
DEL ÁNIMO AL TEMOR: 
DECISIÓN DE LA FED  
DESPLOMA BOLSAS

GARCÍA LUNA, 
CON 3 ÓRDENES 
DE CAPTURA AQUÍ

AUMENTAN 33.5% LOS DE CONNACIONALES

Cruces ilegales por 
frontera norte, otra 

vez en máximos:  
1 millón en 5 meses

POR JORGE BUTRÓN

EN TODO 2021 la Oficina de Aduanas de EU re-
portó 2 millones 035,598 capturas; en este año, 
de enero a mayo ya van un millón 17 mil 951 pág. 3

DETENCIONES de mexicanos hasta el mes 
pasado fueron 379 mil 206; en mismo periodo 
de 2021, 284 mil 025; ONG ven dura contención
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  FGR señala que son por uso indebido 
de atribuciones y asociación delictuosa, 
y por enriquecimiento ilícito; advierte 
que  hay más indagatorias.  

  AMLO urge a EU hacer públicos au-
dios del exsecretario de Seguridad; en 
ellos confiesa sobornos y amenazas a 
periodistas que lo investigaban. pág. 10

TRIBUNAL CONFIRMA AMPARO 
QUE LIBERA A DEL RÍO VIRGEN
pág. 6

“Alito, aguanta, el pueblo 
se levanta”, ironiza AMLO; 
ve ingratitud de alianza

El Azteca, único en el mundo con 3 mundiales 
EL COLOSO  de Santa Úrsula, una de las 3 sedes en México para 
el Mundial 2026, que comparte con EU y Canadá, ha albergado 
justas de 1970 y 1986; va por tercera copa; los otros elegidos por 
FIFA, el BBVA, en Monterrey, y el Akron, en Guadalajara. pág. 28

ALZA de tasa genera expectativa de que economía de EU 
entrará en recesión; mercados del mundo se hunden; Dow 
Jones pierde 2.42%; NASDAQ 4.08%, el DAX, 3.3%...; BofA 
prevé que tasa de Banxico llegue a 9.5%.  pág. 17

EL PRESIDENTE cuestiona que el di-
rigente nacional del PRI les haya dado 
todo y ahora los líderes del PAN y PRD se 
queden callados y ni lo conozcan. pág. 4

· JAVIER SOLÓRZANO

· MÓNICA ARGAMASILLA

· VALE VILLA

Rompimientos cotidianos pág. 2

El poder de la palabra pág. 26

¿Qué es ser padre? pág. 26
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105 m Techo
Es de acero laminado, 

ligero y resistente a las 
condiciones climáticas.

Altura
Alcanza  50 m de la can-

cha al techo, equivalente 
a un edificio de 20 pisos.

Fue diseñado por los arquitec-
tos Pedro Ramírez Vázquez y 
Rafael Mijares Alcérreca
1962 Inicia su construcción 
1966 Fue inaugurado
Capacidad para  
87,000 espectadores

Blas deja 4 muertos,  
inundaciones, deslaves...

HALLAN dos cadáveres en Guerrero tras paso del  
huracán; en Puebla desgajamiento de cerro sepulta a 

dos; suspenden clases en 2 entidades... y se  
forma nueva depresión tropical. pág. 13

Bolsas se desinflan
México  S&P/BMV IPC -1.63
EU Dow Jones  -2.42
 S&P 500 -3.25
 NASDAQ -4.08
Canadá S&P/TSX -3.1
Alemania DAX -3.31

RU FTSE 100 -3.14
Francia CAC 400 -2.39
Italia FTSE MIB -3.32
Suiza SMI -2.86
Bruselas BEL 20 -2.81
Hong Kong Hang Seng -2.17Fu
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Éxodo masivo
Detenciones de migrantes ilegales en EU en la frontera  

con México en los primeros meses del 2022.
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Rozones QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

LO QUE HACE el 
Presidente todas 

las mañanas 
es acumular 

rompimientos 
con el pasado que 

si bien pueden 
trascender y 

echar a andar a 
sus seguidores a 

menudo terminan 
por enfrentar-
se con la terca 

realidad

ROMPIMIENTOS 
COTIDIANOS

Para el Presidente es una estrategia clave porque le permite al 
mismo tiempo responder a las críticas que se le hacen y abordar el 
pasado como eje de todos los males.

Muchos personajes son vistos por el Presidente como parte de 
la maquinaria que a lo largo de décadas gobernó el país, o como 
diría el tabasqueño mal gobernó el país. Son al mismo tiempo re-
ferentes que el Presidente ha tenido en la mira a lo largo de años 
y también quienes López Obrador supuso que estarían con él en 
automático, omitiendo la mirada de las cosas que cada persona va 
construyendo en su día con día.

En algunos casos el asunto, todo indica, algunas referencias sí 
pasan por lo personal. El tabasqueño ha planteado que no es ven-
gativo, pero que no olvida,  seguramente en su lista habrá a quien 
considere “traidor” o algo parecido.

En más de alguna ocasión ha quedado a la vista su reiterada 
propuesta, la cual parece ser más bien una  exigencia, por definirse 
si se está con el cambio o no, dicho de otra manera “están conmigo 
o están contra mí”.

En el marco de su concepción del cambio se refiere a ciertos 
personajes de diferentes ámbitos como parte de la estructura que 
pretende cambiar. Al señalarlos busca expandir la crítica de lo que 
se ha vivido a lo largo de años poniendo nombres y apellidos como 
representantes de dicha estructura.

Sus referencias al INE son la mayor evidencia sobre cómo se 
conjunta la crítica a una institución con el señalamiento hacia 
quienes lo dirigen. Ayer le tocó una nueva zarandeada a Lorenzo 
Córdova, con el pretexto de que ya está por terminar su gestión al 
frente del instituto.

El Presidente no ha dejado ni dejará de señalar el pasado como 
forma de arengar y hasta estimular a sus seguidores, y como parte 
de su estrategia de gobernabilidad.

La crítica a las institutos autónomos y en general a las ONG son 
parte de su visión de lo que no debe ser el Estado, los considera 
inútiles y caros y también subyace la idea de que no le permiten 
desarrollar su proyecto de gobierno, el cual pareciera que debiera 
ser a su imagen y semejanza.

A estas organizaciones les pone nombre y apellido en personas 
con las cuales no tiene la más mínima cercanía. A pesar de que el 
Presidente como dirigente y candidato en diferentes ocasiones 
conversó con quienes encabezan estas instituciones, desde que 
llegó a la Presidencia no ha tenido, presumimos que ni tendrá, 
algún tipo de encuentro o intercambio de opiniones, de no ser que 
desde la mañanera se refiera a ellos para señalarlos y evidenciarlos.

Otro de los componentes que se suman a la crítica presidencial 
en sus intentos de rompimiento de la maquinaria de gobiernos an-
teriores es su rijosa relación con periodistas, medios y portales. Los 
tiene en la mira porque en general los considera parte de la compli-
cidad bajo la cual se gobernó durante décadas.

No quita el dedo del renglón porque encuentra en estas ins-
tancias un componente central de lo que durante años ha sido el 
estado de las cosas. Muchos periodistas, medios y portales son 
mencionados por la crítica al Presidente y a su gobierno, pero en 
el fondo el intento es señalarles su pasado, para bien o para mal.

Lo que hace el Presidente todas las mañanas es acumular rom-
pimientos con el pasado que si bien pueden trascender y echar a 
andar a sus seguidores a menudo terminan por enfrentarse con la 
terca realidad.

RESQUICIOS.
Sea o no la quinta ola, los contagios se han intensificado. La vacuna 
sigue siendo el antídoto, pero a pesar de ello se está metiendo en 
serio el virus entre nosotros. Es tiempo de reconsiderar las estrate-
gias de la sana distancia y el uso del cubrebocas.

La reiterada referencia y críticas a muchos 
personajes en las mañaneras, más que tener 

que ver con algo personal, sin pasar por alto que 
a veces sucede, forman parte de los sistemáticos 
intentos del Presidente en evidenciar lo que para 
él representan las y los señalados.

Akron y Alfaro, mundialistas
El que ayer no cabía de contento, por la decisión de la FIFA de incluir a Jalisco y al 
estadio Akron entre las sedes del Mundial 2026, era el gobernador de esa entidad, 
Enrique Alfaro. Es sabido no sólo que el mandatario es fanático del futbol y que ésa 
podría ser una de las causas de su alegría. Aunque también lo es, nos comentan, el que 
el sector privado de la entidad y los gobiernos municipales y estatal hicieron una labor 
importante para cumplir con las condiciones necesarias en materia de movilidad y 
seguridad, entre otros rubros. “Nos preparamos a conciencia para ser bien evaluados”, 
señaló Alfaro, en un mensaje. Y no obvió recordar que grandes figuras del futbol en la 
historia como Pelé o Platini, escribieron páginas de la historia del balompié entonces 
en el estadio Jalisco. Ahí el dato.  

Barbosa los une… en su contra
Quien vuelve a dar una muestra de su capacidad de convocatoria es el gobernador 
de Puebla, Miguel Barbosa, pues está logrando unir a varias organizaciones socia-
les de ese estado…, pero en su contra. El motivo es la persecución judicial que inició 
contra quien fuera su secretario del Trabajo, Abelardo Cuéllar, a quien ahora Bar-
bosa acusa de malos manejos. No bien había terminado de hacer el anuncio sobre 
las denuncias que presentará contra su excolaborador, cuando ya varios líderes de 
organizaciones brincaron en defensa de Cuéllar: el Consejo Democrático Magisterial 
Poblano, la Asamblea Social del Agua y la Cooperativa Utopía de los Bosques, entre 
otras. Los más enterados nos aseguran que en breve varios políticos poblanos, incluso 
militantes de Morena, se sumarán a la defensa del exsecretario del Trabajo, a quien 
Barbosa no le perdona el haber perdido varios litigios de tipo laboral heredados de 
otras administraciones. Habrá que estar pendientes al caso.

PAN vs. MC, aquí sí hay tiro
Rápida fue la respuesta del dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, a quienes den-
tro de su propio partido proponen evaluar la alianza que tiene con el PRI y considerar 
las posibilidades de una entre el albiazul y Movimiento Ciudadano. Y es que ayer el 
dirigente nacional panista apareció en Nuevo León para confrontar nada menos que 
al gobernador emecista, Samuel García, a quien acusa de querer arrebatarle mili-
tancia con “compra, coacción e intimidación”. La respuesta naranja tampoco se hizo 
esperar: “No vamos a detener el proyecto de futuro que queremos para el país sólo 
porque algunos no aprendieron nada del 2021 y el 2022”, reviró el senador Clemente 
Castañeda y pidió a la dirigencia panista abandonar la moratoria, “pero de falta de 
comprensión de la realidad política del país”. No, pos aquí sí hay tiro, nos comentan.

Acuerdos en Segob 
Nos hacen ver que quien mantiene una relación estrecha con el Gobierno federal, 
a través del secretario Adán Augusto López, es el gobernador de San Luis Potosí, 
Ricardo Gallardo. Apenas ayer, ambos sostuvieron en la sede de la dependencia fe-
deral un encuentro para evaluar los avances que hay en las gestiones que están en 
marcha para la federalización del sector salud y del subsistema de Telesecundarias, 
y también para revisar las acciones para el fortalecimiento de la seguridad pública en 
la entidad potosina —esto último relacionado con el eventual envío de más efectivos 
de la Guardia Nacional—. Por cierto que en reciprocidad a la visita de ayer y ya con la 
idea de hacer varios anuncios de manera oficial, López Hernández apalabró una gira 
de trabajo en San Luis Potosí el próximo jueves 23 de julio.

Úrsula y el celular desaparecido 
Gran revuelo causó el miércoles pasado la difusión de un video en el que se ve a la 
diputada local morenista Úrsula Salazar, a quien todo mundo moteja como “sobrina 
de AMLO” —aunque el mandatario ha marcado ya distancia respecto de la legisla-
dora—, guardándose un celular en medio de la confusión provocada por la acción de 
diputados de su bancada para reventar la sesión en el Congreso de Tamaulipas. Las 
imágenes se viralizaron, porque daban la idea de que la legisladora había hurtado el 
celular del panista Raúl Pérez Luévano. Ante el escándalo que crecía, la diputada 
Salazar publicó una foto en la que defiende que los celulares que tomó eran suyos. Sin 
embargo, el legislador panista afectado ya declaró que sí desapareció su móvil cuando 
estaba en tribuna y que fue hasta que empezó a acusar el robo del mismo que éste 
apareció, pero en su curul. Uf.    

Ebrard y los Juegos Olímpicos
Y es el canciller Marcelo Ebrard el que ha andado en estos días muy metido en temas 
que tienen que ver con el deporte. Ayer, por ejemplo, consideró que México podría ser 
sede de unos Juegos Olímpicos en el 2036. Dijo que, aunque faltan 14 años, “muchas 
elecciones, muchas encuestas, muchas primarias, muchas cosas van a pasar, hay po-
sibilidades”. Incluso, dio un paso adelante: “Hagamos un planteamiento para que se lo 
llevemos al Presidente de la República y si él nos autoriza, empezamos a trabajar con 
toda la presencia de la diplomacia mexicana para que tengamos los Juegos Olímpicos 
en México en 2036”. Ahí la propuesta del funcionario quien está considerado entre las 
principales “corcholatas” rumbo al 2024.
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Cansados de esperar 
se van caminando

ALREDEDOR de 100 migrantes que desde el lunes que-
daron varados en la Central de Autobuses de Monterrey, 

decidieron continuar a pie su camino a Piedras Negras, 
Coahuila, para desde ahí pedir asilo en EU, luego de que las 

autoridades les impidieron comprar boletos de autobús.

Fuente|CBP-EU

Aseguran a casi 700 mil en los últimos 90 días

Migración irregular a EU hila 3 
meses con récords históricos 
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx 

En sólo cinco meses del 2022, un 
millón 017 mil 951 migrantes 
pasaron por territorio mexica-
no hasta cruzar hacia Estados 

Unidos, y durante marzo, abril y mayo se 
batieron los récords históricos de deten-
ciones de indocumentados en ese país.

Registros de la Oficina de Aduanas 
y Protección Fronteriza (CBP) indican 
que, de enero a mayo de este año, ocu-
rrieron un millón 017 mil 951 capturas de 
migrantes, un aumento del 43 por cien-
to respecto al mismo periodo del 2021, 
cuando se contabilizaron 712 mil 182.

“Este aumento tiene que ver con la 
crisis humanitaria que se está viviendo 
en Centro y Sudamérica, y hemos estado 
viendo cómo entran en grandes cantida-
des por Chiapas de diferentes naciona-
lidades. Aparte, al no haber un espacio, 
suelen salir en caravanas o grupos ma-
yores, que impactan directamente en la 
frontera norte”, destacó Alejandra Macías 
Delgadillo, directora ejecutiva de Asylum 
Acces, organización defensora de los de-
rechos de las personas migrantes.

Añadió que las condiciones en los paí-
ses de América Latina no cambian, pues 
la pobreza, inseguridad y falta de oportu-
nidades siguen siendo factores de expul-
sión para las personas que buscan una 
mejor calidad de vida.

“Siguen en la misma situación y se ha 
incrementado en otros países como El 
Salvador, pues la política gubernamental 
de detenciones obliga a la gente a salir”, 
expuso.

La experta estimó que “el panorama 
seguirá siendo el mismo, donde se si-
guen violando los derechos humanos 
de las personas que migran, como es el 
caso de las detenciones. Además, la Co-
misión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar) está rebasada y sin presupuesto 
para regularizar a los migrantes, aparte 
de que en EU siguen las deportaciones 
bajo el Título 42”.

El número de capturas de migrantes 
en la frontera sur de EU aumentó por 
cuarto mes consecutivo durante mayo, 
pero los últimos tres meses rompieron 
los récords históricos de migración hacia 
el país vecino, pues en marzo se registra-
ron 222 mil 339; en abril, 235 mil 478 y, en 
mayo sumaron 239 mil 416.

Con estos niveles de aprehensiones, 

EN LO QUE VA DEL AÑO, la Border ha 
capturado a más de un millón de indocumen-
tados; en igual periodo de 2021, eran 712 mil; 
expertos atribuyen alza a crisis humanitaria

…Y aumenta hasta 33.5% 
detención de mexicanos
• Por  Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA DETENCIÓN de mexicanos en Esta-
dos Unidos aumentó 33.5 por ciento en los 
primeros cinco meses de 2022, respecto 
del mismo lapso, pero de 2021, al pasar de 
284 mil 025 a 379 mil 206 capturas.

Cifras de la Oficina de Aduanas y Pro-
tección Fronteriza (CBP) detallan que el 
pico de este año lo tuvo marzo, con 87 
mil 899 capturas; le sigue abril, con 82 
mil 393, y mayo, con 76 mil 887. De esta 
manera, los últimos tres meses son los 
más altos en récords actuales.

En torno a los menores, la CBP detalla 
que de enero a mayo se detuvieron a 13 
mil 976 mexicanos, contra 11 mil 557, un 
aumento de 21 por ciento; además que 
los niños y niñas, son acom-
pañados y no acompañados.

Esmeralda Shiu, vocera de 
la Coalición ProDefensa del 
Migrante en Baja California, 
aseguró que las mismas con-
diciones por las que los cen-
troamericanos migran, son las 
que toman los mexicanos para 
salir, pues desde 2013 comen-

zaron los flujos y no se han detenido.
“La situación en el país no ha mejora-

do, sigue igual y seguramente seguirá de 
la misma manera, por ello es muy fácil 
decir que los connacionales aumentarán 
su llegada a Estados Unidos, porque en 
México la inseguridad y pobreza sigue 
perneando sus vidas”, añadió.

Juan Martín Pérez, coordinador de la 
organización Tejiendo Redes Infancia 
en América Latina y El Caribe, indicó 
que la detención de menores es un ries-
go, ya que al momento de deportarlos se 
enfrentan a diversos riesgos, cómo ser 
cooptados por el crimen organizado. 

“Ellos pueden transformarse en niños 
de circuito, porque intentan varias veces 
entrar y son deportados también en re-
petidas ocasiones, además que las niñas 

son esclavizadas sexualmen-
te y ellos son utilizados por el 
narcotráfico”, destacó.

El experto aseveró que se 
debe crear un mecanismo 
transnacional para proteger 
a los menores, para que el 
retorno sea coordinado y no 
sólo se dejen en una frontera 
abandonados.

que reflejan el aumento de los éxodos 
migratorios, con un millón 017 mil 647 
capturas más se igualarían las de todo el 
año 2021, en el que se contabilizaron un 
dos millones 035 mil 598.

A pesar de los controles migratorios 
en el sur y en el norte de México, las 
personas siguen pasando en grandes 
cantidades.

Julio César “N”, de El Salvador, ya fue 
deportado dos veces a su país desde EU, 
pero espera que a partir de agosto tenga 
una nueva oportunidad para llegar al ve-
cino del norte y reunirse con su esposa y 
dos hijos.

“En 2016 y 2019 me deportó la migra 
en EU; me regresaron hasta El Salvador 
en avión, pero luego regresé porque ten-
go que ver la posibilidad de reunirme con 
mi familia en Nueva York. Ahorita ya ten-
go 11 meses que regresé a Tijuana, Baja 
California, y estoy viendo cómo llegar (a 
EU)”, explicó a La Razón.

El indocumentado señaló que lo más 
rápido para pasar a la Unión Americana 
es por el desierto de Arizona, ya que es 
menor la vigilancia, pero es uno más de 
los trayectos más peligros que se deben 
sortear en el traslado.

Narró que en las tres ocasiones que ha 
estado en México lo han asaltado varias 
veces en Chiapas, Sonora y Baja Califor-
nia. 

“No hay necesidad de cruzar con 
polleros; ellos no se arriesgan por el de-
sierto, por el peligro, pero siempre salen 
grupos de diez personas para estar acom-
pañados”, dijo.

Ahora, Julio César se encuentra en el 
albergue Juventud 2000, en Tijuana, 
Baja California, en espera de volver a pa-
sar y reencontrarse con sus hijos, a quie-
nes no ha visto desde el 2016.

Al referirse al fenómeno migratorio, 
José María García, director del albergue 
Juventud 2000, explicó a este diario que 
la situación de las personas migrantes 
es muy difícil, porque se está viendo en 
México una fuerte contención de las per-
sonas, que ni por razones humanitarias 
los dejan pasar.

“Está muy fuerte. Aparte, el Título 42 
(programa de salud que permite a EU 
expulsiones rápidas de migrantes y que 
debió concluir el 23 de mayo pasado) se 
quedó y eso hace que las autoridades se 
den rienda suelta para detener y deportar 
migrantes.

“Ahorita el panorama está un poco 
tranquilo, pero hay momentos en don-

EL INM y la Guardia Nacional aseguraron ayer a 
366 migrantes (incluídos 25 menores solos) que 
viajaban hacinados en un camión tipo trailer en 
el municipio de Raudales Malpaso, Chiapas.

EN EL primer trimes-
tre del año, el país 
recibió 12.5 mil mdd 
en remesas, lo que 
revela la importancia 
de los mexicanos en 
el exterior.

de aumenta el éxodo y las detenciones, 
aparte de que nos siguen llegando mu-
chas familias”, destacó.

El también activista sostuvo que la 
movilidad de personas no se detiene, ni 

se va a frenar, pues el escenario que se 
está viendo en el sur de México, más los 
extranjeros irregulares que están vara-
dos en Nuevo León, se traducen en que 
habrá mucha más gente en las fronteras.

Éxodo masivo
Detenciones de migrantes ilegales en EU en la frontera con México en los primeros 

meses de cada año.
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ESTE 
AUMEN-
TO tiene 

que ver con la crisis 
humanitaria que 
se está viviendo en 
Centro y Sudamé-
rica. El panorama 
seguirá siendo el 
mismo, donde se 
siguen violando los 
derechos humanos 
de las personas que 
migran”

Alejandra Macías 
Delgadillo
Directora ejecutiva 
de Asylum Acces

EN 2016 Y 
2019 me 
deportó 

la migra en EU; me 
regresaron hasta El 
Salvador en avión, 
pero luego regresé 
porque tengo que 
ver la posibilidad 
de reunirme con mi 
familia en Nueva 
York”

Julio César “N”
Migrante 
salvadoreño
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LO QUE LLAMA LA ATENCIÓN 
de todo esto es que están cuestio-
nando al presidente del PRI y, en 

vez de salirlo a defender, son unos ingratos, 
se quedan callados, porque ahora ni lo co-
nocen, cuando él les dio todo. ¿No ha salido 
Diego a defenderlo, Fox, Creel, Calderón? 
Alito, aguanta, el pueblo se levanta”

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

REPORTAN EN EU:  
AMLO NO ACTÚA  
CONTRA EL NARCO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Un reporte del Servicio Legislativo de Información, el 
CRS por sus siglas en inglés, reveló que “el mandatario 
mexicano ha evitado operaciones policiales a gran esca-
la y de manera consistente contra los cárteles de la droga 
que desde 2018 ampliaron significativamente su papel 
en la producción y tráfico de opioides sintéticos, como 
el fentanilo”  que se introduce al vecino país, en donde 
el número de muertes por su consumo alcanza ya cifras 
alarmantes.

DE ESTO Y DE AQUELLO…

La Organización Mundial de la Salud alertó que los 
contagios por Covid-19 en varios países de América se 
incrementaron hasta en 21 por ciento en las últimas se-
manas, en tanto en Medio Oriente y el sureste de Asia se 
reportaron 58 y 33 por ciento, debido al relajamiento de 
medidas preventivas por parte de autoridades de salud 
que contrastan con las restricciones en China, donde hay 
pruebas masivas, cuarentenas, aislamientos y clases a 
distancia.
En esta capital y en las de algunas entidades, hasta de 
cubrebocas al aire libre y otras medidas se prescindió, 
luego de que pareció que los niveles de riesgos de con-
tagios iban a la baja y se volvieron autorizar eventos ma-
sivos, lo que en semanas recientes los casos pasaron de 
cientos a miles, aun cuando los reportes de internación 
de enfermos aseguran que no son preocupantes.
El Primer Tribunal Colegiado Penal de Veracruz, 
con sede en Boca del Río, confirmó la liberación de José 
Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Junta de 
Coordinación Política del Senado, al concluir que no 
existe prueba alguna de la supuesta “autoría intelectual” 
que se le atribuyó del asesinato del que fuera candidato 
de Movimiento Ciudadano a alcalde del municipio de 
Cazones, Remigio Tovar, por lo que ordenó su libertad.
Del Río Virgen, cercano colaborador del senador Ricar-
do Monreal, líder de la bancada de Morena y presidente 
de la Jucopo en la Cámara alta —quien ayer viajó a Xala-
pa—, fue detenido en diciembre pasado al llegar a Vera-
cruz para pasar la Navidad y Año Nuevo con sus familia-
res y desde entonces, sin prueba alguna, fue internado 
por una acusación sin pruebas.
Desde la explanada del Deportivo Guelatao, que 
cerró por dictamen de riesgo, la alcaldesa de Cuauhté-
moc desafió al Presidente y a la Jefa de Gobierno capi-
talino: “Por más que me amenacen, no les tengo miedo”.

La imparable violencia que se registra 
en México y la inacción del Gobierno 

federal con su estrategia de seguridad 
de “abrazos no balazos” que ha elevado 
significativamente el número de ejecu-
ciones, masacres, feminicidios y desa-
pariciones es seguida puntualmente en 
Estados Unidos que así lo han reportado 
algunos organismos al Congreso, en don-
de legisladores demócratas y republica-
nos, se muestran preocupados por ello.

PULSO POLÍTICO

EL EJECUTIVO FEDERAL, en conferencia matutina, ayer.

Hay margen para realizar 
cambios en leyes, asegura
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

A PESAR DE LA MORATORIA consti-
tucional anunciada por la oposición, el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor consideró que aún tiene margen 
para modificar las leyes de acuerdo a las 
necesidades de su proyecto de la Cuarta 
Transformación, como en el caso de la re-
forma político-electoral, porque quienes 
se oponen o resisten, como los conseje-
ros Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, 
pronto dejarán el cargo.

“Tenemos margen para seguir trans-
formando, por eso están en un error y en 
el caso de la reforma electoral, de todas 
maneras, ya va a salir Lorenzo Córdova y 
se puede elegir a uno mejor, el señor Ciro 
Murayama, se puede encontrar uno me-
jor”, afirmó López Obrador.

Añadió que los problemas que enfren-
ta México no se resuelve sólo 
con las leyes, sino que requie-
re de cambios más profundos.

“Si los problemas de un 
país, de México, tuvieran que 
ver con las leyes, no habría 
problema, no todo depende 
de las leyes, claro que nosotros 
vamos a seguir haciendo refor-
mas trascendentes sin violar el 
marco legal”, expuso.

El Presidente cuestionó la resistencia 
contra los cambios como la reducción 
de los diputados por el principio de re-
presentación proporcional o también 
conocidos como plurinominales, que 
los partidos se niegan a desaparecer por 
intereses económicos.

“¿Por qué no quieren la reforma? ¿Por-
que ya no van a haber plurinominales? 
¿Por qué ya no van a haber billullos? Por-
que van a seguir manteniendo un aparto 
que es el más costoso en el mundo para 
organizar elecciones y con menos credi-
bilidad”, enfatizó.

López Obrador insistió en que, para 
llevar a cabo los cambios, sólo requiere 
de la decisión del pueblo y puso como 
ejemplo a Tamaulipas, donde aseguró- 
se intentó intimidar a los electores, pero 
no les funcionó.

“Y además está demostrado que el 
motor del cambio es el pueblo, miren 

lo que pasó en Tamaulipas, 
cuánto temor había, normal o 
promovido, para que la gente 
no saliera a votar y al pueblo 
de Tamaulipas todo mi respe-
to, toda mi admiración, de los 
seis estados donde hubo elec-
ciones, fue el estado con ma-
yor participación ciudadana”, 
concluyó el jefe del Ejecutivo 
federal.

Aaguanta, el pueblo se levanta, ironiza el mandatario

Panistas, ingratos al no 
defender a Alito: AMLO

• Por  Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador reprochó a la 
oposición, en forma irónica, que 
ante los señalamientos contra el 

dirigente del PRI, Alejandro Moreno Cár-
denas, quienes son sus aliados políticos 
guarden silencio.

“Lo que llama la atención de todo esto 
es que están cuestionando al presiden-
te del PRI y, en vez de salirlo a defender, 
son unos ingratos, se quedan callados, 
porque ahora ni lo conocen, cuando él les 
dio todo. ¿No ha salido Diego a defender-
lo, Fox, Creel, Calderón? Alito, aguanta, el 
pueblo se levanta”, dijo.

Sin embargo, unos minutos antes ha-
bía dicho que no quería meterse más en 
el asunto y que fuera la Fiscalía la que 
investigue y sancione conforme a la ley.

“Que lo investiguen las autoridades 
competentes y que sea la fiscalía, en este 
caso, la que resuelva, porque, si no, nos 
acusan de persecución y ya he dicho mu-
chas veces que no es mi fuerte la vengan-
za”, expresó el Ejecutivo federal.

Sin embargo, consideró que la difusión 
de estos presuntos actos de corrupción 
sirve para que la población se entere de la 
actuación de sus autoridades.

“Además, en términos estrictamente 
políticos, hasta ayuda el que todo esto se 
ventile para que se sepa cada vez más. Es 
que antes se cometían toda clase de fe-
chorías y la gente no se enteraba.

“Ahora, por más que los medios con-
vencionales se hagan de la vista gorda, 
como existen las redes sociales, como 
también hay medios convencionales 
que tienen que informar porque tienen 
que buscar un relativo equilibrio, no nos 
pueden estar pegando todos los días, tie-
nen que decir que también está mal del 
otro lado; entonces, ya la gente se ente-
ra”, manifestó.

López Obrador se refirió a la mora-
toria constitucional anunciada por la 
coalición Va por México y reafirmó que, 
si sus representantes en el Congreso de 
la Unión no van a legislar, que dejen de 
cobrar. Incluso, señaló que pensaba que 
la coalición era administrada por Claudio 
X. González, pero ahora señaló al escritor 
Héctor Aguilar Camín como ideólogo de 
la oposición.

“Les voy a enviar, la semana que entra, 

AFIRMA que dejará que 
autoridades investiguen al di-
rigente del tricolor; dice a le-
gisladores de Va por México 
que dejen de cobrar si aplican 
moratoria constitucional

la iniciativa para que ya no se cambie el 
horario de verano, a ver qué van a hacer”, 
señaló López Obrador.

Y advirtió que la clase política sigue sin 
entender que la mentalidad de la sociedad 
ya cambió y ahora hay más conciencia so-
bre la actuación de quienes los represen-
tan, por eso no acepta las amenazas, como 
declarar una moratoria legislativa.

EN EL SENADO no 
se “hará eco” al freno 
legislativo declarado 
por los partidos de 
oposición, aseguró el 
martes el presidente 
de la Jucopo en la 
Cámara alta, Ricardo 
Monreal Ávila.

LAS CORRIENTES Plataforma PRI, Movi-
miento Líder y Alianza Generacional, exigieron 
el lunes pasado la renuncia no sólo de Alito, 
sino de todo el CEN por sus “malos resultados”.
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Organizaciones buscan 
“blindar” la tauromaquia

TEPJF concluye violación 
general a ley de revocación

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LUEGO DE LA RESOLUCIÓN de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en la que 
invalidó que los estados declaren las corridas 
de toros como patrimonio cultural, integrantes 
de Tauromaquia Mexicana (TMX) anunciaron 
que implementarán medidas para “blindar” 
estas prácticas, tras diversas críticas recibidas 
por derivar en la muerte de estos animales.

En conferencia de prensa, representantes 
taurinos justificaron que la fiesta brava es una 
de las actividades realizadas por el hombre 
que “mayores beneficios ecológicos genera”, 
tras señalar que los toros de lidia son especies 
únicas y abundantes en el país, “bien cuidadas 
y alimentadas”.

 “Estamos convencidos de que si hay algo 
que genera un medioambiente sano es preci-
samente la Tauromaquia”, dijo Eduardo Hef-

• Por  Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA SALA REGIONAL Especializada del Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la Fede-
ración (TEPJF) determinó que el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernán-
dez, sí incurrió en diversas faltas a la legisla-
ción en materia de revocación de mandato, 
durante la realización de dicho ejercicio.

En sesión pública, los magistrados resolvie-
ron diversas denuncias contra funcionarios y 
actores políticos por irregularidades regis-
tradas durante el pasado ejercicio, e identifi-
có que al participar en eventos en Coahuila, 
Sonora y Veracruz, a los que el funcionario 
se trasladó en una aeronave de la Guardia Na-
cional, realizó propaganda gubernamental en 
periodo prohibido, promoción personalizada 
del Presidente de la República y promoción de 
la revocación de mandato.

Al revisar la queja del PAN y del 
PRD, precisaron que no se puede 
señalar el uso indebido de recursos 
públicos atribuido a López Hernán-
dez ni a Rosa Icela Rodríguez, se-
cretaria de Seguridad. Sin embargo, 
se concluyó que también el gober-
nador de Sonora, Alfonso Durazo, 
realizó la promoción indebida de la 
revocación.

tye, miembro del comité jurídico de TMX.
Manuel Sescosse, presidente de la organi-

zación, señaló el factor económico que está 
detrás de esta defensa de las corridas de toros, 
al destacar que como industria genera siete mil 
millones de pesos al país y 80 mil personas en 
22 entidades viven de esta actividad.

“Yo creo que los ministros deben atender 
al tema de cuáles son los valores mexicanos y 
los conceptos de libertad, fundamentalmente 
eso son. Creo que es importante tener los argu-
mentos para poder convencerlos”, dijo.

También arremetió contra las organizacio-
nes animalistas que se han manifestado en 
contra de esta actividad, por las muertes de 
animales que genera, a los que acusó de tergi-
versar la resolución de la SCJN.

“Nosotros sí queremos defendernos de ese 
sistema progresista de invadir las tradiciones 
en gran manera en que los mexicanos nos 
comportamos que son muy nuestras”, dijo.

Por otra parte, los magistrados electorales 
también resolvieron que la Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, 
es responsable por difundir propaganda gu-
bernamental en periodo prohibido de la re-
vocación y por vulnerar los principios de im-
parcialidad, por las publicaciones que realizó 
en sus redes sociales tras su participación en 
una conferencia mañanera, para difundir las 
acciones sobre el proyecto “Bosque de Cha-
pultepec, naturaleza y cultura”.

Del mismo modo, resolvió que el secretario 
de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Ba-
tres, violó la legislación al difundir propaganda 
gubernamental en periodo prohibido.

Además, la Sala Regional Especializada del 
TEPJF identificó que Mario Delgado y Morena 
hicieron uso indebido de la pauta al difundir 
promocionales en los que se pronunció a fa-
vor de la continuidad del mandato de Andrés 
Manuel López Obrador, por lo que planteó 
sanciones de más de 57 mil y 144 mil pesos, 
respectivamente, al igual que encontró que 
incurrieron en faltas a la legislación diputados 

y senadores del partido guinda.
Durante la sesión, los magis-

trados electorales también resol-
vieron una queja de Morena en 
contra del PAN y resolvieron que 
el partido y su dirigente nacional,  
Marko Cortés, violaron las reglas 
para la promoción y difusión de la 
revocación, ya que en una entre-
vista hizo promoción negativa de 
dicho ejercicio.

INTEGRANTES 
de la organización 
TMX, ayer, en 
conferencia de 
prensa.

DESCARTAN uso indebido de avión de 
la GN para promover el ejercicio; también 
el presidente del PAN incurrió en falta

EL JUEVES, el TEPJF 
ordenó a la Sala 
Especializada deter-
minar si Morena y su 
dirigente, realizaron 
promoción ilegal del 
Presidente AMLO 
en la revocación de 
mandato.
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HOY SE 
CONFIR-
MARON la 

injusticia y la aplica-
ción torcida de la ley. 
Hoy se ratificó que sí 
hubo una ominosa 
persecución política 
en contra de José 
Manuel y que no hay 
delito, además de 
que se violaron sus 
derechos humanos”

Ricardo Monreal
Coordinador de los 
senadores de Morena

POR EDUARDO NATERAS •

DEBACLE TRICOLOR

 eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras

No, no se trata de la Selección Mexicana de futbol y 
sus —también— paupérrimos resultados de cara a la 
justa mundialista de finales de año, sino del Partido 
Revolucionario Institucional, uno de los actores más 
relevantes de la historia política de México y sin el 
cual no podría entenderse el siglo XX mexicano.

Muy lejos han quedado las épocas del PRI como el 
partido hegemónico (aunque aparentemente hay un 
nuevo sucesor) que controlaba la Presidencia y los 32 
gobiernos locales. El cambio, aunque lento, comenzó 
hace más de 30 años: en 1989, perdió por primera vez 
una gubernatura —la de Baja California—; en 2000, 
por vez primera perdió la Presidencia de la República 

—ante el PAN—; en 2012, recuperó la Presidencia; pero 
en 2018, la volvió a perder —ante Morena—.

El 5 de junio pasado, entregó las gubernaturas de 
Hidalgo —primera alternancia local en la historia— y 
Oaxaca, además de perder —en alianza— en Tamau-
lipas y Quintana Roo. Tras estos resultados, ya úni-
camente conserva tres gobiernos locales —Coahuila, 
Durango y Estado de México—. Y, si la tendencia con-
tinúa, para el próximo año muy probablemente sólo 
gobernará en Durango. Con ese panorama llegaría a la 
elección presidencial del 2024.

Las más recientes derrotas electorales deben atri-
buirse —en buena medida— a la debilidad de su actual 
dirigencia, hundida en una crisis adicional tras las di-
versas grabaciones difundidas en semanas recientes, 
en las que se expone la manera —lamentable y poco 
lícita— de operar de su presidente, Alejandro More-
no —Alito—, y de sus deplorables palabras en torno a 
los periodistas —a quienes, a decir suyo, no hay que 
matar a balazos, sino de hambre—. Ante ello, Alito se 
ha limitado a decir que la obtención de audios es ile-
gal y que es víctima de un embate orquestado en su 
contra desde el Gobierno federal, sin referencia algu-
na al contenido de las grabaciones.

A mediados de semana se llevó a cabo un cónclave 
con Alejandro Moreno para analizar la situación del 
partido, al cual asistieron diez exdirigentes tricolores 

—Beatriz Paredes, Carolina Monroy, César Camacho, 
Claudia Ruiz Massieu, Dulce María Sauri, Jorge de 
la Vega, José Antonio González Fernández, Manlio 
Fabio Beltrones, Pedro Joaquín Coldwell, Roberto 
Madrazo y el coordinador del PRI en el Senado, Mi-
guel Ángel Osorio Chong—. Pero, a pesar de la exigen-
cia —casi unánime— de que Alito deje la presidencia 
del partido, de su parte recibieron un no rotundo.

Así, a escasos dos años de los comicios presiden-
ciales, la apuesta del PRI sigue siendo la alianza con 
los otrora antagónicos PAN y PRD. Pero, si bien es 
cierto que la única manera de hacerle frente al parti-
do oficial es por medio de una candidatura única de 
la oposición, es evidente que el efecto aliancista es 
cada vez menor y hasta contraproducente. Muy gris 
escenario enfrenta el partido tricolor.

A usencia de proyecto, falta de 
liderazgos, débil dirigencia 

hundida en escándalos, corrupción, 
malas decisiones y peores resulta-
dos tienen —hoy— a una institución 
insigne de nuestro país en franca 
decadencia.

CONTRAQUERENCIA

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

Bedolla logra acordar fin a huelga en LC
Redacción • La Razón

DESPUÉS DE PARTICIPAR en la mesa 
de conciliación en la que el Sindicato 
Nacional de Trabajadores Mineros, Me-
talúrgicos, Siderúrgicos y Similares de la 
República Mexicana y ArcelorMittal Mé-
xico lograron un acuerdo que pone fin a 
la huelga en la planta de la empresa ace-
rera en Lázaro Cárdenas, el gobernador 
de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, 
celebró que se mantenga la estabilidad 
económica del estado y que, al mismo 
tiempo, sean respetados los derechos de 
los trabajadores.

Es un esfuerzo de todas las partes para 
lograr que la planta productiva Arcelor-
Mittal siga trabajando, y que se aplique la 
ley en beneficio de sus trabajadores, dijo 
el mandatario, quien presidió, junto con 

el subsecretario de Trabajo y Previsión 
Social, Alejandro Salafranca Vázquez, la 
mesa de conciliación entre representan-
tes del gremio y directivos de la empresa 
siderúrgica. 

“Agradezco la disposición de la empre-

Hubo ominosa persecución política, acusa Monreal

Confirman amparo que 
libera a Del Río Virgen
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El presidente de la Junta de Coor-
dinación Política (Jucopo) del 
Senado, Ricardo Monreal, dio a 
conocer que, 177 días después 

de la detención de José Manuel del Río 
Virgen, un tribunal colegiado confirmó la 
resolución del juez de Distrito, que exone-
ra y ordena la libertad de su colaborador.

Subrayó que la justicia federal ratificó 
que sí se llevó a cabo “una ominosa perse-
cución política” en contra de Del Río Vir-
gen, que, dijo, es inocente del delito que 
le imputaron para privarlo de su libertad 
desde diciembre del 2021 y que se viola-
ron sus derechos humanos.

El Primer Tribunal Colegiado en Mate-
ria Penal del Séptimo Circuito ratificó el 
amparo liso y llano en favor del exsecreta-
rio ejecutivo del legislador, quien hasta el 
cierre de esta edición seguía recluido en el 
penal de Pacho Viejo, Veracruz, señalado 
como responsable de ser el autor intelec-
tual en el homicidio del candidato a la al-
caldía de Cazones de Herrera, René Tovar.

“Hoy se confirmaron la injusticia y la 
aplicación torcida de la ley. Se ratificó que 
sí hubo una ominosa persecución políti-
ca en contra de José Manuel y que no hay 
delito, además de que se violaron sus de-
rechos humanos”, expuso Monreal Ávila.

En un videomensaje que publicó con 
motivo de la exoneración de Del Río Vir-
gen, cuestionó que ahora quién pagará por 
la persecución política que emprendieron 
en contra de su colaborador, que, dijo, que-
dó en evidencia con esta resolución.

“No dejaremos solo a Veracruz. Al re-
solver la justicia federal sobre las graves 

LÍDER de Morena en el Senado reconoce imparcialidad de los 
jueces Vicente y Salvador Castillo; legisladores celebran fallo y 
señalan que deficiencias de la justicia “quedaron en evidencia”

desviaciones que cometieron la fiscal 
Verónica Hernández y el juez de consigna 
Francisco Reyes Contreras, queda en evi-
dencia lo que afirmamos cuando, a casi 
200 días de privada la libertad, demostra-
mos que teníamos la razón.

“Los magistrados del colegiado ya con-
firmaron la resolución del juez de Distri-
to, exonerando y ordenando la libertad 
de José Manuel, pero nos preguntamos: 
¿quién reparará el daño causado y el pres-
tigio de él y sus familiares?”, manifestó.

El también coordinador de Morena 
en el Senado reconoció la imparcialidad 
de los jueces Vicente y Salvador Castillo, 
pero criticó a quienes actuaron con in-
sensibilidad y promueven la injusticia, y 
aseveró que ahora seguirá “luchando por 
los inocentes”.

Al respecto, otros integrantes del Se-
nado celebraron que la justicia federal le 
haya dado la razón a Del Río Virgen, como 
la coordinadora del PT, Geovanna Bañue-
los, quien expresó que este caso exhibió 
a nivel nacional e internacional la procu-

ración deficiente de justicia en Veracruz. 
“Simple y sencillamente hoy el tribunal 

resuelve que no se encontraron pruebas, 
que Del Río Virgen es inocente y hablar de 
una reparación de un daño en algo tan irre-
versible, como es haber vivido la situación 
que Del Río Virgen y su familia vivieron, 
pues es complejo en este momento”, dijo.

El coordinador del PRD, Miguel Ángel 
Mancera, estimó que la liberación del 
exsecretario de la Jucopo confirma que 
el Poder Judicial federal está trabajando 
bien y que está ayudando a salvaguardar 
los derechos de las personas.

El exjefe de Gobierno de la Ciudad de 
México dijo que es cuestión de horas o de 
días para que quede libre y recordó que, 
después de esto, ya no hay otra instancia.

“Ya no hay otra instancia. Ya solamente 
que inventaran alguna otra cosa. Pero, de 
ese asunto en especial, este asunto es un 
caso cerrado porque es un amparo total, 
pleno, el que se concedió. Un amparo, 
como se conoce, de fondo y lo que proce-
de es la inmediata libertad”, comentó.

sa y directivos      de ArcelorMittal para con-
ciliar y acordar que se otorgue un bono 
en base a las utilidades de la empresa; es 
algo histórico, muy superior a cualquier 
otro reparto de la empresa”, enfatizó.

Refirió que este acuerdo es parte de la 
política laboral de la Cuarta Transforma-
ción en el sentido de distribuir el reparto 
de la riqueza y de beneficiar directamen-
te a todos los trabajadores. 

En la reunión estuvo el senador y se-
cretario general del Sindicato, Napoleón 
Gómez Urrutia, quien durante la mesa 
de conciliación resaltó la importancia de 
que se aplique la ley en beneficio de los 
trabajadores; además, Víctor Cairo, direc-
tor ejecutivo de ArcelorMittal en México, 
aseguró que siempre ha prevalecido el 
diálogo para dar solución a los conflictos 
internos.

EL SENADOR Ricardo Monreal, en un videomensaje grabado 
afuera del penal de Pacho Viejo, en Veracruz, ayer.MOVIMIENTO CIUDADANO exigió a 

Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz, que 
rindiera cuentas sobre el presunto uso faccioso 
de la justicia en el caso contra Del Río Virgen.
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EL GOBERNADOR (2o de izq. a der.), tras 
la reunión con líderes sindicales, ayer.
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Jalisco amarra inversión 
por más de 700 mdd

Guerrero firma acuerdo en 
pro de equidad de género

Redacción • La Razón

COMO RESULTADO de la gira de trabajo 
que realiza el gobernador Enrique Alfaro 
Ramírez por Estados Unidos, particular-
mente en el Silicon Valley de San José, en 
California, Jalisco logró amarrar nuevas in-
versiones por un monto de 724 millones de 
dólares y la creación de 11 mil 600 empleos 
para este año, provenientes de las empresas 
tecnológicas Jabil, Intel, Sanmina, Flex y HP, 
mismas que tienen planes de crecimiento 
en sus operaciones o en sus plantas ya ins-
taladas en la entidad.

Asimismo, el mandatario logró el com-
promiso de otras empresas como Bosch, 
que se comprometió a ampliar su plantilla 
laboral para pasar de 830 colaboradores que 
tiene actualmente en el estado, a mil 500 
para el 2024; es decir, 670 puestos de traba-
jo más que estarán disponibles para la fecha 
acordada. 

Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado Pi-
neda recibió el reconocimiento de la titular 
del Instituto Nacional de las Mujeres (Inmu-
jeres), Nadine Gasman Zylberman, por im-
plementar acciones en favor de las mujeres 
y niñas de comunidades originarias de La 
Montaña de Guerrero y por ser la primera 
entidad en incluir en su Plan Estatal de De-
sarrollo el cumplimiento a las declaratorias 
de Alertas de Violencia de Género con un 
mecanismo de seguimiento.

Lo anterior, durante la firma de compro-
misos por la Igualdad y el Bienestar de las 
Mujeres en Guerrero, que se suma a ocho 
entidades del país, con el objetivo de im-
plementar acciones para cerrar la brecha de 
desigualdad en educación, salud, trabajo, 
justicia y otros rubros, además garantizar 
una vida libre de violencia en Guerrero.

“Asumo con todo el compromiso este 
gran trabajo en conjunto, este gran compro-
miso que adquirimos con la firma de este 
convenio con una doble respon-
sabilidad, una como mujer y otra, 
como la primera mujer goberna-
dora. Hoy las mujeres guerre-
renses demandan instituciones 
fortalecidas, instituciones que 
brinden oportunidades de desa-

Oracle acordó que se sumará a la mesa 
de análisis sobre el futuro de la industria 
electrónica que se instalará en Jalisco con el 
objetivo de detectar las necesidades y retos 
de este sector para su continuo crecimiento, 
tecnificación e innovación, y junto con los 
jaliscienses, diseñar soluciones para alcan-
zar las metas trazadas.

En la reunión que sostuvo la comitiva 
jalisciense encabezada por Alfaro con líde-
res de la empresa de software C3.AI, que ya 
tiene presencia en Jalisco, se recordó que en 
marzo pasado dicha compañía iniciaría sus 
operaciones en Guadalajara con un centro, 
el cual contratará hasta mil nuevas vacantes.

“Somos el segundo lugar en recuperación 
de empleos, hemos duplicado la Inversión 
Extranjera Directa respecto al año anterior, 
en el primer trimestre del año, y aunque no 
tenemos una frontera con Estados Unidos, 
estamos con números muy importantes en 
exportaciones”, dijo el mandatario.

rrollo de todos los niveles de gobierno, tene-
mos un compromiso muy grande y claro con 
las mujeres de Guerrero”, afirmó Salgado.

La mandataria destacó que gracias a la po-
lítica del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, todos tienen los mismos derechos. 
“No podemos aceptar distinción por color 
de piel, condición económica, ideología y 
de dónde provienes, bajo ninguna circuns-
tancia, más allá de los colores partidistas o 
de ideología, está el interés supremo de que 
le vaya bien a las y los guerrerenses”.

Con la firma de este convenio, Guerrero 
se suma a Baja California Sur, 
Campeche, Michoacán, Sinaloa, 
Nayarit, Colima, Chiapas y Zaca-
tecas, con el compromiso de 
realizar acciones en favor de las 
mujeres con políticas públicas 
para lograr la igualdad.

ENRIQUE ALFARO 
en su visita a Oracle, 
el pasado 15 de junio.Fo
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10
Secretarías 

del estado de Guerrero 
son encabezadas por 

mujeres

EL INMUJERES reconoce labor de la 
gobernadora Evelyn Salgado en beneficio 
de indígenas de la región de La Montaña; 
buscan reducir brecha de desigualdad

EVELYN SALGADO y Nadine Gasman Zylber-
man, tras la firma del convenio, ayer.

11
Mil 600 empleos 
se crearán este año 
en Jalisco
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Asesinan a 4 en 
restaurante de 
Ciudad Juárez

• Por  Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

EN UN ATAQUE DIRECTO, dos sujetos 
asesinaron a cuatro personas e hirieron a 
una más al interior de una sucursal de la 
cadena de restaurantes Denny’s, en Ciu-
dad Juárez, Chihuahua. 

Alrededor de las 11 horas de ayer, dos 
sujetos armados, vestidos con ropa de-
portiva, irrumpieron en el restaurante 
de la Plaza Galerías Tec, ubicado en Ave-
nida Tecnológico y Pedro Rosales León, 
para disparar en contra de dos hombres y 
dos mujeres, que se encontraban en una 
mesa junto a la puerta principal.

Las cuatro víctimas murieron por los 
impactos de bala y uno de los trabaja-
dores, presuntamente un mesero que 
atendía las mesas cercanas a las cuatro 
personas, fue alcanzado por las balas de 
los criminales, por lo que, según medios 
locales, se trasladó por sus propios me-
dios a recibir atención médica. 

Ante la balacera, decenas de personas 
que se encontraban desayunando se ti-
raron al suelo para evadir las balas, mien-
tras que otros comensales se escondie-
ron en los baños y unos cuantos salieron 
despavoridos del lugar. 

Tras perpetrar el multihomicidio, am-
bos sujetos, que vestían camiseta negra, 
pants guinda, short azul y playera roja 
con gris, huyeron del lugar antes de que 
llegarán las autoridades que realizaron 
un fuerte operativo para dar con el para-
dero de los responsables, sin que hasta el 
cierre de esta edición hayan sido deteni-
dos o identificados.

Luego de darse a conocer el suceso a 
las autoridades, la zona, que es una de las 
más céntricas de Ciudad Juárez, fue acor-
donada por los policías estatales, munici-
pales y elementos del Ejército y Guardia 
Nacional para que agentes de la Fiscalía 
General de Justicia de Chihuahua realiza-
ran las investigaciones correspondientes. 

Por este ataque, la Fiscalía de Chihua-
hua inició una carpeta de investigación, 
en el que trascendió que, durante la agre-
sión registrada en los videos de seguri-
dad del establecimiento, una de las per-
sonas asesinadas es Fabiola Luna, quien 
aparentemente festejaba su cumpleaños.

DOS SUJE-
TOS realizan 
el ataque en 

una de las 
zonas más 

céntricas de 
la metrópoli 

fronteriza; 
Fiscalía de Chi-

huahua inicia 
carpeta de 

investigación

ELEMENTOS de la Guardia Nacional acordonaron la zona 
donde se presentó el ataque, ayer en Ciudad Juárez.

Podrían alcanzar hasta 50 años de prisión

Vinculan a proceso a 
5 por linchamiento
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

Un juez decidió vincular a pro-
ceso a los primeros cinco de-
tenidos por el linchamiento 
del abogado Daniel Picazo en 

Huauchinango, Puebla, al ser señalados 
por los probables delitos de homicidio 
calificado y daño en propiedad ajena.

Además, fueron detenidas otras dos 
personas presuntamente involucradas 
en los hechos.

Durante la audiencia, el juzgador im-
puso a Óscar “N”; Alejandro “N”; Ray-
mundo “N” y/o Reynaldo “N”; Abraham 
“N”; y Oswaldo “N” y/o Oswaldo Cecilio 
“N”, la medida cautelar de prisión pre-
ventiva oficiosa en tanto continúa el pro-
cedimiento judicial en su contra.

Los agentes de la Fiscalía General del 
Estado (FGE) cumplimentaron otra or-
den de captura en contra de Simón “N”, 
familiar de uno de los imputados ya vin-
culados a proceso.

También fue detenido José “N”, quien, 
durante los cateos a 12 inmuebles para el 
cumplimiento de las primeras aprehen-
siones, agredió con un machete a los ele-
mentos y ahora se investiga su presunta 
participación en el linchamiento.

Consultado por La Razón, el abogado 
penalista Irving Regino consideró que los 
probables responsables podrían alcanzar 
una pena de 30 a 50 años de prisión, de-
pendiendo del grado de participación 
que hayan tenido.

Calificó como lamentable que el país 
haya llegado al grado de “autotutela” 
para obtener justicia, ante la impunidad, 
“que es el pan de cada día”, y resaltó que 
la propia Constitución prohíbe el hacerse 
justicia por propia mano.

LOS IMPUTADOS son señalados por homicidio calificado 
contra Daniel Picazo y daño en propiedad ajena; aprehenden 
a otras dos personas posiblemente involucradas en el caso

Exhumarán cuerpo de Debanhi
• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL CUERPO DE DEBANHI ESCOBAR, 
quien fue localizada sin vida en el inte-
rior de la cisterna de un hotel en el mu-
nicipio de Escobedo, Nuevo León, será 
exhumado el 30 de junio, anunció el sub-
secretario de Seguridad Pública, Ricardo 
Mejía Berdeja.

El funcionario dijo que durante la re-
unión del grupo Interinstitucional con la 
familia Escobar, realizada el 15 de junio, 
se acordó la exhumación del cuerpo para 
la homologación de dictámenes foren-

ses, con los análisis practicados antes.
“Ayer tuvimos una reunión, por ins-

trucciones del Presidente de la Repúbli-
ca, con el fiscal general de Justicia del 
estado, el gobierno de Nuevo León, la 
Comisión Ejecutiva Nacional de Aten-
ción a Víctimas, y los padres de Debanhi, 
don Mario Escobar y doña Dolores Ba-
zaldúa, donde se acordó que la solicitud 
judicial para la exhumación del cuerpo 
de Debanhi se realice el día 30 de junio”, 
informó el subsecretario de Seguridad 
Pública.

Mejía Berdeja reconoció que la inves-
tigación se mantiene bajo integración 
de la Fiscalía de Nuevo León y no se han 
realizado las periciales, debido a que el 
experto que cuenta con la confianza de 

la familia, se encuentra convaleciente de 
Covid-19.

Además, comprometió el apoyo fede-
ral para mantener la coordinación entre 
los diferentes niveles de gobierno para 
el esclarecimiento del homicidio de la 
joven. Confirmó que tanto la familia de 
la joven como la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas (CEAV) han tenido 
acceso a la carpeta de investigación, para 
dar seguimiento a las actividades de las 
autoridades. 

Luego de permanecer desaparecida 
por 12 días, Debanhi fue encontrada sin 
vida, el 21 de abril, en el interior de una 
cisterna del hotel Nueva Castilla, ubicado 
en la carretera a Laredo, Texas, en el mu-
nicipio de Escobedo, Nuevo León.

“Justamente, el artículo 17 del Pacto 
Federal señala dicha prohibición, pues 
para ello existen tribunales que se encar-
garán de impartir justicia (...) las fiscalías 
deben encargarse de investigar estas 
conductas ilícitas, que pueden derivar en 
lesiones o hasta un homicidio”, expuso el 
experto.

Apuntó que, en este último supuesto, 
el Código Penal lo sanciona de ocho a 20 
años de prisión, pero al tratarse de una 
multitud, entre otras agravantes, podría 
alcanzar de 30 a 50 años de prisión.

“Es un tanto complicado, pues no sue-
le ser sencillo identificar a los que parti-
cipan en un linchamiento; sin embargo, 
ello no exime a la autoridad de hacer su 
labor”, subrayó.

Al referirse al caso, el gobernador po-
blano, Miguel Barbosa Huerta, comentó 
que entre los cinco detenidos se encuen-
tra quien calcinó a la víctima 
tras haber sido golpeada y ro-
ciada con gasolina.

“El linchamiento que ocu-
rrió es vergonzoso; un hecho 
no representa al estado ni al 

municipio. Ante la violencia, debemos 
actuar con tolerancia, diálogo y aplica-
ción estricta de la ley. Trabajamos para 
garantizar mejores condiciones de vida 
y convivencia social”, mencionó.

El miércoles pasado, la Fiscalía de 
Puebla aprehendió a cinco hombres que 
probablemente participaron en el lincha-
miento ocurrido el 10 de junio, cuando 
un grupo de pobladores de la comunidad 
de Papatlazolco retuvo al exasesor de la 
Cámara de Diputados, con el argumento 
de que se les hacía sospechoso el vehícu-
lo en el que se trasladaba.

Los pobladores lo acusaron de su-
puesto secuestro de menores de edad y 
lo golpearon; luego, lo llevaron a la ex-
planada de la cancha de basquetbol de la 
comunidad y le prendieron fuego.

El martes pasado, familiares y amigos 
del abogado le dieron el último adiós con 

una misa de cuerpo presente, 
para ser trasladado en un cor-
tejo fúnebre hacia el panteón 
de San Nicolás Tolentino, al-
caldía Iztapalapa, en la Ciudad 
de México, donde residía.

LA FISCALÍA de Puebla dio a conocer los nombres de los imputados, ayer.

50
Homicidios en 

Ciudad Juárez en 
lo que va del mes

SIETE ENTIDADES concentran el 80 por 
ciento de casos de linchamiento: Estado de 
México, Ciudad de México, Puebla, Morelos, 
Oaxaca, Chiapas y Guerrero.

APENAS  el pasado 9 de junio, autoridades y 
federales habían inaugurado el programa Feria 
de Paz y Desarme Voluntario en Ciudad Juárez 
para combatir la inseguridad en el país.

CASO 
DEBANHI

INDIGNACIÓN  
Y DOLOR

366
Casos de lincha-

miento entre 1988 
y 2014
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Matan a regidora 
del municipio de

Bácum, Sonora
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

LA FISCALÍA GENERAL DE SONORA 
informó el asesinato de Verónica Mon-
tiel Cortez, regidora de Bácum, cuando 
se encontraba en el municipio de Ciudad 
Obregón, Sonora.

De acuerdo con los primeros reportes 
de la dependencia, la funcionaria,´ quien 
salió de las filas del PT, fue privada de la 
vida la noche del miércoles cuando salía 
de un gimnasio local, lo que fue conside-
rado como un ataque directo.

Además, la víctima se encontraba con 
su hijo al momento del ataque, según los 
reportes, cuando al menos dos hombres 
se acercaron a ella y le dispararon en dos 
ocasiones, según testigos que estuvieron 
presentes en el suceso.

La regidora quedó tendida en la ban-
queta con disparos en la cabeza, por lo 
que agentes de la Fiscalía llegaron al lu-
gar para comenzar las investigaciones, 
resguardar la zona de análisis e iniciar la 
vigilancia para dar con los responsables. 
La Cruz Roja local trató de salvarle la 
vida, pero murió al instante.

Las autoridades estatales aseguraron 
que la investigación comenzará con pro-
tocolo de feminicidio, mientras se anali-
zan las causas del fallecimiento.

En Bácum, Verónica Montiel era co-
nocida por ser activista a favor de los 
derechos indígenas y ostentaba el cargo 
desde 2021, luego de perder las eleccio-
nes por el PT a la alcaldía de Bacum.

Además, horas previas al ataque reali-
zó una transmisión en vivo en la que pro-
mocionaba diversas actividades lúdicas 
para beneficio de los ciudadanos, pues 
además, en esa localidad, la regidora era 
conocida por ser activista a favor de los 
derechos indígenas, en especial de las 
comunidades Triqui.

Hasta el cierre de esta edición las au-
toridades no informaron sobre alguna 
detención de los responsables.

Cabe destacar que en noviembre del 
2019 fue asesinado Víctor Manuel Armen-
ta Zavala, secretario de Bácum; mientras 
que en mayo de 2021, Abel Murrieta, can-
didato de MC a la alcaldía de Cajeme, tam-
bién fue ultimado en Ciudad Obregón.

VERÓNICA Montiel Cortez, en imagen de archivo.

Denuncia que en 11 hay alto riesgo de secuestro

EU considera inseguros 
30 estados; emite alerta
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Los índices de violencia en Méxi-
co levantaron alarma en Estados 
Unidos, ya que, por un lado, el 
Congreso de ese país criticó la 

estrategia de “abrazos, no balazos” del 
Gobierno federal, y por otro, el Depar-
tamento de Estado consideró que sólo 
Campeche y Yucatán son estados seguros, 
por lo que lanzó una alerta de viaje para el 
resto del país.

A través de un comunicado, el gobierno 
de Joe Biden recomendó a sus ciudada-
nos que eviten visitar  Colima, Guerrero, 
Michoacán, Sinaloa y Tamaulipas, debido 
a la delincuencia y el riesgo de sufrir un se-
cuestro, pues la situación es crítica.

Para 11 entidades más como Baja Ca-
lifornia, Chihuahua, Coahuila, Durango, 
Guanajuato, Jalisco, Edomex, Morelos, 
Nayarit, Sonora y Zacatecas, el departa-
mento de Estado recomendó a sus com-
patriotas “reconsiderar” su viaje, pues 
denunció que existe un alto riesgo de se-
cuestro o ser víctimas de la delincuencia.

Además, agregó que los ciudadanos 
estadounidenses deben tener mayor pre-
caución si pretenden viajar a Aguascalien-
tes, Baja California Sur, Chiapas, Hidalgo, 
Ciudad de México, Nuevo León, Oaxaca, 
Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San 
Luis Potosí, Tabasco, Tlaxcala o Veracruz.

Sólo dos entidades, Campeche y Yu-
catán son consideradas seguras para el 
departamento de Estado de Estados Uni-
dos que advierte que los delitos violentos, 
como homicidios, secuestros, robos de ve-
hículos y robos, están muy extendidos y 
son comunes en México. 

Agrega que el gobierno estadouni-
dense tiene una capacidad limitada para 
brindar servicios de emergencia a sus 
ciudadanos en muchas áreas de México y 
los servicios de emergencia locales están 
limitados fuera de la capital del estado o 
de las principales ciudades.

Antes, el Congreso estadounidense cri-
ticó la estrategia del Gobierno mexicano 
de combate a los cárteles del narcotráfico, 
porque, señalan, ha dado nulos resultados 
y permitido que las organizaciones crimi-
nales prosperen en el territorio nacional. 

En un documento denominado 
“México: Crimen organizado y organi-
zaciones del tráfico de drogas”, que fue 
distribuido a los congresistas estadou-
nidenses, señalan que el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador decidió 
una estrategia enfocada en cambiar las 
condiciones sociales de la población, 
en lugar de enfrentar frontalmente a los 
criminales, que el reporte resume como 
“abrazos, no balazos”.

“Después de tres años en el cargo, Ló-
pez Obrador ha evitado acciones policia-

les a gran escala contra los cárteles y la 
cooperación entre Estados Unidos y Mé-
xico en materia de aplicación de la ley ha 
disminuido.

“Muchos en el Congreso siguen preo-
cupados por la violencia relacionada con 
las organizaciones del tráfico de drogas 
en México y su impacto en la seguridad 
fronteriza”, se expone en el documento 
entregado a los legisladores. También 
destaca que “algunos miembros han esta-
do evaluando los montos y la eficacia de 
la asistencia antinarcóticos y de seguridad 
que brinda EU a México”, se lee en el do-

cumento.
Además, consideran que el mandata-

rio mexicano ha basado su lucha contra 
la inseguridad en una política que utiliza 
al Ejército y la Guardia Nacional como eje 
para combatir a los cárteles de las drogas, 
pero insisten en que han resultado poco 
efectivos.

Sin embargo, destaca que estos cuer-
pos han sido designados para tareas 
como contener a los indocumentados, 
“en respuesta a las demandas de la admi-
nistración Trump”, que presionó para que 
México detuviera la migración ilegal.

DEPARTAMENTO de Estado del país vecino señala que sólo 
Campeche y Yucatán son entidades seguras; congresistas es-
tadounidenses critican estrategia de “abrazos, no balazos”

DE SEPTIEMBRE DEL 2021 a la fecha, la con-
sultora Etellek tiene registro de 415 agresiones 
contra políticos; 85 ocurrieron en los seis esta-
dos que tuvieron elecciones el 5 de junio pasado.

FISCALÍA es-
tatal considera 

que el ataque 
contra la pe-

tista, Verónica 
Montiel, fue 

directo; abre 
investigación 

por feminicidio

9
Homicidios

registró ayer la SSPC 
en Sonora
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ESTADOS UNIDOS también emitió, a través del 
Centro de Control y la Prevención de Enfermeda-
des (CDC), alerta de viaje a sus connacionales por 
el alza en contagios Covid-19 en México.

TERROR EN LAS CALLES

Hombres armados atemorizaron a pobladores por la disputa de un mercado.

ENCAPUCHADOS  se apoderaron por 4 horas de las calles de San Cristóbal de las Casas,Chiapas  el 14 de junio.

Por falta de resultados exigen cambio en estrategia

EL DIRIGENTE nacional 
del PRD, Jesús Zambrano 
exigió al gobierno federal 
cambiar de inmediato la 
estrategia de seguridad, 
debido a que la política de 
abrazos y no balazos, no 
ha generado resultados.

“Seguimos ante una 
estrategia de seguridad 
fallida, fracasada, los ca-
sos de secuestro siguen 
a la alza en el país y al pa-
recer al gobierno federal 
siguen sin importarle, 
queremos un México se-
guro para todas y todos, 
merecemos salir sin mie-
do a la calle”, destacó.

Añadió que es res-
ponsabilidad de la actual 
administración propor-
cionar seguridad a toda la 
sociedad mexicana; ade-
más, aclaró que no sólo 

son 10 estados del país 
los que viven la terrible si-
tuación de violencia y se-
cuestros, es todo el país.

Lo anterior luego de la 
la organización civil Alto 
al Secuestro presentara el 
reporte del mes de mayo, 
que de acuerdo al sol az-
teca, muestra un repunte 
de 9.8 por ciento en el 
número de casos, aparte 
que en mayo fueron 123 
casos contra 104 del mes 
inmediato anterior.

“No son solo diez es-
tados los que viven una 
terrible situación por la 
violencia. Los abrazos no 
es una estrategia para 
enfrentar a la delincuen-
cia que cada vez ha ido 
ganando territorio en el 
país”, manifestó.

Precisó que los estados 

en donde repuntaron los 
plagios entre abril y mayo 
son; Jalisco, Sonora, Baja 
California, Guerrero, Du-
rango, Hidalgo, Nayarit, 
Nuevo León, San Luis Po-
tosí y Tamaulipas.

De acuerdo con Zam-
brano los estados con 
más víctimas de secues-
tro reportados en este 
sexenio son Veracruz 
con 857; Edomex, 760; 
Ciudad de México, 397; 
Puebla, 195 y Morelos, 
187, según información 
presentada. Donde se 
presentó una baja en 
este delito son: Chiapas, 
Coahuila, Colima, Tlax-
cala, Estado de México, 
Sinaloa, Morelos, Puebla, 
Querétaro y Veracruz.

Jorge Butrón
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FGR resalta causas contra exsecretario en EU

Contra García Luna, 3 
órdenes de captura aquí
• Por Daniela Wachauf  
y Jorge Chaparro

La Fiscalía General de la República 
(FGR) dio a conocer que ha obte-
nido tres órdenes de aprehensión 
en contra de Genaro García Luna, 

exsecretario de Seguridad Pública, en di-
versas carpetas y procesos en su contra.

En una tarjeta informativa, detalló que 
la primera orden es por los delitos de uso 
indebido de atribuciones y facultades, así 
como por asociación delictuosa relacio-
nados con el “caso Ceferesos”, en el que el 

Ministerio Público encontró que durante 
la administración el expresidente Felipe 
Calderón se autorizaron ocho contratos 
plurianuales para construir y prestar ser-
vicios a centros federales.

Mediante esos contratos, el Gobierno 
de la República se obliga a pagar 199 mil 
millones de pesos en 22 años, a diversas 
empresas por los servicios prestados.

La segunda orden de captura se conce-
dió por el delito de enriquecimiento ilíci-
to, mientras que la tercera tiene que ver 
con la introducción ilegal de armamento 
al país, como parte del operativo Rápido y 
Furioso, organizada por agencias de Esta-
dos Unidos para vender armas y permitir 
que ingresaran a territorio mexicano, con 
la intención de rastrearlas, aunque les per-
dieron la pista y terminaron en manos de 
grupos criminales.

Estas órdenes de aprehensión se origi-
naron por diversas investigaciones en trá-
mite, de las que se espera el cumplimiento 
de solicitudes de asistencia jurídica inter-
nacional ante Estados Unidos.

La FGR dijo que, conforme las diligen-

LO ACUSAN de uso indebido de atribuciones por corrup-
ción en penales, enriquecimiento ilícito y Rápido y Furioso; el 
Presidente pide que se den a conocer audios de amenazas

cias pendientes puedan darse a conocer 
en versión pública, se hará de inmediato.

El miércoles se reveló que la Fiscalía 
de EU cuenta con evidencia que com-
prueba que García Luna amenazó, acosó 
y sobornó a periodistas que investigaban 
sus crímenes y que, tras su arresto, intentó 
manipular a los testigos.

Al respecto, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador demandó a las auto-
ridades de ese país que hagan públicos 
los audios que presuntamente 
entregó la fiscalía, en los que 
García Luna habría ordenado 
el asesinato de Jesús El Rey 
Zambada.

Además, criticó la estrategia 
de combate al crimen organi-
zado por parte de Felipe Calde-
rón, porque dijo que se actuó 
sin ningún tipo de análisis o 
planeación.

“Se plantearon cómo resolver un pro-
blema con el uso de la fuerza, pero ni si-
quiera analizado; es muy probable que 
los asesores le hayan dicho que así iba a 
ganar legitimidad, hasta puede que lo ha-
yan visto con buenos ojos las agencias del 
gobierno estadounidenses”, sostuvo.

El jefe del Ejecutivo aseguró que fue 
uno de los primeros en criticar la estrate-
gia de usar la violencia para solucionar la 
inseguridad.

“Fui de los primeros en cues-
tionar la política de seguridad y 
ahí está la prueba en las heme-
rotecas, los periódicos, cuando 
todo mundo estaba aplaudien-
do, pero eso no conduce a nada; 
incluso, pedí la renuncia del ga-
binete de seguridad completo, 
por lo que ya estaba pasando, 
por querer resolver las cosas 
sólo con violencia”, manifestó.

EL EXFUNCIONARIO, durante una audiencia en una corte de EU en 2020.

Avanza federalización de servicios en SLP
Redacción • La Razón 

EL GOBERNADOR de San Luis Poto-
sí, Ricardo Gallardo Cardona, sostuvo 
una reunión de trabajo con el secretario 
de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández, para evaluar el avance de las 
gestiones en la federalización del sector 
salud y del subsistema de Telesecunda-
rias, y apoyo para el fortalecimiento de la 
seguridad pública en el estado.

“Tuvimos una reunión muy produc-
tiva, vamos avanzado de manera signi-
ficativa en beneficio de San Luis Potosí. 
Tenemos varios temas, asuntos que no 
se pueden postergar más tiempo y el se-
cretario López Hernández siempre nos 
ha dado muestras de su mejor disposición 
para darnos respuestas favorables”, desta-
có el mandatario.

En reciprocidad y para hacer varios 
anuncios de manera oficial, el secretario 
realizará una gira de trabajo en la entidad 
el jueves 23 de julio. Gallardo precisó que 
en la reunión se revisó la ruta de la federa-
lización del sector salud, del que se hará 
cargo el Insabi; además, del equipamiento 

integral del nuevo Hospital Central.
También se abordó el tema del subsis-

tema de Telesecundarias, de cuya nómina 
se hará cargo la Federación: “los docentes 
tienen varios sexenios con retrasos en el 
pago de sus sueldos y prestaciones, es un 
problema que se nos heredó y ningún go-
bierno anterior quiso entrarle para encon-
trar una solución de raíz como nosotros lo 
estamos haciendo ahora”.

Respecto al fortalecimiento de la segu-
ridad, refirió que también hay avances, 
porque se ha planteado desde meses 
atrás que el Gobierno federal envíe más 
elementos de la Guardia Nacional y de la 
Secretaría de la Defensa Nacional.

El titular de Segob aseveró que por ins-
trucciones del Presidente, San Luis Potosí 
recibirá el apoyo necesario en materia de 
Seguridad Pública.

EL SECRETARIO Adán Augusto López, y 
el gobernador Ricardo Gallardo, ayer.

YA UNA VEZ detenido García Luna 
lo grabaron. No se sabe si esto es 
prueba, si se va a aceptar. Lo que 
sí yo pediría desde ahora es que, 

independientemente si tienen valor jurídico 
o no las grabaciones, (las) den a conocer”
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

EL 24 DE OCTUBRE 
iniciará el proceso 
contra García Luna en 
EU, donde respon-
derá por cargos de 
conspirar para trafi-
car cocaína y ayudar 
a cárteles a cambio 
de sobornos.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

LAS CORRIDAS DE TOROS 
Y LA SUPREMA CORTE

Por otro lado, la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), el pasado 15 de junio, declaró en resolución de la 
Segunda Sala la invalidación del decreto que en el año 
2019 emitió el Gobierno del estado de Nayarit, que declaró 
Patrimonio Cultural Inmaterial del Estado a las corridas de 
toros, sin que los ministros se manifestaran sobre el fondo 
de la cuestión, respecto de la existencia del maltrato a los 
toros, que viola el derecho humano a un medio ambiente 
sano,  y únicamente se refirieron a la cuestión formal, ne-
gando que el gobierno del estado tuviera facultades para 
realizar la declaración de Patrimonio Cultural Inmaterial 
del Estado.

Por su parte, los defensores de las corridas de toros 
han argumentado que las corridas de toros son tan anti-
guas que constituyen un Patrimonio Cultural Intangible, 
el cual es definido por la UNESCO como “el conjunto de 
creaciones basadas en la tradición de una comunidad cul-
tural expresadas por un grupo, lengua, literatura, música, 
danza, juegos, deportes, tradiciones culinarias, rituales, 
mitologías, conocimientos técnicos relacionados con las 
artesanías y los espacios culturales”. Siendo tan amplio el 
concepto de Patrimonio Cultural que bien podrían caber 
las corridas de toros.

La discusión no es exclusiva de México, se ha produ-
cido en los países donde se lleva a cabo dicha fiesta brava, 
en varios de esos países se ha considerado a la corrida de 
toros como Patrimonio Cultural Inmaterial, el primero en 
declararlo fue el gobierno de Francia en el año 2011, le han 
seguido España, Argentina, Colombia y Chile; sin embargo, 
la UNESCO no se ha manifestado al respecto.

Por lo que podemos observar en México, la SCJN se 
tendrá que manifestar, y por el sentido de la última reso-
lución, considero que se manifestará por considerar que 
las corridas de toros atentan contra el derecho humano a 
un medio ambiente sano, en virtud del evidente maltrato 
que sufren los animales, y teniendo también el argumento 
formal de que no se cumple con la Norma Oficial Mexica-
na referente a los métodos para sacrificar al ganado, la cual 
prohíbe el sufrimiento y la prolongación de la agonía. 

Sin duda la SCJN se encontrará contra la espada y la 
pared, cualquier posición que tome será duramente criti-
cada por un sector de la sociedad, en este caso, considero 
que habiendo tantas cuestiones más importantes que 
resolver, como el tráfico ilegal de animales exóticos, el 
adecuado funcionamiento de los rastros para que se rea-
licen los sacrificios de acuerdo a la norma oficial, debería 
resolver primero pendientes más importantes para la vida 
nacional que las corridas de toros.

“El toreo es un arte misterioso, mitad
vicio y mitad ballet”

Camilo José Cela

En las últimas semanas se ha pre-
sentado una discusión respecto de 

la prohibición de las corridas de toros, 
en virtud de la resolución del Juez Fe-
deral Jonathan Bass, quien concedió 
la suspensión definitiva, derivada del 
amparo interpuesto por la asociación 
civil “Justicia Justa”, por considerar 
que el trato degradante que sufren los 
toros de lidia viola el derecho humano 
a un medio ambiente sano.

ANTINOMIAS
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Inaugura Graue Estación Noroeste

Redacción • La Razón 

ACOMPAÑADO por la gobernadora de 
Baja California, Marina del Pilar Avila Ol-
meda, el rector Enrique Graue Wiechers 
inauguró la Estación Noroeste de Inves-
tigación y Docencia (ENID) “Héctor Feli-
pe Fix Fierro”, especializada en la aten-
ción y estudio de dinámicas migratorias 
y fronterizas. Allí dijo que las guerras, la 
violencia, la delincuencia, la inseguri-
dad económica, la falta de oportunida-
des y los efectos del cambio climático 
son parte de un complejo conjunto de 
factores que han hecho más vulnera-
bles a quienes carecen de todo.

Estos migrantes, prosiguió, no sólo 
llegan por la esperanza del sueño ame-
ricano, también porque Tijuana es una 
ciudad de enorme pujanza, innovación 
y progreso.

“De allí el incremento exponencial 
de migrantes que solicitaron refugio 
en nuestro país para residir en esta ciu-
dad, generando nuevas necesidades 

en materia de seguridad, oferta laboral, 
vivienda, de acceso a la salud y educa-
ción”, señaló.

En su oportunidad, Avila Olmeda 
celebró el fortalecimiento de la UNAM 
en la entidad, pues esta casa de estudios 
ha marcado el camino de la historia de 
México y al educar a mexicanas y mexi-
canos de condición humilde quienes 
han impulsado la democratización del 
país, ha ayudado a transformarnos en 
una nación más justa y equitativa.

La Estación, con sus investigaciones 
con profundos cimientos intelectuales, 
imparcialidad política y vocación de 
utilidad social, impactará positivamen-
te a la entidad y la región. “La frontera 
es un organismo vivo, que late, respira 
y se mueve de manera distinta. Por eso 
la importancia de contar con estudiosos 
que ayuden a atender las problemáticas 
y los fenómenos que solamente en es-
tados fronterizos como Baja California, 
vivimos día con día”, expresó.

EN TIJUANA, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers y la gobernadora 
Marina del Pilar Avila Olmeda inauguraron la Estación Noroeste de Investigación 
y Docencia (ENID) “Héctor Felipe Fix Fierro”, de la UNAM, ayer.

5,852,596

Confirmados 
Acumulados

52,796

Confirmados 
Activos

325,340

Defunciones
*Casos positivos con fecha de inicio de 
síntomas en los últimos 14 días

Fuente|Ssa

Así vamos
Estados con más 

casos acumulados 
y decesos.

**Decesos1  CDMX
1,436,008   56,295
2  Edomex
581,086       34,811
3  Nuevo León
324,578           15,127
4  Guanajuato
284,196           14,816
5  Jalisco
249,430        19,553
6  Tabasco
189,472       6,241

7 San Luis Potosí
189,007         7,465
8  Veracruz
182,255       16,338
9  Puebla
171,215           16,470
10  Sonora
166,972        10,259
11 Tamaulipas
148,472              8,258
12  Coahuila
146,516           8,821

P A N D E M I A  E N  M É X I C O
C O V I D - 1 9

No se realizan pruebas suficientes, dicen especialistas

Contagios de Covid 
se disparan casi 258%
• Por Daniela Wachauf
mexico@razon.com.mx

AAun cuando en 26 días el país 
pasó de un registro semanal 
de 12 mil 265 contagios de 
Covid-19 a 43 mil 900, lo que 

supone un incremento del 257.9 por 
ciento en la propagación de la enferme-
dad, equivalente a 3.6 veces, hay seña-
lamientos de que no se están haciendo 
pruebas suficientes.

Por lo que se refiere a los fallecimien-
tos, se dio un repunte de 180 por ciento; 
las muertes por la enfermedad se multi-
plicaron 2.8 veces.

Del 22 al 28 de mayo se registraron 
12 mil 265 casos, con 89 defunciones; la 
siguiente semana se documentaron 18 
mil 539 contagios con 146 decesos.

En los últimos siete días, del 10 al 16 
de junio, se reportaron 43 mil 900 con-
tagios y 249 decesos.

En las últimas 24 horas se registraron 
en el país nueve mil 406 casos y 69 de-
funciones. De acuerdo con el Informe 
Técnico Diario de la Secretaría de Salud 
(Ssa), correspondiente a este jueves, la 
disponibilidad hospitalaria para camas 
generales se mantiene en 96 por ciento 
y, con respirador mecánico, subió un 
punto, para ubicarse en 99 por ciento.

Hasta este jueves se han confirmado 
cinco millones 852 mil 596 casos totales 
y 325 mil 340 defunciones. La distribu-
ción por sexo, en los casos confirmados, 

EN 26 DÍAS,  el país pasó de un registro semanal de 12 
mil 265 infecciones a más de 43 mil; las muertes por esta 
enfermedad repuntan 180 por ciento con 249 decesos

muestra un predomino en mujeres: 
52.2 por ciento. La mediana de edad en 
general es de 38 años.

El doctor y activista Héctor Rossete 
dijo a La Razón que no hay refuerzos su-
ficientes de vacunas para las personas 
vulnerables y los casos se incrementan.

Resaltó que la población no puede 
darse el lujo de contagiarse dos o tres 
veces, porque no se sabe qué conse-
cuencias pueden tenerse.

“En México ya no se hicieron prue-
bas y se dejó de pensar en Covid-19; al 
menos es lo que observamos. Desde 
luego, los casos han aumentado. He vis-
to familias completas contagiarse nue-
vamente; esto ya no lo veíamos. Parece 
que muchas personas no han entendi-

do el mensaje ni la verdadera situación”, 
advirtió el especialista.

Insistió en que los casos van al alza, 
pero no se están haciendo pruebas diag-
nósticas para justificarlo.

El químico Daniel Ramírez, quien la-
bora en un centro de Salud en la Ciudad 
de México, manifestó que las pruebas 
han bajado mucho debido a la deman-
da y las autoridades posiblemente ya no 
realizaron la compra.

“Hubo dos fenómenos: uno, cuando 
los niños y adultos regresaron a sus acti-
vidades y en muchos lugares pedían las 
pruebas… Tenemos poquitas y en los 
últimos meses han aumentado los con-
tagios debido a que relajamos medidas 
de protección”, expuso.

Entrega Del Mazo 
4 mil 600 apoyos
para el campo
Redacción • La Razón 

CON EL PROPÓSITO de que los agriculto-
res mexiquenses aprovechen mejor su tierra 
y logren obtener más cultivos por hectárea, 
el gobernador Alfredo Del Mazo Maza en-
tregó más de cuatro mil 600 Tarjetas para 
el Campo Mexiquense, a campesinos de 16 
municipios de la región del Valle de Toluca.

“Me da mucho gusto que hoy estemos ha-
ciendo entrega de este programa de Tarjetas 
de Apoyo para el Campo, para que mujeres 
y hombres como ustedes tengan este apoyo 
que les permita producir más, que les permi-
ta que tengan una mayor productividad en 
sus tierras y eso les genere mejores ingresos 
para ustedes y para sus familias.

“Aquí tenemos ocho municipios, pero es-
tamos entregando, de manera simultánea, 
en 16 municipios del Valle de Toluca este 
programa de apoyo para el campo”, explicó 
el gobernador mexiquense.

Asimismo, señaló que entregar este apo-
yo en este momento es muy importante 
para los cultivos, dada la actual temporada 
de lluvias, y destacó que este estímulo a las 
familias dedicadas a las labores del campo 
se entregará a más de 50 mil productores de 
toda la entidad, durante el presente mes de 
junio.

En el mensaje que dirigió a productores 
de maíz del Valle de Toluca, Alfredo Del 
Mazo explicó que, tras un gran esfuerzo y 
logrando vencer algunas resistencias, hoy 
en día este apoyo puede entregarse de for-
ma directa a los agricultores, sin pasar por 
intermediarios.

Indicó también que este recurso debe 
destinarse a la compra de fertilizante, semi-
lla mejorada y otros insumos que permitan 
tener una mayor cosecha por hectárea, ya 
que así los campesinos pueden garantizar el 
autoconsumo y comercializar los exceden-
tes que logren obtener.

“Ustedes saben que si invertimos en 
semillas o en fertilizante, por ejemplo, po-
demos producir más por hectárea. Si lo ha-
cemos de manera tradicional quizá la pro-
ducción puede ser de dos a tres toneladas 
por hectárea, pero si le metemos semilla o 
si invertimos en fertilizante, por ejemplo, 
podemos llegar a producir hasta seis, siete 
toneladas por hectárea”, recalcó.

EL GOBERNA-
DOR del Estado 
de México busca 
que haya mayor 
productividad; 
beneficia a 16 
municipios del 
Valle de Toluca

EL CENTRO se especializa en 
estudio de dinámicas migratorias; 
gobernadora de Baja California ce-
lebra fortalecimiento con la UNAM

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo durante la entrega de las 
Tarjetas para el Campo Mexiquense, ayer en Zinacantepec.

1 Mil
Mdp se han entre-
gado para apoyo a 
productores 

EL PROGRAMA tiene como objetivo propiciar el 
incremento en la producción agrícola y promover 
prácticas sustentables enfocadas en la preserva-
ción de los recursos naturales.
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Resalta impacto positivo en la vida del paciente 

Tecnología ha 
perfeccionado 
el trasplante de 
córnea: experto

EL ESPECIALISTA destaca que sobre otros 
órganos, éste no necesita compatibilidad 
sanguínea y tiene un nivel de rechazo muy 
bajo; resalta el caso exitoso de una bebé 

• Por Bibiana Belsasso
bibibelsasso@hotmail.com

A nivel mundial el órgano que 
más se trasplanta es la córnea. 
En México este tipo de ciru-
gías han permitido que muchí-

simas personas recuperen la vista.
Sin los trasplantes de córnea, para las 

personas que no ven sería imposible recu-
perar la vista.

Son cirugías que se hacen en nuestro 
país desde hace unos 80 años, pero la prác-
tica médica y la tecnología han avanzado 
de forma notable. También la conciencia 
en la gente, aunque falta mucho por hacer 
en materia de donación de órganos.

Platicamos con el Dr. César Gómez Pe-
ralta, quien lleva realizados más de 500 
trasplantes de córnea en México.

CGP: La córnea es el primer lente 
anterior que tenemos en el ojo y eso mag-
nifica la imagen que entra a nuestros ojos; 
entonces, cuando alguien necesita un tras-
plante de córnea básicamente es porque la 
córnea se opaca.

BB: ¿Cuáles son las razones?
CGP: Se puede opacar por enferme-

dades, hay enfermedades que se llaman 
distrofias, degeneraciones, alguien que 
tiene un accidente y sufre una herida en 
la córnea, en lugar de que cicatrice total-
mente clara, cicatriza con una línea blanca, 
y si esto es en la mitad de la córnea pues es 
algo que no te deja ver. Hay enfermedades 
metabólicas, inmunológicas y demás que 
pueden hacer que esta córnea se opaque.

BB: Por eso es tan importante la do-
nación de órganos.

CGP: Exactamente. La donación de 
córneas en específico tiene que ser de un 
donador que ha fallecido. Ahora, la gran 

CÉSAR GÓMEZ PERALTA
E N T R E V I S T A Formación:  Médico especialista en oftalmología. Trayectoria: Coordinador del Comité de Trasplantes de Córnea del Hos-

pital Ángeles de las Lomas, especialista en el Hospital ABC.

ventaja que tiene la córnea sobre el res-
to de los demás órganos y es importante 
mencionar, la córnea es el órgano que más 
se trasplanta de todos, más que médula 
ósea, que riñón, que hígado, y esto es por-
que tienen un privilegio inmunológico, la 
córnea se nutre a través de las lágrimas, no 
de nuestra sangre, entonces eso le da el 
privilegio de que no tenemos que ser com-
patibles de sangre y de diferentes cosas 
como en los otros órganos sólidos. Quiere 
decir que nosotros en esta sala de opera-
ciones podríamos intercambiar nuestras 
córneas y no existe un rechazo como tal, 
el rechazo habitualmente es muy bajito, 
como del uno por ciento o dos, y eso hace 
que se tenga un éxito muy, muy alto.

BB: ¿Al cuánto tiempo de un tras-
plante de córnea el paciente puede 
ver?

CGP: Habitualmente cuando tienen 
deformaciones altas o córneas opacas, los 
operas y al día siguiente pues va a entrar 
más luz, porque es una córnea que está 
arquitectónicamente normal, lo que pasa 
es que muchas veces estas córneas vienen 
con un poquito de edema, o sea, vienen un 

poquito hidratadas, y eso las hace un poco 
esmeriladas. Yo les doy habitualmente cua-
tro semanas para que esta córnea donada 
se integre en el organismo.

BB: ¿Se puede nacer con un proble-
ma de córneas?

CGP: Claro. Y fíjate que aquí en el hos-
pital tenemos un caso que resonó mucho, 
incluso en Estados Unidos, porque es una 
niña de un año ocho meses que llegó ciega 
con nosotros por un problema corneal, 
quiere decir que el resto de su ojo, la retina, 
su nervio óptico, todo estaba bien, pero 
nació con un padecimiento que se llama 
esclerocórnea, entonces el ojo era blanco 
por completo y nos metimos a reconstruir-
le los dos ojitos, fue una cirugía que duró 
once horas y esta niña en el momento en 
que le pusimos una córnea nueva y recons-
truimos la parte de enfrente del ojo, ella 
empezó a ver. Ha sido un caso exitosísimo 
y esto es lo que pasa cuando el trasplante 
de córnea tiene un impacto en la vida del 
paciente, tiene un impacto en que regresen 
a ver a la familia, que puedan trabajar.

BB: A las personas que nos están 
viendo correctamente o son inviden-
tes, ¿cómo saber si son candidatas a 
este tipo de trasplante?

CGP: Normalmente dejamos el tras-
plante de córnea para alguien que con len-
tes de armazón o con lentes de contacto 
o con otro tipo de cirugía, menor a la de 
trasplante, no logra ver.

BB: Me decías, y quiero hacer hin-
capié en la donación de órganos, las 
córneas no son tan difíciles de mane-
jar como otros órganos.

CGP: Exacto. A diferencia de otros 

órganos, que habitualmente debe de es-
tar vivo, en general, y se tienen que hacer 
prueba de compatibilidad muy altas, la 
córnea no, porque tiene que ser de un do-
nador cadavérico. Cuando se toma esta 
córnea al donador se le hacen exámenes de 
laboratorio para saber que no tiene SIDA, 
hepatitis, etcétera; una vez que éstos salen 
negativos, en un laboratorio especial de 
ojos se le hacen estudios a la córnea, y en 
esta córnea básicamente vemos la celula-
ridad que tiene en la parte de abajo, que se 
llama endotelio, es cuando tenemos un 
conteo de endotelio bueno, es una córnea 
transparente y cumple con ciertas carac-
terísticas se hace candidato para donador. 
Entonces, cuando el donador está sano y 
la córnea está sana, esa córnea sirve para 
que se pueda trasplantar sanamente en los 
primeros siete días después de que fallece 
el donador.

BB: ¿Cómo ha avanzado la tecnolo-
gía para estas cirugías?

CGP: La mayor parte de estos 500 
trasplantes que he hecho han sido aquí 
en el Hospital Ángeles Lomas. Tenemos 
un programa muy activo en que están in-
volucradas muchas personas, desde la 
dirección general del hospital, desde en-
fermería, las chicas del consultorio, Lore 
Garza, que me ayuda con la logística de los 
niños a trasplantar, es un gran equipo de 
gente que está con nosotros; entonces, con 
el paso del tiempo la cirugía es la misma, 
sin embargo, con los aparatos que tenemos 
logramos que cada día sean más exactos y 
logramos hacer, desde hace años, un tipo 
de trasplante que no tiene rechazo y que 
te puede durar para toda la vida y eso sí es 
gracias a la tecnología que se ha ido desa-
rrollando de años para acá.

NORMALMENTE dejamos el trasplante 
de córnea para alguien que con lentes de 
armazón o con lentes de contacto o con 
otro tipo de cirugía, menor a la de trasplan-
te, no logra ver”

LA PERIODISTA Bibiana Belsasso, con el especialista en oftalmología.

PARA ser donador 
voluntario de órganos 
y tejidos se puede 
consultar la página de 
del Centro Nacional 
de Trasplantes: 
https://www.gob.mx/
cenatra/ o ingresar 
a www.imss.gob.
mx/salud-en-linea/
donacion-organos
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Se intoxican 38
niños de Chalco al 
inhalar marihuana

Redacción • La Razón

AYER, 38 ESTUDIANTES de la prima-
ria Belisario Domínguez, ubicada en la 
colonia San Isidro del municipio de Valle 
de Chalco, resultaron intoxicados al in-
halar marihuana que introdujo al plantel 
uno de sus compañeros de clase.

De acuerdo con los reportes, uno de 
los alumnos de la primaria introdujo 
la hierba dentro de un contenedor que 
traía en su mochila, por lo que pasó in-
advertido para los profesores. 

Ya en el salón de clases, el menor 
destapó el contenedor e invitó a sus 
compañeros a inhalar, lo que provocó 
una intoxicación masiva que, según las 
autoridades municipales, afectó a 38 ni-
ños, 13 de los cuales fueron trasladados 
al Hospital General Valle de Chalco.

El presidente municipal, Armando 
García Méndez, informó que a las 11 de la 
mañana se recibió el reporte de que en la 
citada escuela muchos estudiantes pre-
sentaban mareos y diversas molestias, 
por lo que se pensó que algún alimento 
les había hecho daño.

Al lugar llegaron paramédicos y ob-
servaron que muchos de los niños te-
nían comportamientos extraños, como 
reír de forma injustificada y nerviosis-
mo, además de que varios de ellos tenían 
los ojos rojos.

Después se supo que los alumnos ha-
bían inhalado marihuana mezclada con 
algunos otros líquidos a invitación de 
uno de los mienbros de ese grupo.

Ocho niñas y cinco niños fueron tras-
ladados al centro médico referido, en 
donde más tarde su estado de salud fue 
reportado como estable y sin riesgo para 
sus vidas.

Las clases fueron suspendidas en 
el plantel, mientras que una madre de 
familia advirtió que presentará una de-
nuncia ante la Fiscalía General de Justi-
cia del Estado de México.

UN MENOR 
introdujo la 

hierba a la es-
cuela Belisario 
Domínguez; 13 

fueron hospi-
talizados, pero 

se reportan 
estables

VARIAS AMBULANCIAS arribaron a la escuela primaria 
para atender a los alumnos afectados, ayer.
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UNA MADRE DE FAMILIA advirtió que pre-
sentará una denuncia penal ante la Fiscalía del 
Estado de México por la introducción al plantel 
de sustancias prohibidas.

2
Dependencias 

estatales  
intervinieron  

en el control de 
 la situación 

Tel.5260-6001

Viernes 17.06.2022PANORAMA DEL PAÍS

Rescatan a niña 
dejada en un tinaco

ELEMENTOS de la Policía Municipal de Chalco, Estado 
de México, liberaron a la menor, de aproximadamen-
te cuatro años de edad, que lloraba en el interior del 

depósito de agua vacío. Una llamada anónima alertó a las 
autoridades sobre el crimen cometido contra la pequeña. 
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En gestación, nueva tormenta tropical

Blas deja 4 muertos y
daños en 3 entidades
Redacción • La Razón

Sin tocar tierra, el huracán Blas 
provocó ayer cuatro muertos  
—dos en Guerrero y dos en Pue-
bla— así como deslaves, desga-

jamiento de cerros, desbordamiento de 
arroyos, inundaciones y suspensión de 
clases en 26 municipios de Michoacán y 
Guerrero.

En la madrugada de ayer, luego de que 
la fuerte tormenta que azotó al puerto de 
Acapulco, aparecieron dos cuerpos flo-
tando en la playa Manzanillo.

Los cadáveres fueron descubiertos 
por pescadores de la zona, quienes die-
ron aviso a las autoridades, luego de lo 
cual los cuerpos fueron trasladados al 
Servicio Médico Forense.

Las fuertes y persistentes lluvias ge-
neradas por Blas también provocaron el 
desbordamiento de dos arroyos, uno en la 
colonia Libertadores y otro en el fracciona-
miento Costa Dorada del puerto turístico.

Además, se registraron inundaciones 
en al menos ocho colonias, así como la 
caída de algunos árboles y de dos bardas, 
y cortes a la energía eléctrica en algunos 
puntos.

La Secretaría de Educación de Guerre-
ro ordenó la suspensión de clases en 21 
municipios de Costa Chica, Costa Grande 
y en especial en Acapulco.

Ayer por la tarde, la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda presidió la sesión 
de la Mesa de Coordinación para la Cons-
trucción de la Paz, donde se dio a conocer 
que las lluvias provocadas por el huracán 
Blas ocasionaron daños menores, como 
caída de árboles y encharcamientos en 
ciudades de la zona costera del estado.

La mandataria instruyó al secretario 
de Protección Civil, Roberto Arroyo Ma-
tus, a estrechar la coordinación con las 
autoridades municipales para la aten-
ción de todas las incidencias que pudie-

DESGAJAMIENTO de cerro provoca dos decesos en Pue-
bla; en playa de Acapulco flotan dos cadáveres; suspenden 
clases en 21 municipios de Guerrero y 5 de Michoacán

Deja El Bronco hospital; 
seguirá proceso en casa
Redacción • La Razón

EL EXGOBERNADOR de Nuevo León, 
Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón, El 
Bronco, salió ayer por la mañana del Doc-
tors Hospital y fue trasladado a su casa, 
en el municipio de García, en donde con-
tinuará bajo resguardo domiciliario debi-
do a su delicado estado de salud.

El Bronco dejó el nosocomio acom-
pañado de su esposa, Adalina Dávalos; 
su abogado, Gabriel García, y algunos fa-

EL EX MANDATARIO, al momento  
de abandonar el nosocomio, ayer.

EN VARIAS ZO-
NAS de Acapulco 
se registraron 
encharcamientos 
debido a las lluvias 
provocadas por 
Blas.
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miliares, quienes lo condujeron en silla 
de ruedas por un acceso elevado hacia el 
estacionamiento para posteriormente re-
tirarse a bordo de una camioneta Subur-
ban de color gris, sin escoltas ni vigilancia 
de la policía.

El exmandatario permanecía hospi-
talizado desde el pasado 1 de mayo en 
el centro médico Doctors Hospital, en 
donde fue sometido a tres cirugías rela-
cionadas con diversos padecimientos de 
tipo gástrico.

El pasado 11 de junio, una jueza de 
control le revocó la prisión preventiva 
que otro impartidor de justicia le había 
impuesto a El Bronco y le dictó una nue-
va, la de resguardo domiciliario, toda vez 
que su defensa acreditó que su estado de 
salud es delicado y que requiere de cui-
dados especiales.

ran presentarse con el actual fenómeno y 
con los que están pronosticados en esta 
temporada de lluvias y huracanes.

En tanto, en la comunidad de Loma 
Bonita del municipio de San Miguel 
Eloxochitlán, Puebla, se reportó la muer-
te de dos personas, una adulta joven y un 
adolescente, debido al desgajamiento de 
la ladera de un cerro.

Las víctimas fueron identificadas 
como Edith González Sánchez y Julio 
César González Sánchez, de 27 y 17 años 
respectivamente, mientras que otro me-
nor de edad resultó lesionado y fue tras-
ladado al Hospital General de 
Tehuacán. 

En Michoacán, las autorida-
des educativas decretaron la 
suspensión de clases en todas 
las escuelas públicas y priva-
das de los municipios de Láza-
ro Cárdenas, Arteaga, Aquila, 
Coahuayana y Chinicuila. 

Ayer el Gobierno del estado pidió a la 
población que vive en los 243 kilómetros 
de litoral que extreme precauciones, 
pues aún se pronostican lluvias torren-
ciales en los próximos días.

En Colima, se reportaron inundacio-
nes en varias colonias de la capital, de 
Manzanillo y de Villa de Alvarez.

La Conagua informó que a las 19:00 
horas Blas conservaba aún la categoría 1 y 
se localizaba aproximadamente a 350 ki-
lómetros al sur-suroeste de Manzanillo, 
Colima, y a 355 km al suroeste de Punta 
San Telmo, Michoacán.

Además, alertó sobre la 
formación de una nueva de-
presión tropical, misma que 
en las próximas horas podría 
evolucionar a tormenta tro-
pical con el nombre de Celia. 
Este fenómeno fue ubicado 
entre las costas de Chiapas y 
Guatemala.

5
Municipios de la 
costa de Michoacán 
permanecerán sin 
clases hasta nuevo 
aviso

LA EXPECTATIVA 
del Servicio Meteo-
rológico Nacional es 
que en las próximas 
horas Blas se degrade 
a tormenta tropical.
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“Soy tan aferrada como usted”, le dice al Presidente

“No tengo miedo de que me
quiten del cargo”, reta Cuevas
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

La alcaldesa de Cuauhtémoc, 
Sandra Cuevas Nieves, afirmó 
con voz entrecortada, pero en 
tono firme, que no tiene miedo 

de que la quiten del cargo, pues aseguró 
que es tan “aferrada” como el Presidente 
de México, Andrés Manuel López Obra-
dor. Y advirtió que no va a desistir, pese 
a la inhabilitación que hay en su contra 
por cerrar 41 días el deportivo Guelatao.

En conferencia de prensa realizada 
en la explanada de este inmueble de 
casi medio siglo de antigüedad ubicado 
en el barrio de La Lagunilla, la alcaldesa 
oriunda de Azcapotzalco advirtió entre 
lágrimas que el deportivo no fue cerrado 
por “capricho”, sino a solicitud de los tra-
bajadores, que se sentían inseguros en el 
lugar que la administración pasada dejó 
en pésimas condiciones. 

Arropada por el apoyo de cinco alcal-
des de oposición y de un grupo de ciu-
dadanos, quienes en los momentos en 
que la alcaldesa mostraba su dolor por la 
sanción a la que fue sometida gritaban: 
“No estás sola” y “Fuerza Sandra”, la go-
bernante local sentenció que sin impor-
tar cuántas denuncias presenten en su 
contra, ella seguirá “haciendo lo correcto” 
por la alcaldía, y enfatizó: “hay mucha al-
caldesa, hay mucha Sandra Cuevas”.

Luego aseveró: “Quiero decirle, señor 
Presidente, que en algo nos parecemos 
usted y yo. Yo soy aferrada como usted, 
yo soy necia como usted, lucho como us-
ted, pero yo hago a los pobres ricos, usted 
hace a los pobres más pobres y quiero 
decirle a usted Presidente de la Repú-
blica Mexicana, a usted doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo… por más que me 
amenacen, por más que me amedrenten, 
no les tengo miedo”.

La alcaldesa de Cuauhtémoc acusó 
que tanto el Presidente López Obrador 
como la Jefa de Gobierno llegaron con la 
promesa de transformar al país y a la ca-
pital, y en lugar de eso, dijo, los “echaron 
a perder” con sus venganzas.

“Echaron a perder este país, sus políti-
cas fueron vengarse de los que 
les hicieron la vida cuadritos 
durante años. No aprovecharon 
esta oportunidad y ahora persi-
guen y ahora fabrican delitos, 
eso es lo que está haciendo Mo-
rena”, señaló Sandra Cuevas.

La alcaldesa, quien ha sido 
criticada por vestir ropa de mar-
cas exclusivas, como Channel, 
afirmó que a ella “no la mueve 

LA ALCALDESA DE CUAUHTÉMOC reitera que cerró el deportivo Guelatao a petición de los trabajado-
res; advierte que por más que la amenacen, seguirá haciendo “lo correcto” por la demarcación que gobierna 

56581111
NÚMERO ÚTIL

LOCATELCLIMA  
PARA HOY

PARCIALMENTE 
NUBLADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989825°MAX. 11°MIN.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 17.06.2022PULSO CITADINO

La rescatan tras caer 
en registro de la CFE
ELEMENTOS DEL ERUM trasladaron a un hospital 
a la víctima, quien es trabajadora de limpia y cayó por 

accidente dentro de un orificio de tres metros de pro-
fundidad que no tenía tapa, ubicado en la esquina de las 

avenidas 508 y 608, en la colonia San Juan de Aragón. 

LA ALCALDESA de Cuauhtémoc, con lágrimas en los ojos, durante su conferencia de ayer.
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ECHARON a perder este país, sus políticas 
fueron vengarse de los que les hicieron la 
vida cuadritos durante años. No aprovecha-
ron esta oportunidad y ahora persiguen, 
y ahora fabrican delitos, eso es lo que está 
haciendo Morena”

Sandra Cuevas
Alcaldesa de Cuauhtémoc

La respaldan cinco opositores
• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

CINCO INTEGRANTES de la Unión 
de Alcaldías de la Ciudad de México: de 
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe; de Álva-
ro Obregón, Lía Limón; de Azcapotzal-
co, Margarita Saldaña; de Tlalpan, Alfa 
González; y de Benito Juárez, Santiago 
Taboada, exigieron que cese la persecu-
ción que hay en contra de ellos y que “los 
dejen trabajar”. 

Al refrendar su apoyo a la alcaldesa de 
Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, los alcaldes 
de oposición aseguraron que el permitir-
les hacer bien su trabajo como servidores 
públicos favorecerá tanto a sus alcaldías 
como al Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, encabezado por Claudia Sheinbaum. 

En conferencia de prensa en el de-
portivo Guelatao, la alcaldesa de Álvaro 
Obregón, Lía Limón acusó que es increí-
ble que se sancione a Sandra Cuevas por 
actuar “de manera responsable” y no a los 
que entregaron en malas condiciones los 
espacios públicos. 

“Esto es una clara persecución políti-

ca contra quienes ganamos en las urnas. 
Déjenos trabajar y también pónganse a 
trabajar porque también lo que las y los 
vecinos quieren son resultados de go-
bierno; es lo que debieran estar dando 
otros, que no entienden que perdieron 
por no hacerlo, por no dar resultados”, 
expresó la edil.

Por su parte, el alcalde de Miguel Hi-
dalgo, Mauricio Tabe, se dijo harto de 
que Morena “no deje de chingar” tanto 
a él como a sus compañeros alcaldes de 
oposición,porque no les gustó el resulta-
do electoral.

“Se la pasan friegue y friegue con su 
Contraloría, se la pasan friegue y frie-
gue con sus jueces, se la pasan friegue 
y friegue manipulando las instituciones 
porque no nos quieren dejar chambear, 
porque quieren que quedemos mal con 
la gente, y yo lo que si les digo es que no 
nos vamos a dejar”, sentenció.

El alcalde de Miguel Hidalgo advirtió 
que no van a permitir que “agarren de su 
puerquito para linchamiento político” a 
la titular de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, 
por hacer su trabajo.

el dinero  sino la injusticia”, por tal moti-
vo, reiteró que cerró el deportivo Guela-
tao para verificar si tenía las condiciones 
necesarias para operar, el cual, indicó,  
estaba concesionado a “una empresa 
amiga” del gobierno morenista. 

Destacó que tras quitar la concesión, 
ahora los beneficiarios pagan 170 pesos 
mensuales, y enfatizó que va a seguir ha-
ciendo las cosas de forma correcta por-
que “para eso me pagan”.

“Créanme, en donde esté no me voy 
a detener para que este país logre una 
ciudad distinta, con un líder distinto que 
sí quiera a la gente, con un Presidente 
de la República que si quiera a la gente, 
que deje de estar dividiendo a este país y 
que deje de estar persiguiendo mujeres 
y hombres, que deje de estar amenazan-
do, que deje de estar metiendo al crimen 
organizado a este país, concluyó la edil.

El pasado lunes, Sandra Cuevas fue 
notificada por el Tribunal de Justicia 
Administrativa acerca de una resolución 
tomada por la Primera Sala Ordinaria Es-
pecializada por la que quedó destituida 
de su cargo por un año e inhabilitada para 
ejercer cualquier otro puesto público en 
el mismo lapso.

La alcaldesa de Cuauhtémoc se en-
cuentra dentro del periodo de 15 días en 
el que puede, en principio pedir una acla-
ración de la sentencia y luego  presentar 

un recursos de apelación para 
que la Sala Superior del Tribu-
nal revise la decisión de la Pri-
mera Sala.

Si esta instancia confirma la 
resolución, entonces Cuevas 
tiene la opción de presentar un 
recurso de impugnación ante 
un tribunal colegiado de circui-
to y, si es el caso, de buscar un 
amparo del Poder Judicial.

3

41

Dirigentes partidis-
tas respaldaron ayer 
a Sandra Cuevas

Días estuvo cerrado 
el deportivo Guela-
tao en octubre

COMO PARTE 
ACTORA, la Secre-
taría de la Contra-
loría de la CDMX se 
puede desistir de la 
demanda en contra 
de la alcaldesa, con lo 
que el juicio quedaría 
sobreseído.
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AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta mil ciento ochenta y nueve, de fecha catorce de 
junio de dos mil veintidós, ante mí, el señor GERARDO LEÓN CÁRDENAS 
ESPINOSA aceptó LA HERENCIA Y EL CARGO DE ALBACEA en la suce-
sión testamentaria de la señora Concepción Espinosa Castrejón.

El albacea formulará el inventario.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

EDICTO  
A MIGUEL ÁNGEL GUERRA BARAJAS. 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, expediente 911/2019, promovido 
por CORTÉS SALCEDO ELISEO en contra de YOBANIK BARRIENTOS 
GONZÁLEZ. El C. Juez Interino Quincuagésimo Octavo De Lo Civil de pri-
mera instancia de proceso escrito de la Ciudad de México dicto autos que en 
lo conducente dicen: 
“...CIUDAD DE MÉXICO, A OCHO DE ABRIL DE DOS MIL VEINTIDOS. …” 
“...como lo solicita, elabórese el edicto ordenado en auto de fecha uno de abril 
del año dos mil veintidós, y póngase a disposición de la parte interesada, para 
que le dé el trámite correspondiente…” 
“...CIUDAD DE MÉXICO, A UNO DE ABRIL DE MARZO DE DOS MIL VEIN-
TIDÓS…” 
“...como lo solicita se ordena EMPLAZAR a juicio en la acción reconvencional 
a MIGUEL ÁNGEL GUERRA BARAJAS por medio de edicto, que se publique 
por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS debiendo mediar entre cada pu-
blicación DOS DÍAS hábiles, en el BOLETÍN JUDICIAL y en el periódico “LA 
RAZÓN”, de conformidad con el artículo 122 fracción II del Código de Procedi-
mientos Civiles; haciéndole saber que deberá presentarse dentro del término 
de TREINTA DÍAS para que produzca su contestación, oponga excepciones 
y defensas, aporte las pruebas que tuviera, apercibido que en caso de no 
hacerlo se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, y el juicio 
se seguirá en su rebeldía, así como las subsecuentes notificaciones, aún las 
de carácter personal le surtirán por BOLETÍN JUDICIAL, con fundamento en el 
artículo 637 del Código de Procedimientos Civiles, y al efecto quedan a su dis-
posición las copias simples de la demanda y sus anexos en la Secretaria “A” 
de éste JUZGADO QUINCUAGÉSIMO OCTAVO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO ubicado en Claudio Bernad Número 60, Séptimo Piso, Colonia 
Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc. Ciudad de México, C.P. 06720…” 
 

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
 

LICENCIADA JOSEFINA DOLORES HERNÁNDEZ CRUZ. 

AVISO NOTARIAL 
 

SEGUNDA PUBLICACIÓN 
 
 
Por escritura número sesenta mil ciento veintidós, de fecha 24 de 
mayo de 2022, ante mí, se hizo constar que el señor RAMÓN YZAR 
ZETINA repudia EL LEGADO Y LA HERENCIA, en la sucesión tes-
tamentaria de la señora Gloria Zetina Sánchez, los señores MARÍA 
TERESA YZAR ZETINA, XIMENA FARIDE YZAR GARCÍA, FARUK 
SEBASTIÁN YZAR GARCÍA y ROCÍO DEL CARMEN SÁNCHEZ 
BENITEZ aceptaron EL LEGADO Y LA HERENCIA y el señor RA-
MÓN YZAR ZETINA aceptó EL CARGO DE ALBACEA en la suce-
sión testamentaria de la señora Gloria Zetina Sánchez. 
 
 El albacea formulará el inventario. 
 
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México. 
 
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

EDICTO 
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Séptimo de lo Civil, Secretaría “B”, Expediente 1062/2016. 
SE CONVOCAN POSTORES 
En el auto de fecha diez de mayo, veintiocho de abril del año dos mil 
veintidós, uno de julio todos del año dos mil veintidós, veintidós de 
septiembre y veintiséis de octubre del dos mil veintiuno, en el juicio 
ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO SANTANDER 
MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA INSTITUCION DE BANCA MUL-
TIPLE GRUPO FINANCIERO SANTANDER MEXICO en contra de 
BECERRA HERNANDEZ LUCIA, Expediente Número 1062/2016, 
de la Secretaria “B”. El C. Juez Séptimo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México, señala las DOCE HORAS CON TREINTA 
MINUTOS DEL DIA VEINTISIETE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIDOS, para que tenga verificativo la audiencia de remate en 
PRIMERA ALMONEDA el inmueble hipotecado identificado como 
la VIVIENDA “A” CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE SEIS, DE LA 
MANZANA OCHENTA Y SIETE, DEL CIRCUITO SEIS HACIENDA 
AGUA NUEVA, DEL CONJUNTO URBANO DE TIPO MIXTO (HABI-
TACIONAL DE INTERÉS SOCIAL, COMERCIAL Y DE SERVICIOS) 
DENOMINADO “EX HACIENDA SANTA INÉS” UBICADO EN EL 
MUNICIPIO DE NEXTLALPAN, ESTADO DE MÉXICO, con la su-
perficie, medidas, linderos y colindancias descritas en autos, en el 
entendido que el precio en el que habrá de sacarse a remate es la 
cantidad de $595,000.00 (QUINIENTOS NOVENTA Y CINCO MIL 
PESOS 00/100 M.N.), precio del avalúo rendido en autos, siendo 
postura legal aquella que cubra las dos terceras partes del precio 
antes señalado. Lo anterior para los efectos legales a que haya lugar. 

ATENTAMENTE 
Ciudad de México, a 23 de MAYO de 2022 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS 
RÚBRICA 

MTRA. JENNY KARLA CONSTANTINO ANGUIANO

EDICTO 
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos 
Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Décimo Tercero de lo Civil de Proceso Escrito, Secretaría 
“A”. 
**SE CONVOCAN POSTORES** 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por 
CIBERGESTIÓN ADMINISTRADORA DE ACTIVOS, S. A. DE C.V. 
en contra de ARMANDO ALEJANDRO CRUZ Y MARÍA ISABEL 
RAMOS DAMIÁN, expediente número 1191/2012, el Juez Décimo 
Tercero de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, por 
proveído de fecha diecinueve de abril del año en curso; señalo LAS 
DIEZ HORAS DEL DIA TRECE DE JULIO DEL AÑO EN CURSO, 
para que tenga verificativo la audiencia de remate en primera almo-
neda, respecto del inmueble hipotecado que lo constituye la VIVIEN-
DA NÚMERO CIENTO DOS, (domicilio que también es identificado 
conforme al certificado de libertad de gravámenes, como CALLE 
GARZAS NÚMERO CIENTO DOS), REGION CERO TREINTA Y 
SIETE, SUPERMANZANA CERO CERO DOS, MANZANA CERO 
SETENTA Y SEIS, LOTE CERO CERO CUATRO RESERVA EJI-
DAL SEGUNDA ETAPA, CONDOMINIO “LAS PALMAS” PLAYA DEL 
CARMEN SOLIDARIDAD ESTADO DE QUINTANA ROO, señalan-
do que es postura legal la que cubra las dos terceras partes de la 
cantidad de TRESCIENTOS SETENTA Y TRES MIL PESOS 00/100 
M.N., precio del avalúo actualizado, debiendo realizar la publicación 
del edicto correspondiente por dos veces y mediar entre una y otra 
publicación ocho días hábiles y entre la última publicación y la fecha 
de audiencia de remate igual plazo, así como en los Tableros de 
Aviso del Juzgado, en la Tesorería de la Ciudad de México y en el 
Periódico La Razón. - Rubricas. 

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
RÚBRICA 

LICENCIADA IRMA VELASCO JUÁREZ.

JUZ. 25° CIVIL DE PROCESO ESCRITO                  SRIA. “B”                 
EXP. 1520/11 OFICIO No. 

E D I C T O 
S E   C O N V O C A N   P O S T O R E S 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, seguido por 
BBVA MEXICO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE GRU-
PO FINANCIERO BBVA MEXICO, en contra de VALENCIA ES-
QUIVEL MELECIO, EXPEDEINTE 1520/2011 la C. Juez Vigésimo 
Quinto de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, Li-
cenciada FABIOLA VARGAS VILLANUEVA, mediante proveido de 
fecha catorce de diciembre de dos mil veintiuno, señalo las ONCE 
HORAS DEL ONCE DE JULIO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDOS 
para que tenga verificativo la Audiencia de REMATE EN TERCERA 
ALMONEDA sin sujeción a tipo del bien inmueble ubicado en DE-
PARTAMENTO NUMERO 502 Y EL DERECHO DE USO EXCLU-
SIVO DEL CAJÓN DE ESTACIONAMIENTO NUMERO “F13-502” 
DEL EDIFICIO “F13”, CONDOMINIO 5 DEL SUBCONJUNTO “F” 
INTEGRANTE DEL CONJUNTO CONDOMINAL COMERCIAL-
MENTE DENOMINADO GALAXIA VALLEJO DEL INMUEBLE 
MARCADO CON EL NUMERO 1268 DE LA CALLE MOLINO VI-
LLA GUADALUPE, CALZADA VALLEJO Y CAMINO SAN JUAN 
IXTACALA, COLONIA SANTA ROSA, DELEGACIÓN GUSTAVO 
A. MADERO, CIUDAD DE MÉXICO, por tratarse de un bien inmue-
ble con fundamento en lo previsto por el artículo 570 del Código de 
Procedimientos Civiles. Con la rebaja del veinte por ciento del valor 
del inmueble a rematar, es precio base la cantidad de $769,600.00 
(SETECIENTOS SESENTA Y NUEVE MIL SEISCIENTOS PESOS 
00/100 M.N.), siendo postura legal la que cubra las dos terceras 
partes de dicho precio, debiendo los licitadores exhibir el diez por 
ciento de esa cantidad para poder tomar parte en la subasta, atento 
a lo dispuesto por los artículos 574 con relación al artículo 572 del 
ordenamiento legal en cita. 
 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
 
 

LIC. LUIS ARTURO DENA ALVAREZ 
 
PARA SU PUBLICACIÓN EN LOS TABLEROS DE ESTE JUZ-
GADO, EN LA TESORERÍA DEL GOBIERNO DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO Y EN EL PERIÓDICO “LA RAZON” POR DOS VECES DE 
SIETE EN SIETE DIAS DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA 
PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE LA ULTIMA Y LA 
FECHA DEL REMATE, IGUAL PLAZO.

E D I C T O 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL promovido por EMMA AGUI-
LA VEGA, EN CONTRA DE PROMOTORA Y FRACCIONADORA AZTLÁN 
S.A. DE C.V., NUMERO DE EXPEDIENTE 280/2020 LA C. JUEZ HA DICTA-
DO UN AUTO QUE A LA LETRA DICE: 
En la Ciudad de México, siendo las ONCE HORAS del día CUATRO DE 
MAYO DEL DOS MIL VEINTIDOS, día y hora para que tenga verificativo la 
AUDIENCIA PREVIA, DE CONCILIACION Y DE EXCEPCIONES PROCESA-
LES dentro de los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL promovido por AGUILA 
VEGA EMMA en contra de PROMOTORA Y FRACCIONADORA AZTLAN 
S.A. DE C.V. ante la C. Juez Décimo de lo Civil de esta Ciudad de México, 
Licenciada JUDITH COVA CASTILLO, asistida de la C. secretaria Conciliadora 
Licenciada NATHALY GONZÁLEZ LÓPEZ, voceadas que fueron las partes, 
se hace constar que no comparecen las partes, ni persona que legalmente las 
represente. LA C. JUEZ CON ASISTENCIA DE LA C. CONCILIADORA YA RE-
FERIDA DECLARA FORMALMENTE ABIERTA LA PRESENTE AUDIENCIA: 
Con fundamento en el artículo 272-A del Código de Procedimientos Civiles 
para este Distrito, se procede a verificar la LEGITIMACIÓN PROCESAL de las 
partes. Observándose que la parte actora EMMA AGUILA VEGA, compareció 
a juicio por conducto de su apoderado legal PEDRO SERGIO AGUILA MEN-
DEZ, personalidad que acreditó en términos del instrumento notarial 53,610, 
tal cómo se advierte de su escrito inicial de demandada, presentado ante la Ofi-
cialía de Partes Común de este H. Tribunal, el tres de agosto de dos mil veinte. 
Por lo que hace a la parte demandada PROMOTORA Y FRACCIONADORA 
AZTLAN S.A. DE C.V., la misma no compareció a juicio, por lo que, se declaró 
la rebeldía en que Incurrió al no haber dado contestación a la demanda y se 
tuvo por precluido su derecho como se observa del auto de veintidós de abril 
de dos mil veintidós. Por lo que la legitimación procesal en este asunto está 
debidamente probada. En seguida se pasa la FASE CONCILIATORIA, entre 
las partes, conciliación que no es posible llevar DEBIDO A LA INCOMPARE-
CENCIA DE LAS PARTES. En ese orden de ideas y al no existir excepciones 
procesales que resolver, se da por depurado el presente procedimiento. En 
razón de lo anterior, LA C. JUEZ ACUERDA: Con fundamento en los artículos 
277 y 290 del Código de Procedimientos Civiles de esta Ciudad, SE ABRE EL 
PRESENTE JUICIO AL PERIODO DE OFRECIMIENTO DE PRUEBAS QUE 
SERA DE DIEZ DIAS COMUNES PARA AMBAS PARTES. Y toda vez que, la 
parte demandada PROMOTORA Y FRACCIONADORA AZTLÁN S.A. DE C.V. 
fue emplazada a juicio mediante edictos, con fundamento en lo dispuesto por 
el artículo 639 del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal, 
hoy Ciudad de México, publíquese mediante EDICTOS el presente proveído 
dos veces, de tres en tres días, en el periódico “LA RAZON”. Dándose por con-
cluida la presente audiencia, siendo las once horas con dieciocho minutos del 
día en que se actúa, firmando quienes intervinieron en ella, en unión de la C. 
JUEZ DECIMO DE LO CIVIL. LICENCIADA JUDITH COVA CASTILLO, quien 
actúa asistida de la C. SECRETARIA CONCILIADORA, Licenciada NATHALY 
GONZALEZ LOPEZ, que autoriza y da fe. 
 

CIUDAD DE MÉXICO A 04 de mayo de 2022 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 

LICENCIADA ANA MIRIAM YEPEZ ARREOLA 
PUBLIQUESE POR DOS VECES, DE TRES EN TRES DIAS EN EL PERIO-

DICO LA RAZON

JUZGADO 23 CIVIL 
SECRETARIA “B” 

EXP.850/2016 

E D I C T O S 
QUE EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por AGCO MÉXICO S. DE R.L. DE 
C.V. ,en contra de VISIÓN AGROPECUARIA DEL PACIFICO, S.A. DE C.V., MARTIN HERIBERTO CASTRO 
CAMACHO Y MARIA DEL CARMEN FIGUEROA MEZA., EXPEDIENTE 850/2016, EL C. JUEZ DICTO UN AUTO 
QUE A LA LETRA DICE: 

En la Ciudad de México, siendo las ONCE HORAS DEL DÍA SIETE DE MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, 
día y hora señalados en el expediente número 850/2016, para que tenga verificativo la AUDIENCIA DE REMATE 
EN PRIMERA ALMONEDA conforme a lo ordenado en proveído de OCHO DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 
VEINTIUNO, en el juicio de ESPECIAL HIPOTECARIO ante el C. JUEZ VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO JOSÉ GUADALUPE MEJÍA GALÁN, quien 
se encuentra asistido de la Licenciada Lilia Aguilar Ramírez, quien funge como Secretaria de Acuerdos “B”, por 
Ministerio de Ley, conforme al artículo 84 fracción VI de la ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México. 
Se hace constar que voceadas que fueron las partes, no comparecen las partes, o persona alguna que legalmente 
los represente. 
EL C. JUEZ DECLARA FORMALMENTE ABIERTA LA AUDIENCIA. 
EL C. JUEZ DECLARA FORMALMENTE ABIERTA LA AUDIENCIA. En este acto se requiere a la C. Encargada del 
Archivo y a la C. Encargada de la Oficialía de Partes, a efecto de que informen si existe promoción u oficio pendiente 
de acuerdo, manifestando no tener ninguna que corresponda a este expediente. ACTO CONTINUO. La Secretaria 
hace constar, que la presente audiencia no se encuentra debidamente preparada, por lo que se difiere la celebra-
ción de la presente audiencia, y para que tenga lugar la celebración de la AUDIENCIA DE REMATE EN PRIMERA 
ALMONEDA se señalan las DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTISIETE DE JUNIO DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, y no 
antes por no permitirlo las labores del juzgado; debiendo prepararse en la forma y términos ordenados en el citado 
proveído de ocho de noviembre del año dos mil veintiuno, al efecto elabórense los edictos y pónganse a disposición 
de la parte actora para su debida diligenciación. Con lo anterior se da por concluida la presente audiencia, siendo 
las once horas con veinte minutos del día en que actúa, firmando los que en ella intervinieron, en unión del C. Juez 
LICENCIADO JOSÉ GUADALUPE MEJÍA GALÁNante la secretaria de acuerdos por Ministerio de Ley Licenciada 
LILIA AGUILAR RAMÍREZ, de conformidad con el artículo 84 fracción VI de la Ley Orgánica del Poder Judicial de 
la Ciudad de México que autoriza y da fe. 
Ciudad de México, seis de mayo del año dos mil veintidós. 
Agréguese a autos el escrito presentado vía elctrónica de GILDA SALAZAR MUÑOZ, apoderada legal de la parte 
actora, por hechas las manifestaciones vertidas para los efectos legales conducentes, y a fin de evitar futuras nuli-
dades, se precisa la descripción de los inmuebles objeto del remate descritos en el proveído de fecha ocho de no-
viembre de dos mil veintiuno, glosado a fojas de la 594 a la 596, para quedar en los siguientes términos: “1.- Inmue-
ble ubicado en AVENIDA LAS PALMAS S/N, LOTE 1, MANZANA 194, ZONA 1, COLONIA MÉXICO, C.P. 81029, 
EN LA LOCALIDAD DE GUASAVE, ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y colindancias que obran 
en los avalúos de fecha tres de marzo del dos mil veintidós, con precio de almoneda de $ 9´625,054.40 (NUEVE 
MILLONES SEISCIENTOS VEINTICINCO MIL CINCUENTA Y CUATRO PESOS 40/100 M.N.). 2.- Inmueble ubica-
do en: AVENIDA NUEVO LEON, ESQUINA PATZCUARO, COLONIA EDUARDO LABASTIDA, C.P. 81029, EN LA 
LOCALIDAD DE GUASAVE, ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y colindancias que obran en los 
avalúos de fecha tres de marzo del dos mil veintidós, con precio de almoneda de $ 3´043,880.22 (TRES MILLONES 
CUARENTA Y TRES MIL OCHOCIENTOS OCHENTA PESOS 22/100 M.N.). 3.- Inmueble ubicado en AVENIDA 
NUEVO LEON S/N, LOTE 3, COLONIA EDUARDO LABASTIDA, C.P. 81029, EN LA LOCALIDAD DE GUASAVE, 
ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y colindancias que obran en los avalúos de fecha tres de marzo 
del dos mil veintidós, con precio de almoneda de $ 2´171,829.32 (DOS MILLONES CIENTO SETENTA Y UN MIL 
OCHOCIENTOS VEINTINUEVE PESOS 32/100 M.N.), y 4.- Inmueble ubicado en: CALLE EMILIANO ZAPATA S/N, 
LOTE 18, MANZANA 77, ZONA 1, COLONIA 2 DE OCTUBRE, C.P. 81014, EN LA LOCALIDAD DE GUASAVE, 
ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y colindancias que obran en los avalúos de fecha tres de marzo 
del dos mil veintidós, con precio de almoneda de $ 1´188,518.43 (UN MILLÓN CIENTO OCHENTA Y OCHO MIL 
QUINIENTOS DIECIOCHO PESOS 43/100 M.N.).” En esas condiciones, a fin de dar cumplimiento con lo ordenado 
en proveído dictado en audiencia de remate en primera almoneda celebrada el siete de marzo del año en curso, 
proceda la encargada del turno a elaborar los oficios, exhorto, y edictos que corresponden para la preparación de 
la apuntada almoneda, hecho que sea pasen a la Secretaria para ponerlos a disposición de la parte actora para su 
diligenciación. Quedan autorizados expresamente para la diligenciación del exhorto los CC. OSIRIS Y. AHUMADA 
CARBAJAL, CALEP ESPINOZA LEYVA Y ÓSCAR ESTEBAN SAÑUDO SANDOVAL, con sustento en el párrafo 
cuarto del artículo 109 del Código de Procedimientos Civiles. Por último, se precisa que la denominación correcta de 
la parte demandada es VISIÓN AGROPECUARIA DEL PACIFICO, S.A. DE C.V., MARTÍN HERIBERTO CASTRO 
CAMACHO y MARÍA DEL CARMEN FIGUEROA MEZA; lo anterior, para los efectos de ley conducentes. NOTIFÍ-
QUESE. - Lo proveyo y firma el Juez Vigésimo Tercero de lo Civil Licenciado JOSÉ GUADALUPE MEJÍA GALÁN, 
ante el Secretario de Acuerdos Licenciado DAVID UZIEL CARRILLO GALICIA, con quien actúa y da fe. Doy fe. 
Ciudad de México, a veintitrés de marzo del año dos mil veintidós. 
Agréguese a sus autos el escrito de GILDA SALAZAR MUÑOZ, apoderada legal de la parte actora AGCO MÉXICO, 
S. DE R.L. DE C.V., ténganse por hechas las manifestaciones vertidas y en cuanto a su solicitud de señalar nueva 
fecha para la celebración del remate en primera almoneda de los inmuebles hipotecados, deberá estar al diverso 
proveído dictado en audiencia de fecha siete marzo del año en curso. Se le tiene exhibiendo avalúos actualizados 
de los propios bienes inmuebles hipotecados, para los efectos del artículo 586 fracción V del Código de Procedi-
mientos Civiles; en consecuencia, elabórese de inmediato por la encargada del turno el exhorto, oficio y edictos 
a que se contrae dicho proveído, poniéndose a disposición del promovente para los fines de su diligenciación. 
Asimismo, en lo relativo a la diversa acreedora TESORERIA MUNICIPAL (PREDIAL) DE GUASAVE, SINALOA, 
con respecto al gravamen de embargo que a su favor se advierte con relación al inmueble identificado como EJIDO 
GUASAVE III, MUNICIPIO DE GUASAVE, SINALOA, con una superficie de 490.00 metros cuadrados, inscripción 
número 36, libro 83, sección D.P. de fecha nueve de diciembre de mil novecientos noventa y cuatro, MEDIANTE 
NOTIFICACIÓN PERSONAL hágase del conocimiento de la apuntada Tesorería Municipal el estado de ejecución 
que guarda el presente Juicio, para todos los efectos legales conducentes. Tomando en consideración la ubicación 
de esa entidad municipal, se encomienda al C. Juez exhortado COMPETENTE EN EL MUNICIPIO DE GUASAVE, 
ESTADO DE SINALOA, a quien se ordena girar el exhorto ordenado en auto de fecha ocho de noviembre de dos 
mil veintiuno, la práctica de la precitada notificación personal, otorgándole para ello plenitud de jurisdicción además 
del cumulo de facultades a que se contrae dicho proveído. Notifíquese. Lo proveyó y firma el Juez Vigésimo Tercero 
de lo Civil Licenciado JOSÉ GUADALUPE MEJÍA GALÁN, ante la secretaria de acuerdos por Ministerio de Ley 
Licenciada LILIA AGUILAR RAMÍREZ, de conformidad con el artículo 84 fracción VI de la Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Ciudad de México, con quien actúa y da fe. Doy fe. 
Ciudad de México, ocho de noviembre del año dos mil veintiuno. 
Agréguese a sus autos el escrito de cuenta que suscribe GILDA SALAZAR MUÑOZ, en su carácter de apoderada 
legal de la parte actora, se le tiene por presentada exhibiendo certificados de gravámenes y avalúos debidamente 
actualizados de los bienes inmueble hipotecados en el presente juicio, como lo solicita toda vez que la parte de-
mandada omitió exhibir avalúos conforme a lo que dispone el artículo 486 fracción II del Código de Procedimientos 
Civiles, se le tiene por conforme con las exhibidos por la parte actora, mismos que servirán como base del precio 
de almoneda de dichos inmuebles, en términos de la fracción Ill del citado precepto legal, procédase al remate en 
PRIMERA ALMONEDA de los siguientes bienes inmuebles hipotecados: 1.- Inmueble ubicado en CALLE LAS PAL-
MAS S/N, LOTE 1, MANZANA 194, ZONA 1, COLONIA MÉXICO, C.P. 81029, EN LA LOCALIDAD DE GUASAVE, 
ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y colindancias que obran en autos, con precio de almoneda de 
$ 9´625,054.40 (NUEVE MILLONES SEISCIENTOS VEINTICINCO MIL CINCUENTA Y CUATRO PESOS 40/100 
M.N.) 
2.- Inmueble ubicado en: AVENIDA NUEVO LEON, ESQUINA CALLE PATZCUARO, COLONIA EDUARDO LA-
BASTIDA, C.P. 81029, EN LA LOCALIDAD DE GUASAVE, ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y 
colindancias que obran en autos, con precio de almoneda de $ 3´043,880.22 (TRES MILLONES CUARENTA Y 
TRES MIL OCHOCIENTOS OCHENTA PESOS 22/100 M.N.) 
3.- Inmueble ubicado en AVENIDA NUEVO LEON S/N, COLONIA EDUARDO LABASTIDA, C.P. 81029, EN LA 
LOCALIDAD DE GUASAVE, ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y colindancias que obran en au-
tos, con precio de almoneda de $ 2´171,829.32 (DOS MILLONES CIENTO SETENTA Y UN MIL OCHOCIENTOS 
VEINTINUEVE PESOS 32/100 M.N.), y 
4.- Inmueble ubicado en: CALLE EMILIANO ZAPATA S/N, LOTE 18 MANZANA 77, ZONA 1, COLONIA 2 DE 
OCTUBRE, C.P. 81014, EN LALOCALIDAD DE GUASAVE, ESTADO DE SINALOA, con la superficie, medidas y 
colindancias que obran en autos, con precio de almoneda de $ 1´188,518.43 (UN MILLÓN CIENTO OCHENTA Y 
OCHO MIL QUINIENTOS DIECIOCHO PESOS 43/100 M.N.) 
anúnciese su venta convocando postores por medio de edictos que se publiquen por UNA SOLA OCASION en 
los tableros y avisos del Juzgado, en los de la TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXICO y en el periódico “LA 
RAZÓN”, debiendo mediar entre la fecha de publicación y la fecha del remate un término no menor de CINCO DÍAS 
HÁBILES; para que tenga lugar la diligencia de remate se señalan las ONCE H ORAS DEL DÍA SIETE DE MARZO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTIDÓS, y no antes por no permitirlo las labores de este Juzgado. Sirviendo de base para 
dicha almoneda la cantidad SEÑALADA PARA CADA UNO DE LOS BIENES INMUEBLES PRECISADOS, siendo 
postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad, debiendo los postores interesados exhibir 
mediante billete de depósito el importe equivalente al diez por ciento del precio de almoneda para cada uno de 
dichos inmuebles, para tener derecho a intervenir a la subasta, toda vez que los inmuebles materia de la almoneda 
se encuentran ubicados fuera de la jurisdicción territorial de este juzgado, con los insertos necesarios gírese atento 
exhorto al C. JUEZ COMPETENTE EN GUASAVE, ESTADO DE SINALOA, para que en auxilio de las labores del 
juzgado se sirva publicar los edictos en la forma y términos indicados, en las puertas del juzgado y en los sitios 
públicos de costumbre en la localidad DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA FECHA DE PUBLICACIÓN Y LA DE LA 
AMONEDA UN TERMINO NO MENOR DE DOCE DÍAS HÁBILES en razón dela distancia , con apoyo en los artícu-
los 105 y 109 de Código de Procedimientos Civiles. Otorgándose al C. Juez exhortado plenitud de jurisdicción para 
su encomienda, de manera enunciativa y no limitativa, queda facultado para habilitar días y horas inhábiles, expedir 
copias certificadas, tener por señalados nuevos domicilios, autorizar personas y en general acordar todo tipo de 
promociones tendientes a la diligenciación del propio exhorto; se concede a la parte actora el término de TREINTA 
DÍAS para la diligenciación que corresponde, contados a partir del día siguiente de la radicación del exhorto ante el 
C. Juez exhortado, en el entendido de que, su incomparecencia determinará la caducidad de aquél, esto atento lo 
dispuesto por el invocado numeral 109. En cumplimiento a la circular número 78/2009, relacionada con el acuerdo 
plenario número 71-64/2009, emitido por el Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México, en sesión celebrada el 
tres de Diciembre de dos mil nueve, se solicita al C. Juez exhortado dirigir el mismo una vez que se haya tramitado, 
al local de este Juzgado, el cual se encuentra ubicado en: Niños Héroes 132, Colonia Doctores, Alcaldía Cuauhté-
moc, Torre Norte, Piso siete en esta Ciudad de México, C.P. 
06720. Una vez elaborado dicho exhorto, póngase a disposición del ocursante para que proceda a su diligenciación. 
Notifíquese. Lo proveyó y firma el Juez Vigésimo Tercero de lo Civil, JOSÉ GUADALUPE MEJÍA GALÁN, ante el 
secretario de acuerdos Licenciado ÁNGEL MORENO CONTRERAS, con quien actúa y da fe. Doy fe. 

C.CONCILIADORA DEL JUZGADO 
              VIGÉSIMO TERCERO DE LO CIVIL 

 
       LIC. LILIA AGUILAR RAMIREZ 

      EN CUMPLIMIENTO A LOS ACUERDOS GENERALES 42-29/2020 
EMITIDOS POR EL CONSEJO DE LA JUDICATURA DE LA CIUDAD DE MEXICO 

 
  
PARA SU DEBIDA PUBLICACIÓN por UNA SOLA OCASION en los tableros y avisos del Juzgado, en los de la 
TESORERÍA DE LA CIUDAD DE MÉXICO y en el periódico “LA RAZÓN”, debiendo mediar entre la fecha de publi-
cación y la fecha del remate un término no menor de CINCO DÍAS HÁBILES

EDICTO 
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, México, Juzgado Décimo 
Sexto de lo Civil, Expediente 778/2019. 
Que en los autos relativos al Juicio: VIA DE APREMIO promovido por BANCO 
INVEX S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE INVEX GRUPO FINAN-
CIERO FIDUCIARIO EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICO-
MISO IRREVOCABLE 1301 en contra de RENDON ROMERO LAURA ELE-
NA, EXPEDIENTE: 778/2019; el C. Juez Décimo Sexto de lo Civil de la Ciudad 
de México dicto los siguientes autos que en su parte conducente a la letra 
dicen: Ciudad de México a dos de Mayo de dos mil veintidós. - - - A sus autos 
el escrito de cuenta de la parte actora en sus términos para los efectos legales 
a que haya lugar; quien devuelve oficio y exhorto que se ordenó girar en autos 
sin diligenciar y como lo solicita en términos del artículo 122 fracciones I y II 
del Código de Procedimientos Civiles, hágase saber por medio de EDICTOS 
a RENDON ROMERO LAURA ELENA que se publicarán por TRES VECES 
DE TRES EN TRES DIAS, en el boletín judicial y en el periódico La Razón 
debiendo mediar entre cada publicación DOS DIAS HÁBILES, que en la Se-
cretaría “B” del Juzgado se encuentran a su disposición las copias simples 
debidamente selladas, foliadas y cotejadas para el traslado respectivo, por 
lo que deberá presentarse ante la Secretaría señalada dentro del término de 
TREINTA DIAS, para que se les corra el traslado respectivo, así como para el 
emplazamiento correspondiente, con el apercibimiento de que en caso de no 
presentarse dentro del término señalado el juicio se seguirá en su rebeldía en 
términos de lo señalado por el artículo 639 del Código en cita, en el entendido 
de que el término empezará a contar al día siguiente de la última publicación 
de los edictos ordenados; en cumplimiento al acuerdo plenario 06-8/2022 de 
fecha veintidós de febrero del año dos mil veintidós, en relación al acuerdo 
19- 06/2022 de fecha ocho de febrero del año en curso, ambos emitidos por el 
Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de México y en términos de 
la circular CJCDMX-08/2022, publicada en el Boletín Judicial número 31 del 
veintitrés de febrero del dos mil veintidós, se incorpora la siguiente leyenda: 
“Que todas las actuaciones judiciales del expediente han sido digitalizadas y 
obran en expediente digital, integrado fielmente como el físico, gozando am-
bas versiones de los mismos efectos legales”.- NOTIFIQUESE.- Lo proveyó 
y firma el C. Juez Décimo Sexto Civil Licenciado FRANCISCO CASTILLO 
GONZALEZ ante la C. Secretaria de Acuerdos “B” Licenciada MARIA JULIETA 
MENDOZA PINEDA, que autoriza y da fe.- DOY FE.- 

CIUDAD DE MÉXICO, A 6 DE MAYO DE 2022. 
EL C. SECRETARIA DE ACUERDOS. 

RÚBRICA 
LIC. MARIA JULIETA MENDOZA PINEDA.
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EL ALCALDE Mau-
ricio Tabe toma la 
palabra durante la 
presentación del 
informe, ayer.

ADRIÁN Cavazos 
(a la izquierda) 
responsable del 
vivero Los Enci-
nos, visitó ayer al 
ahuehuete. 

• Por Daniela Gómez
mexico@razon.com.mx

La titular de la Secretaría del Me-
dio Ambiente de la Ciudad de 
México (Sedema), Marina Robles, 
dio a conocer este jueves que se 

construirán un cerco y un jardín en torno 
al ahuehuete que fue plantado hace casi 
dos semanas en la Glorieta de la Palma, en 
Paseo de la Reforma.

Durante una visita al lugar en donde se 
encuentra el árbol, la funcionaria dijo que 
el jardín que será instalado contará con un 
sistema de riego y alumbrado propio.

Además, dijo, se prevé extender el ta-
maño de la glorieta con una zona de ban-
queta para que la gente pueda caminar y 
apreciar la belleza del jardín y del árbol.

Dijo también que en los próximos días, 
grupos de educadores ambientales expli-
carán a la gente los cuidados que debe te-
ner el ahuehuete y la razón por la que éste 
necesita de más espacio del qe tiene ahora.

La funcionaria explicó que previo a la 
plantación del árbol se sustituyó el suelo 
y éste recibió tratamiento preventivo para 
garantizar el buen desarrollo del nuevo 
inquilino, que sustituyó a la palmera que 
estuvo en ese lugar durante un siglo.

Marina Robles precisó que el cerco en 
torno al nuevo árbol sólo se aplicará du-
rante los próximos tres meses, que es el 
tiempo que marcan los especialistas para 
que se adapte y sus raíces logren desarro-
llarse en el suelo de la capital del país.

Por su parte, el representante del vivero 
Los Encinos, de Nuevo León, Adrián Ca-
vazos Gómez, recomendó que alrededor 
del ahuehuete de Paseo de la Reforma se 
coloque una barrera de contención con un 
radio de cuatro metros para evitar la com-
pactación y permitir que éste se recupere.

“Hay que evitar, lo más que se pueda, 
ingresar a esa área de seguridad con la fi-
nalidad de evitar el ingreso de patógenos 
que se pudieran traer en los zapatos”, dijo.

Y agregó: “Invitamos a la población 
a no acercarse por el momento al árbol, 
para darle su espacio; podemos tomar la 

Protección será por 3 meses, dice titular de Sedema

Prevén cerco y jardín para
el ahuehuete de Reforma 

MARINA ROBLES anuncia que será ampliada la banqueta para que se aprecie mejor la 
belleza del árbol; especialista recomienda a la población no acercarse más de cuatro metros

Anuncian baja en delitos
en alcaldía Miguel Hidalgo

Redacción • La Razón

EL PRESIDENTE del Consejo Ciuda-
dano para la Seguridad y Justicia de la 
Ciudad de México, Salvador Guerrero 
Chiprés, informó a vecinas y vecinos de 
Miguel Hidalgo de la disminución del 
64 por ciento en los índices delictivos de 
este año, en comparación con el 2019. 

En compañía del alcalde, Mauricio 
Tabe, Guerrero Chiprés detalló que en 
el primer cuatrimestre de 2019 se re-
gistraron mil 532 delitos, mientras que 
este número se redujo de manera signi-
ficativa a 557 en 2022, según los datos 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública y del 
monitoreo permanente que realiza el 
Consejo Ciudadano.

“Miguel Hidalgo ha tenido un progre-

so muy importante, en este momento 
creo que está en esa tendencia de con-
solidación, estamos hablando de una 
disminución de la incidencia delictiva 
del 64 por ciento, comparando este cua-
trimestre y sin problema podría decir 
que los primeros cinco meses del año, 
contra el periodo enero-mayo del 2019”, 
sostuvo. “Las disminuciones son muy 
notables, robo de vehículo 87 por cien-
to; disminución de robo a negocio, 86 
por ciento, y ustedes pueden ver que 
prácticamente en todos los delitos de 
alto impacto hay disminuciones muy 
importantes, inclusive en el caso de fe-
minicidio que hay datos, que no nece-
sariamente son a la baja en otros lugares 
del país, aquí hay una disminución muy 
importante”, explicó Chiprés.

Por su parte, el alcalde Mauricio Tabe 

expresó que para lograr estas cifras po-
sitivas, desde el inicio de su administra-
ción se trazó la estrategia de seguridad 
BlindarMH, que implicaba triplicar el nú-
mero de policías, recuperar los módulos 

foto desde las afueras de la glorieta, para 
darle ese espacio que necesita para su 
adaptación”.

Durante una visita para revisar el esta-
do de salud del ahuehuete, el especialista 
aseguró que el árbol “está vivo” y que está 
adaptándose al nuevo clima para él, que 
es el de la Ciudad de México, por lo que 
pidió a la población darle su espacio para 
que se fortalezca.

Comentó: “Desde el punto de vista téc-
nico el árbol no está muerto, está en un 
periodo de transición, se está adaptando 
al nuevo clima, a una nueva altura y por 
el trasplante. Hay que dejarlo reposar, 
darle su espacio, que se adapte. Hay que 
recordar también que hubo un accidente, 
donde el árbol se movió unos centíme-

tros por el jalón que el auto dio a uno de 
los tensores”.

 Cavazos Gómez aclaró que una de las 
señales de alerta cuando un árbol está 
muerto es que las hojas, en su totalidad, 
se tornan de color café y son difíciles de 
quitarlas del tallo, situación que no ocu-
rre con el ahuehuete sembrado el pasa-
do 5 de junio en la glorieta de Paseo de 
la Reforma.

Por otra parte, el especialista refirió 
que en aproximadamente 20 días, en el 
ahuehuete  —de 20 años de edad y cerca 
de 12 metros de altura— se empezará a 
observar una disminución en la caída de 
hojas amarillas y comenzarán a brotar las 
de color verde, mismas que durarán entre 
dos y tres meses.

EL PASADO 25 de abril fue retirada de la 
Glorieta de la Palma la palmera que había sido 
plantada en 1920 y que se había convertido 
en un ícono de la Ciudad de México.

12
Días lleva plantado el 
ahuehuete en la Glo-
rieta de la Palma, en 
Paseo de la Reforma

87
Por ciento se redujo 
el robo de vehículo 
durante los primeros 
cinco meses del año

HAY que 
evitar, lo 
más que 

se pueda, ingresar a 
esa área de seguri-
dad con la finalidad 
de evitar el ingreso 
de patógenos que 
se pudieran traer 
en los zapatos”

Adrián Cavazos 
Gómez
Responsable de 
vivero Los Encinos

CONSEJO Ciu-
dadano destaca 

una reducción 
del 64% en lo 

que va del año; el 
alcalde, Mauricio 
Tabe, señala que 

aún hay mucho 
por hacer
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UNA DE LAS PRIMERAS acciones de la actual 
administración fue la instauración del programa 
BlindarMH, un esquema de seguridad cuya 
eficacia quedó probada en Benito Juárez.

de vigilancia para aumentar la seguridad 
en las colonias e implementar operativos 
coordinados con otras alcaldías y muni-
cipios, entre otras acciones.

“Hoy Miguel Hidalgo es mucho más 
seguro que hace un año y hoy nuestros 
vecinos así lo perciben. ¿Estamos satisfe-
chos con el resultado? No, aún hay mu-
cho por hacer; nosotros estaremos muy 
contentos cuando veamos que la mayor 
parte de la población se siente más segu-
ra que insegura”, expresó.
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Viva cierra rutas por 
entrega de aviones

LA AEROLÍNEA MEXICANA Viva Aerobus suspen-
dió sus rutas a Medellín, Colombia, desde Cancún y la 

Ciudad de México, debido a una demora en la entrega 
de nuevas aeronaves Airbus, ya que tuvo que adaptar su 

operación considerando la disponibilidad de aviones.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Viernes 17.06.2022

Alza en tasas prende las alertas

Temores de una recesión mundial 
golpean los mercados bursátiles

• Por Berenice Luna 
e Ivonne Martínez 

Después de los fuertes incre-
mentos en las tasas de interés 
referencial realizados por la 
Reserva Federal de Estados 

Unidos (Fed) y otros bancos centrales en 
el mundo, los mercados bursátiles regis-
traron una de las sesiones más bajas, ante 
el fortalecimiento de las expectativas de 
una recesión mundial.

Al cierre de la sesión del jueves, el índi-
ce industrial Dow Jones perdió 741 pun-
tos, con un retroceso de 2.42 por ciento, 
quedando por debajo de las 30 mil uni-
dades por primera vez desde enero del 
2021. El NASDAQ cayó 4.08 por ciento 
cerrando en 10 mil 646.10 puntos, en 
tanto que el S&P 500 retrocedió 3.25 por 
ciento, en los 3 mil 666.77 puntos. 

El mercado europeo también se vio 
afectado por los temores de inflación y 
recesión en la región, así como los efectos 
que podría tener la posible recesión en 
Estados Unidos. El índice Stoxx Europe 
600 cerró la sesión con una pérdida de 
2.47 por ciento, el DAX alemán cayó 3.31 
por ciento y el FTSE 100 de Londres bajó 
3.14 por ciento.

En México, el Índice de Precios y Coti-
zaciones de la Bolsa Mexicana de Valores 
(S&P/BMV IPC) cerró la sesión con una 
caída de 1.63 por ciento, situándose en 
un nivel de 47,558.51 puntos. Con esto, 
12 de las últimas 14 sesiones del IPC han 
sido de disminuciones.

La Fed subió la tasa de interés en 75 
puntos base el pasado miércoles, seguido 
de otros bancos centrales como el Banco 
Nacional Suizo que, de manera inespe-
rada, aumentó los tipos por primera vez 
desde hace 15 años, en 50 puntos base, 
para dejarla en -0.25 por ciento, encaran-
do así el incremento de los precios.

Así también el Banco de Inglaterra 
(BoE) subió por quinta ocasión conse-
cutiva el costo del dinero en 25 puntos 
basicos, para dejar la tasa de interés en 
1.25 por ciento, un nivel máximo no ob-
servado desde hace 13 años.

En suma, los discursos de los bancos 
centrales se han inclinado por recono-
cer que el problema inflacionario ya no 
es un tema temporal ni externo, de ahí 
la necesidad de incrementar con mayor 
agresividad los intereses.

El economista en jefe de Fitch, Brian 

EXPERTOS coinciden en que estancamiento 
en EU y el mundo, si se da, no se verá en el 
corto plazo; BofA estima que el Banco de Mé-
xico suba el interés en reunión extraordinaria

Coulton, sostuvo que las alertas por la 
creciente inflación ya son un problema 
importante a nivel global, con presiones 
que en este momento parecen implaca-
bles, por lo cual existe el riesgo de que no 
regresen a las metas en el mediano plazo. 

En el webinar “Perspectivas económi-
cas mundiales: el regreso de la política 
monetaria restrictiva”, Coulton advirtió 
que el nuevo ciclo de alzas en las tasas de 
interés a nivel global afectará el crecimien-
to económico; sin embargo, ese impacto 
en la expansión no se verá reflejado en el 
corto plazo, como sugieren algunos co-
mentarios, sino que estimó que será hasta 
2023 cuando la actividad económica em-
pezará a responder al endurecimiento de 
la política monetaria.

En ello coincidió Jorge Gordillo Arias, 
director de Análisis Económico y Bursá-
til de CIBanco, quien aseguró que aún es 
temprano para determinar si la política 
monetaria restrictiva generará un efecto 
negativo en la economía.

“Si la inflación se tarda más tiempo en 
bajar, entonces la Fed tendrá que subir 
más de lo que ha dicho las tasas de interés 
y es probable que se mande a la economía 
norteamericana a una recesión y con ello 
la economía global…, pero esto no es segu-
ro porque todo depende de cuánto tiem-
po tarde en ceder la inflación; sin embar-
go, el mercado lo descuenta, porque así es, 
los mercados adelantan y normalmente 
exageran y normalmente se equivocan”, 
acotó en entrevista con La Razón.

Detalló que en realidad lo que los ban-
cos centrales buscan es anclar las expec-

tativas inflacionarias; es decir, las de largo 
plazo y no tanto la inflación actual.

ANTICIPAN TASA DE 9.5%, AQUÍ. 
En México, Bank of America (BofA) se-
ñala que analistas e inversionistas es-
tán previendo que el Banco de México 
(Banxico) continúe con el endurecimien-
to en su política monetaria que, además 
de estimar tres aumentos seguidos de 
entre 50 y 75 puntos base para las próxi-
mas reuniones, también está vislum-
brando que se den incrementos de la tasa 
de interés en reuniones extraordinarias.

En una nota, los economistas de BofA, 
Carlos Capistrán y Christian González, 
sostuvieron que los inversionistas es-
peran que la tasa de interés del Banco 
de México llegue hasta 9.5 por ciento al 
cierre de este año, cuando previamente 
se esperaba que la tasa de referencia que-
dara en 9.0 por ciento. 

“No descartamos una decisión intra-
junta en los próximos meses… Banxico 
está tratando de elevar la tasa de política 
monetaria por encima de la neutral rápi-
damente para reducir la inflación sub-
yacente y evitar que el peso se deprecie 
mucho frente al dólar, para evitar ampli-
ficar las presiones externas de precios”, 
sostuvieron.

La última vez que se observó una de-
cisión de política monetaria extraordi-
naria fue el 21 de abril del 2020, cuando 
los estragos de la pandemia de Covid-19 
comenzaban a sacudir los mercados; sin 
embargo, en ese momento la decisión del 
banco central fue reducir la tasa de refe-
rencia en 50 puntos base. 

Bolsas se desinflan 

Las decisiones más restrictivas por parte de los bancos centrales impactaron en las bolsas de valores durante la jornada de ayer.
Fuente|Investing Cifras en porcentaje Cierre del mercado accionario
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EL BANXICO rea-
lizará su reunión de 
política monetaria el 
próximo 23 de junio 
en donde aumentará 
el costo del dinero 
en 75 puntos base a 
7.75%, según estiman 
los analistas.

EL INCREMENTO 
en las tasas de interés 
busca generar el aho-
rro, es decir, desincen-
tiva las compras y se 
vuelve más rentable 
tener dinero ahorrado, 
con lo que buscan 
disminuir el gasto.

7.0%
Es el interés 

referencial actual del 
Banco de México

8.6%
Fue la inflación ge-
neral de EU durante 

mayo del 2022

-0.25
Por ciento es 

actualmente la 
tasa de Suiza
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El PP solo negociará con 
Vox la Presidencia del 
Parlamento de Andalucía

El TSJCV cree que 
Oltra conocía 
los abusos de su ex 
«desde el principio»

Pacto entre Moreno y Génova de 
no ceder consejerías si se gana
a la izquierda el domingo

EFE

SOCIEDAD. De la ola de calor al estallido de los incendios: veinte focos activos P. 32-33

«Sospecha» que 
quiso «proteger» 
a su exmarido

Macron, Scholz y Draghi, ayer en Irpin

«Quiero un solo gobierno muy 
fuerte y sólido, no dos en uno y 
con bronca, como Sánchez» P. 10-11

El Tribunal Superior de Justi-
cia de la Comunidad Valen-
ciana (TSJCV) se ha declarado 
competente para investigar a 
la vicepresidenta de la Gene-
ralitat valenciana, Mónica 

Oltra, por la gestión del caso 
de abusos sexuales a una me-
nor tutelada –hechos por los 
que se condenó a su ex– y la 
cita a declarar el 6 de julio, en 
calidad de investigada. P. 8-9

Macron, Scholz y 
Draghi apuntalan 
una Ucrania europea 
Prometen otorgarle el estatus de candidato 
a la UE durante su visita a Kyiv P. 20-21

Declarará como 
imputada el 
próximo 6 de julio 

El gas bate a la energía solar como 
motor eléctrico de la ola de calor
El precio del diésel supera ya la barrera de los dos euros por litro

A las 2 de la tarde, cuando las tem-
peraturas superen hoy los 40 gra-
dos en la mayor parte del país, toda 
la capacidad solar será incapaz de 
superar a la electricidad de las cen-
trales de ciclos combinados con 
12.574 MWh producidos, según la 
previsión del operador OMIE. La 

EP

solar fotovoltaica será la segunda 
fuente de generación, con 10.416 
MWh, mientras que la solar térmica 
aportará 1.530 MWh adicionales, 
menos que el carbón. Por otro 
lado, sigue la escalada del com-
bustible, que puede llegar a los 
3 euros este verano. P. 26-27

Juanma Moreno participó ayer en la suelta de dos búhos reales y cuatro cernícalos en Chiclana de la Frontera

13 14 15 16 17

PRECIO MAYORISTA DE LA LUZ
€/MWh

Sin compensación del Gas

Con compensación
del Gas

Junio 2022

200,62

214,04
225,27

259,01 266,38

165,59 170,81 177,9
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Macron, Scholz 
y Draghi apuntalan

una Ucrania 
europea

►Cumbre en Kyiv Los líderes de Francia, Alemania 
e Italia prometen a Zelenski ayuda militar para derrotar 
a Rusia y otorgarle el estatus de país candidato a la UE

«L
os cuatro apo-
yamos el esta-
tus de candida-                                                      
   to inmediato
  a la UE». Las 

palabras del presidente francés, 
Emmanuel Macron, pronuncia-
das ayer en Kyiv, han disipado al-
gunos temores sobre el grado de 
apoyo de Europa a Ucrania que ha 
comenzado a crecer en medio de 
las malas noticias en Donbás, la 
postura cautelosa de Francia, Ale-
mania e Italia hacia Rusia, y los 
relativamente lentos suministros 
de armas occidentales.

Emmanuel Macron, Olaf Scholz 
y Mario Draghi, junto con su ho-
mólogo rumano, Klaus Iohannis, 
visitaron Kyiv por primera vez en 
una muestra conjunta de solidari-
dad y apoyo a la lucha de Ucrania 
contra la agresión de su vecino del 
este. Viajaron juntos en tren desde 
Polonia, como lo hicieron muchos 
otros líderes antes, ya que ningún 
avión civil puede volar sobre Ucra-
nia por los combates en curso.

Los políticos visitaron primero 
Irpin, una ciudad en las afueras de 
Kyiv, donde el Ejército ruso fue 
detenido y fi nalmente derrotado 
en su avance hacia la capital. Allí 
pudieron presenciar las huellas de 
la destrucción causada en una ciu-
dad una vez tranquila, rodeada de 
bosques. El presidente francés re-
marcó «la barbarie de las tropas 
rusas» y «el heroísmo de los solda-
dos y civiles ucranianos». También 
respondió a las preguntas sobre su 
llamada anterior a «no humillar a 
Rusia», insistiendo en que el apo-
yo de Francia a Ucrania ha sido 
«inequívoco». «Ucrania tiene que 
ser capaz de defenderse y ganar 
superioridad», afi rmó Macron. El 
canciller alemán indicó que «el 
grado de destrucción es aterrador. 
Sobre todo teniendo en cuenta lo 
insensata que es esta violencia».

Posteriormente, los líderes se 
reunieron con Volodimir Zelenski 
en Kyiv. Vistiendo trajes, contras-
taban con la sencilla camiseta de 
estilo militar del presidente ucra-
niano. Cuando llegaron, sonó la 
alarma aérea en la ciudad, advir-
tiendo sobre el peligro de ataques 
con misiles por parte de Rusia. A 
diferencia de la visita del secreta-
rio general de la ONU, Antonio 
Guterres, en mayo, ningún misil 
alcanzó la capital. Pero al menos 
tres personas murieron y siete re-
sultaron heridas cuando un avión 
ruso destruyó un edifi cio residen-
cial en Lysychansk (Donbás).

Después del encuentro con el El francés Emmanuel Macron, el alemán Olaf Scholz y el italiano Mario Draghi observan los estragos de la invasión rusa en la ciudad de Irpin

Día 114 de la Guerra en Europa

Rostyslav Averchuk                         
LEÓPOLIS (UCRANIA)                          
SERVICIO ESPECIAL 

presidente ucraniano, Scholz su-
brayó que «Ucrania es parte de la 
familia europea». Aseguró que 
Alemania apoya la concesión de 
un estatus de candidatura de la UE 
a Ucrania, así como a Moldavia. 
Fue secundado por el primer mi-
nistro italiano, Mario Draghi, así 
como por el presidente francés, 
quien dijo que una «hoja de ruta» 
para Ucrania acompañará la deci-
sión de concederle el estatuto de 
candidato a la UE. Los líderes eu-
ropeos también indicaron que el 
estatuto del candidato para Ucra-
nia no irá en detrimento del cami-
no de membresía de los países de 
los Balcanes Occidentales. 

Además, Draghi aseguró que 
«no haremos nada sin tener en 
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EPA

y capturar más territorio de Ucra-
nia». Antes de la decisión de la 
Comisión Europea, que requiere 
el apoyo unánime de los 27 países 
de la UE, subrayó que otorgar la 
candidatura de la UE a Ucrania es 
una forma de romper los planes 
de Rusia. Zelenski enfatizó que 
Ucrania entiende que tiene un lar-
go camino por recorrer hacia la 
membresía en la UE. También re-
cordó que Ucrania necesita nue-
vas entregas de armamento pesa-
do, lanzacohetes múltiples, y 
defensa antimisiles para evitar 
más bajas entre civiles y soldados 
por la agresión rusa.

Reconociendo las necesidades 
de armas pesadas de Ucrania, Ma-
cron prometió seis obuses César 
adicionales a Ucrania, además de 
los doce que ya entregó. Por su 
parte, el canciller Scholz aseguró 
que Alemania continuaría apo-
yando a los refugiados ucranianos 
y brindando ayuda financiera y 
militar a la ex república soviética 
«mientras lo necesite».

Entretanto, el líder del partido 
del Gobierno, David Arajamia, re-
veló que Ucrania ha estado per-
diendo entre 200 y 500 soldados 
muertos por día, mientras que ya 
movilizó a un millón de personas 
y está lista para movilizar a dos 
más. Las tropas ucranianas en Se-
verodonetsk continúan luchando 
casa por casa, mientras Rusia bus-
ca aislar y derrotar al Ejército ucra-
niano en la región de Lugansk. Los 
civiles que se esconden en la fábri-
ca de Azot. Ahora no pueden eva-
cuar porque los bombardeos ha-
cen que sea demasiado arriesgado 
intentar cruzar el río Siversky que 
la separa de Lysychansk, controla-
da por Ucrania. Lysychansk tam-
bién está sufriendo fuertes bom-
bardeos, con más del 60% de los 
edificios dañados, según infor-
man las autoridades locales.

Si bien Rusia disfruta de una 
gran superioridad en artillería, sus 
unidades militares pueden estar 
cada vez menos dotadas debido a 
las numerosas bajas y al retraso en 
el reclutamiento, según los últi-
mos informes de inteligencia de 
Reino Unido. Algunas de las uni-
dades que normalmente tienen 
entre 600 y 800 soldados pueden 
tener en este momento diez veces 
menos tropas de lo debido.

Por su parte, el ex presidente de 
Rusia Dmitri Medvedev reaccionó 
a la visita de los líderes europeos a 
Kyiv tuiteando que la visita de «los 
fanáticos de las ranas, el paté de 
hígado y los espaguetis» fue de 
«cero utilidad» y «que el reloj no se 
detiene». Un día antes, expresó su 
dudas sobre si Ucrania «existirá 
dentro de dos años».

EFE

cuenta la voluntad de Ucrania» y 
que «cualquier paz debe ser dura-
dera y en las condiciones de Ucra-
nia». También prometió que Italia 
ayudará a Kyiv a reconstruir el país 
una vez que termine la guerra.

La administración presidencial 
comentó que Ucrania tiene el 
«apoyo estable de la coalición in-
ternacional». También anunció 
que los líderes europeos recibie-
ron las propuestas de Ucrania so-
bre la próximas sanciones contra 
Rusia, que incluyen pasos hacia el 
embargo de exportaciones de gas 
ruso. Zelenski indicó que Rusia 
tiene que entender que no hay al-
ternativa a la paz y empezar a bus-
carla. Por ahora, «está buscando 
nuevas formas de asustar a Europa 

Rusia amenaza con dejar 
sin gas a Alemania

La caída del suministro de gas 
ruso ha hecho crecer la preocu-
pación en Europa de que Putin 
pueda cerrar completamente su 
suministro a través del Nord 
Stream. Una amenaza que llega 
el mismo día en el que los líderes 
de Francia, Alemania e Italia vi-
sitaron Ucrania y que podría ir a 
más ya que no se descarta que 
Rusia cierre por completo la línea 
de suministro más importante 
para Alemania. El embajador 
ruso ante la UE, Vladimir Chi-
zhov, subrayó ayer en el Foro Eco-
nómico Internacional de San 
Petersburgo que el oleoducto 
podría cerrarse por comple-
to por problemas con la 
reparación de las turbinas 
en Canadá. «Creo que eso 
sería un desastre para 
Alemania». La adverten-
cia llega solo dos días 
después de que el gigan-
te energético Gazprom 
anunciara una reducción 
del 40% del suministro de 
gas, lo que obligó a la 
Agencia Federal de Redes 
a lanzar un comunicado en 

el que, para calmar los mercados, 
aseguró que «el suministro de gas 
en Alemania es estable». 

En paralelo, el ministro federal 
de Economía, Robert Habeck, 
califi có la situación de grave aun-
que desde su ministerio se alegó 
que «el suministro aún está ga-
rantizado». Contrariamente a la 
afi rmación de Gazprom de que 
el motivo del recorte fueron unos 
retrasos en los trabajos de repa-
ración, Habeck sospecha que hay 
una decisión política. Algo que 
fue rebatido por el portavoz del 
Kremlin, Dmitri Peskov, que cul-
pó de la reducción del suministro 
a las sanciones de Occidente. 
«Todo lo que sabemos es que 
hubo problemas reales con las 
turbinas y que algunas de ellas 
están retenidas en alguna parte», 
explicó el portavoz.

Según el jefe de Gazprom, 
Alexej Miller, no hay una solución 
próxima. «La turbina está en la 
fábrica y Siemens no puede reco-
gerla», dijo. Además, la energéti-
ca rusa asegura que seguirá sus 
propias reglas cuando suministre 
gas a otros países. Miller explicó 
que Siemens solo tiene una plan-
ta donde hacer estas revisiones 
técnicas de los motores y esta se 
encuentra en Canadá. «Canadá 
impuso sanciones y ahora Sie-
mens no puede sacar las turbi-
nas» para devolverlas a Rusia.

Desde el punto de vista del pre-
sidente de la Agencia Federal de 
Redes, Klaus Müller, el estrangu-
lamiento es una señal de adver-
tencia. «Desafortunadamente, 
Rusia está alimentando la incer-
tidumbre y elevando los precios 

de la gasolina», aseguró. 

Rubén Gómez del Barrio.BERLÍN

►Gazprom aduce 
que los problemas 
en la reparación 
de las turbinas 
pueden paralizar 
el Nord Stream

Gazprom ha reducido un 40% el fl ujo de gas a través del Nord Stream
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La guerra a las puertas de Europa 
lo ha cambiado todo y, si Vladimir 
Putin quería alejar a la OTAN de sus 
dominios, está consiguiendo todo 
lo contrario. Ayer se reunieron en 
la sede de la Alianza en Bruselas los 
ministros de Defensa de la organi-
zación militar en un encuentro 
preparatorio antes de la cumbre de 
jefes de Estado y de Gobierno que 
se celebrará  los días 29 y 30 de junio 
en Madrid y que, en palabras del 
secretario general de la organiza-
ción, Jens Stoltenberg, será «trans-
formadora», ya que llega en un 
«momento crucial» para la seguri-
dad  de los aliados. Se espera que 
durante este encuentro se apruebe 
una nueva estrategia para los próxi-
mos 10 años. 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Planea un refuerzo 
del fl anco oriental 
con soldados sobre 
el terreno y otros 
preasignados 
listos para actuar

La OTAN apuesta por un 
modelo mixto en el Este

El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, conversa con el secretario de Defensa, Lloyd Austin

REUTERS

cuesta demasiado tiempo. «Varios 
aliados se han comprometido a 
contribuir a una presencia más 
fuerte en la parte oriental de nues-
tra Alianza. Pero aún nos queda 
trabajo por hacer de cara a la cum-
bre donde espero más anuncios», 
explicó Stoltenberg sin querer dar 
números concretos y dejando la 
traca fi nal para la cita de Madrid.

Por el momento, se sabe que 
Alemania quiere ampliar sus efec-
tivos en Lituania con este doble 
modelo de presencia permanente 
y lista para actuar. El objetivo resi-
de en llegar a los 5.000 efectivos, lo 
que se conoce como una brigada. 
Actualmente, tan solo Polonia 
cuenta con este número de tropas 
aliadas en su territorio. Además, 
en la reunión de ayer los aliados se 
han comprometido a seguir ar-
mando a Ucrania, en medio de las 
críticas que aseguran que las pro-
mesas son mucho más rápidas 
que los envíos.  Joe Biden, el pre-
sidente de EE UU, informó este 
miércoles de que su país propor-
cionará 960 millones de euros en 
artillería adicional y armas de de-
fensa, así como municiones con el 
objetivo de apoyar las operaciones 
defensivas en Donbás. 

Desde la invasión de Ucrania, la 
OTAN ha duplicado su número de 
batallones desde los cuatro en Po-
lonia y los países bálticos hasta los 
ocho actuales que incluyen a tro-
pas en Eslovaquia, Hungría y Bul-
garia, pero aún queda mucho por 
hacer. Según han analizado los 
titulares de Defensa, no solo se 
trata de la creación de estas fuer-
zas, sino también de un nuevo 
concepto. Ahora es necesario no 
solo poner sobre el terreno más 
efectivos, sino también con una 
mayor capacidad de respuesta rá-
pida terrestre, mar y aire y que 
también pueda actuar contra ci-
berataques. 

Según explicó el político norue-
go, el reto reside en poner más 
tropas en alerta y fuerzas específi -
cas «preasignadas» que no estén 
sobre el terreno de manera per-
manente, pero sí entrenadas para 
responder en la defensa de países 
aliados concretos. Esto irá acom-
pañado de un aumento del deno-
minado materia preposicionado, 
armamento pesado y munición 
que esté listo para ser utilizado de 
manera urgente, sin la necesidad 
de ser transportado en el momen-
to de la amenaza, lo que a veces 

Boris Johnson, en sus horas más 
bajas en Downing Street, recibió 
ayer un nuevo varapalo a su ya 
debilitado liderazgo tras la dimi-
sión del supervisor ético del Go-
bierno británico, Christopher 
Geidt. Desde hacía tiempo se ve-
nía hablando de su posible re-
nuncia. El que fuera secretario 
privado de la reina Isabel II no se 
sentía nada cómodo siendo ase-
sor independiente del Ejecutivo 
en pleno escándalo del «Partyga-
te». Sin embargo, la gota que col-
mó el vaso fue la consulta recibi-
da esta misma semana sobre «la 
intención del Gobierno de consi-
derar medidas que corrían el 
riesgo de infringir deliberada-
mente el Código Ministerial». 
Este código es un documento que 
establece una serie de reglas so-
bre responsabilidad y buen com-
portamiento de los ministros del 
Gobierno, así como para evitar 
confl ictos de intereses. «Me colo-
caron en una posición imposible 
y odiosa», explicó en una carta 
dirigida al primer ministro.

Downing Street se negó a rea-
lizar comentarios al respecto. 
Pero todo apunta a que la polé-
mica estaría relacionada con el 
plan para mantener los aranceles 
sobre el acero chino a pesar de la 
posibilidad de violar los compro-
misos de la Organización Mun-
dial del Comercio (OMC).

«Una infracción deliberada, o 
siquiera la intención de cometer-
la, sería suspender las provisio-
nes del código para alcanzar un 
fi n político. Esto no solo sería una 
burla del respeto por el código, 
sino que autorizaría a suspender 
sus provisiones sobre la conduc-
ta de los ministros. No puedo 
formar parte de eso», continúa en 
la carta, con fecha de 15 de junio. 
Pese a que el ex supervisor habla 
de esta última disputa, previa-
mente en la carta deja claro su 
descontento con la gestión de 
Johnson sobre el «Partygate». En 
este sentido, alude a su «frustra-
ción» con el primer ministro por 
no haberse pronunciado en pú-
blico sobre cómo su participa-

Celia Maza. LONDRES

La espantada del 
supervisor ético da 
la puntilla a Johnson

►Geidt considera que se violó el Código 
Ministeral con las fi estas en el encierro

ción en al menos una de las fi es-
tas, por lo que fue multado por la 
Policía, pudo haber infringido el 
código de buena conducta que 
rige para los parlamentarios.

El Gobierno británico difundió 
la carta de Geidt, como le recla-
maba la oposición, y en paralelo 
también publicó la misiva de res-
puesta de Johnson, en la que ca-
lifi ca su renuncia de «sorpresa». 
En ella explica que buscó el con-
sejo del asesor sobre un asunto 
«de interés nacional» relacionado 
con la Autoridad de Compensa-
ción Comercial para «proteger 
una industria crucial que está 
protegida en otros países euro-
peos y sufriría daño material si no 
siguiéramos aplicando arance-
les». Johnson señala que sus pla-
nes cuentan con el apoyo de otros 
partidos además del Conserva-

Para Lord Geidt, 
el «premier» dio 
la impresión de no 
querer someterse    
al escrutinio ético

«Me colocaron 
en una posición 
imposible y odiosa», 
escribe el asesor 
independiente

dor, y que se ajustan a la legalidad 
nacional, pero «podría verse que 
entran en confl icto con nuestras 
obligaciones bajo la OMC [Orga-
nización Mundial del Comer-
cio]». «Al pedir su consejo antes 
de tomar cualquier decisión, bus-
caba garantizar que actuamos 
apropiadamente y con respeto al 
Código Ministerial», subraya el 
primer ministro, antes de agrade-
cer a Geidt por su trabajo en el 
puesto. 

El ex asesor ya había lamenta-
do en un informe en mayo que 
«se ha creado la impresión de que 
el primer ministro podría no estar 
dispuesto a que su propia con-
ducta sea juzgada en relación a 
las obligaciones del código». 

Día 114 de la Guerra en Europa
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La Justicia argentina investiga 
qué hacía en ese país un avión 
de la empresa de carga Emtrasur 
con 18 tripulantes, incluyendo 
a varios iraníes. Uno de ellos, 
Gholamreza Ghasemi, es inte-
grante de la Guardia Revolucio-
naria, en concreto las Fuerzas Al 
Quds, un cuerpo considerado 
un grupo terrorista por Estados 
Unidos. Entre los 18 tripulantes 
también destaca un piloto ex-
perto en el transporte de armas. 
Los iraníes están detenidos en 
un hotel, con sus pasaportes 
confi scados, así como equipos 
de comunicaciones y otros ob-
jetos electrónicos, después de 
que el avión de la fi lial venezo-

lana Conviasa, que antes perte-
neció a la iraní Mahan Air –am-
b a s  s a n c i o n a d a s  p o r 
Washington– le fuera prohibido 
el ingreso al espacio aéreo uru-
guayo, por lo que debió regresar 
al país austral, donde ya había 
tocado tierra. Paraguay también 
había negado acceso al avión 
para cargar combustible.

El juez Federico Villena, a car-
go del Juzgado Federal Criminal 
y Correccional de Lomas de Za-
mora 1, que ya el lunes había 
ordenado a la Dirección Nacio-
nal de Migraciones mantener 
retenidos los pasaportes de los 
cinco iraníes por 72 horas, de-
terminó que los tripulantes ten-
drían prohibida la salida del 
país mientras avanzan las in-
vestigaciones. Hasta ahora, no 

la pista desde mayo, «se toma-
ron los recaudos y se alertó a los 
otros servicios de inteligencia 
de la región, y a consecuencia 
de eso es que Argentina y otros 
países tomaron medidas tam-
bién». El ministro, además, re-
veló que tras ese viaje de mayo, 
en dos ocasiones el avión volvió 
a solicitar autorización para el 
sobrevuelo en cielo paraguayo 
y para aterrizar en Asunción, sin 
embargo le fue denegado el per-
miso.

Este lunes, cuando el escán-
dalo por el Boeing 747 retenido 
en Argentina crecía, en Vene-
zuela el régimen recibió otro 
avión cedido por Mahan Air, la 
aerolínea iraní sancionada por 
Estados Unidos por ser el brazo 
logístico de la organización te-
rrorista Fuerzas Al Quds. Se tra-
ta de un Airbus A340-600 que 
ahora ha sido rotulado con la 
marca de Conviasa, la aerolínea 
estatal venezolana. Antes de ser 
transferido por Mahan Air, esta-
ba identificado con bandera 
iraní con la matrícula EP-MMI. 

Ahora, con bandera venezola-
na, la aeronave operará bajo la 
pantalla de Conviasa con la ma-
trícula YV 3535. El vuelo inaugu-
ral de este avión se realizó este 
lunes 13 de junio desde Teherán 
hacia la isla de Margarita, a don-
de llegó con 70 supuestos «ope-
radores turísticos» e «influen-
cers» iraníes.

►La Justicia argentina investiga qué 
hacía el misterioso avión venezolano

Los secretos del 
Boeing: Fuerzas al 
Quds y un piloto 
experto en armas 

se sabe qué transportaba la 
nave, el objetivo de su viaje ni 
por qué trazó tan inusual ruta. 
Tampoco se ha dado una expli-
cación a por qué necesitaba una 
tripulación tan grande, anor-
mal para vuelos de carga. El 
régimen de Nicolás Maduro ha 
mantenido un cauto silencio al 
respecto. El propio mandatario 
estaba en Teherán cuando la 
aeronave fue detenida en Bue-
nos Aires. La oposición argenti-
na ha pedido que la Cancillería 
de ese país cite a la recién desig-
nada embajadora de Maduro, 
Stella Lugo, para que dé expli-
caciones. Lugo fue fi gura clave 
en las alianzas entre Conviasa y 
Mahan Air cuando era ministra 
de Turismo en Venezuela.

El ministro del Interior de Pa-
raguay, Federico González, re-
veló que Estados Unidos ha 
trabajado en coordinación con 
los países latinoamericanos las 
alertas por los vuelos sospecho-
sos del avión venezolano de 
origen iraní. El funcionario pa-
raguayo afi rmó que le seguían 

América Latina

Agentes argentinos incautan una caja con documentos del hotel de Buenos Aires donde se alojaba la tripulación del Boeing 747

Víctor Amaya. CARACAS

Llamó la atención 
que un avión de 
carga llevase 
una tripulación 
de 18 personas 

AP

Radar

El Senado aprobó ayer una 
reforma del órgano rector del 
Poder Judicial como parte de 
una revisión más amplia del 
sistema de justicia del país 
prometida por el Gobierno de 
Mario Draghi a cambio de la 
fi nanciación de la UE. La nueva 
norma sigue a dos proyectos de 
ley que fueron aprobados por el 
Parlamento el año pasado con el 
objetivo de reducir los juicios 
notoriamente largos de Italia y 
acabar con los retrasos. Una 
reforma profunda de un sistema 
a menudo disfuncional.

Italia da un paso más a 
su reforma de la Justicia

Diversas organizaciones 
instaron ayer a las autoridades 
brasileñas a que prosigan con 
las investigaciones para 
esclarecer el «motivo» del 
asesinato de un periodista 
británico y un indigenista 
brasileño en la selva amazónica. 
El asesinato de Dom Phillips y 
del indigenista Bruno Araújo 
Pereira, uno de los mayores 
expertos sobre nativos no 
contactados, fue confesado por 
uno de los sospechoso deteni-
dos, quien guió a la Policía hasta 
una región en la tupida selva.

Confi esan el asesinato de 
Phillips y Pereira en Brasil

El huracán «Blas», que avanza 
por el Pacífi co mexicano como 
categoría 1, provocó ayer lluvias 
«puntuales torrenciales», de 150 
a 250 milímetros, en Colima, 
Jalisco y Michoacán, Estados del 
occidente del país, según ha 
informado el Servicio Meteoro-
lógico Nacional (SMN). En el 
último informe, «Blas» se 
mantenía a las 7:00 hora local a 
290 kilómetros al sur-suroeste 
de Punta San Telmo (Mi-
choacán) y a 350 kilómetros al 
sur de Manzanillo (Colima).

El huracán «Blas» sacude        
el oeste de México
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La «decadencia» de Piqué

►Horas bajas Su vida extradeportiva se ha terminado mezclando con la deportiva. 
Xavi le dijo que perderá protagonismo y el central luchará por recuperar su nivel

F. Martínez. MADRID

G
erard Piqué no está 
en su mejor mo-
mento. La imagen 
de triunfador que 
le ha acompañado 

durante toda su carrera está ahora 
en sus niveles más bajos. En los 
últimos meses se le ha colocado 
en el punto de mira por temas ex-
tradeportivos que han terminado 
por mezclarse con los deportivos. 
Las conversaciones fi ltradas con 

Luis Rubiales, presidente de la Fe-
deración Española de Fútbol, pu-
blicadas por «El Confi dencial», no 
le han dejado en buen lugar al pe-
dir favores que aseguró que no 
pidió; incluso su separación con 
Shakira, las fi estas que se han he-
cho públicas y todo el ruido que 
genera con casi todo lo que hace, 
sus negocios, su canal de Twitch... 
están lejos de la imagen de discre-
ción que buscaba y que proclamó 
Xavi con su llegada. El técnico se 
reunió con el futbolista y no tardó 
en trascender que la conversación 

había sido importante y que quien 
fuera su compañero de vestuario 
durante siete temporadas le advir-
tiera de forma sincera que la próxi-
ma temporada iba a perder prota-
gonismo. Hubo informaciones 
que hablaban incluso de que le 
invitaron a que se retirara, pero eso 
está lejos de la idea del jugador.

Xavi vivió algo parecido con la 
llegada de Luis Enrique, aunque 
en su caso no por problemas ex-
tradeportivos. El ahora seleccio-
nador le dijo que iba a jugar menos 
minutos. Xavi se quedó como su-

plente de Rakitic, aunque tuvo 
mucha participación y levantó la 
Champions de Berlín en 2015. La 
fi ltración de la conversación con 
Piqué deja al futbolista en mal lu-
gar, pero por otro lado el club col-
gó en sus redes sociales un vídeo 
de cómo el defensa se está macha-
cando para ponerse en forma y 
recuperarse de la última lesión. El 
club le adeuda mucho dinero al 
central, que difi rió su sueldo para 
cobrar menos los primeros años 
de su contrato renovado en 2020 y 
más al fi nal. Se habla de unos 50 
millones pendientes y se le va a 
pedir un nuevo esfuerzo para ha-
cerle una rebaja, como ha pasado 
con Sergi Roberto y su ampliación 
hasta 2023. El club necesita bajar 
la masa salarial de 56 0 millones a 
400 para tener maniobra a la hora 
de hacer nuevas contrataciones.

Además de la llegada de Chris-
tensen, procedente del Chelsea, el 
Barcelona tiene la intención de 

El club azulgrana, 
que necesita aligerar 
con urgencia la masa 
salarial, le adeuda 
dinero al central
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fensa se encuentra en una situa-
ción similar, aunque en esta oca-
sión lo hace con el añadido de sus 
35 años. Guardiola se marchó del 
Barcelona quemado tras unas 
temporadas muy intensas y uno 
de los jugadores con los que hubo 
más tensión fue con Piqué. En 
2014, con la llegada de Luis Enri-
que, Gerard aseguró: «Ahora mis-
mo no estoy entre los mejores 
centrales del mundo, pero sé que 
puedo recuperar mi nivel». Siem-
pre regresó con fuerza. Esta vez 
también ha hecho concesiones 
como no acudir a un acto que tenía 
previsto en Valencia para promo-
cionar la Copa Davis de tenis, idea-
da por su empresa, Kosmos. El 
Barça sólo quiere al Piqué futbo-
lista, en forma y con la mente cien 
por cien en el césped. Es verdad 
que con el anterior presidente 
también se solicitó la ayuda del 
Piqué empresario, para el patroci-
nio de la camiseta con Rakuten.

Piqué terminó el curso 

lesionado y está 

preparándose ya para 

recuperarse

EUROPA PRESS

fi char otro central de peso que po-
dría ser Koundé o Koulibaly si la 
situación económica lo permite. 
También están Eric García y Arau-
jo. Este último es ahora el mejor 
defensor que tiene el club, y es jo-
ven, símbolo del futuro de la enti-
dad, del cambio de ciclo defi nitivo 
y la era post Messi, junto con los 
Pedri, Ansu Fati, Gavi (la renova-
ción podría estar cerca)... Piqué 
acepta el órdago del club y peleará 
por recuperar su sitio de indiscu-
tible que en realidad sí tuvo la tem-
porada pasada. Sólo las lesiones le 
impidieron jugar más, y aún así fue 
el séptimo con más minutos de la 
plantilla (2.981), por detrás de Ter 
Stegen (4.350), Busquets (4.300), 
Jordi Alba (3.773), Frenkie de Jong 
(3.468), Araujo (3.150) y Gavi 
(3.029). Piqué terminó la tempo-
rada muy lastrado por las lesiones 
y forzó para jugar sólo en determi-
nados partidos.

No es la primera vez que el de-

Claves

►Xavi le dijo a Piqué que 
el año que viene perderá 
protagonismo. El club 
incorporará a Christen-
sen y quiere fi char otro 
central (Koundé o 
Koulibaly), además de 
tener a Eric y Araujo.

►Los audios con Rubia-
les, el ruido por la 
separación por Shakira, 
sus negocios, sus 
fi estas... No es la 
imagen que quiere 
transmitir el club.

►Pese a acabar muy 
tocado físicamente, 
Piqué fue el séptimo 
jugador más utilizado 
por Xavi el curso 
pasado.

►El Barcelona quiere y 
necesita reducir su 
masa salarial de 560 a 
400 millones para poder 
fi char. A Piqué le debe 
dinero y le pedirá una 
rebaja en su sueldo.

Florentino y el otro Mbappé
►«El Mbappé que iba a venir al Madrid no era el de los últimos días, 
éste prefi ero que se quede en el PSG», aseguró el presidente

Florentino Pérez paso por El Chi-
ringuito de Josep Pedrerol para 
hacer balance de la temporada 
del Real Madrid. El presidente 
califi có la Decimocuarta como 
«una Champions que recordare-
mos toda la vida porque ha habi-
do un ambiente y una atmósfera, 
que ha sido un acierto y porque 
los futbolistas, además de bue-
nos jugadores, son madridistas. 
Ha sido una Champions para en-
marcar».

El presidente ofreció explica-
ciones sobre el «caso Mbappé». 
«Su sueño era venir al Madrid», 
por eso se ofrecieron 200 millo-
nes de euros y no se aceptaron. 
«Pasó mucho tiempo y siempre 
manifestó que su sueño era el 
Madrid, pero quince días antes 
cambió la situación por la pre-
sión política y económica». Se-
gún el máximo mandatario blan-
co le habían ofrecido ser el líder 
de la gestión deportiva. «Éste no 
es el Mbappé que queríamos 
traer. La presión afecta si te llama 
el presidente de la República, 
pero no tiene sentido que te lla-
me. Hay más clubes en Francia. 
Hay dos estados, Qatar y Fran-
cia». Y esa presión hizo que no 
llegase el futbolista. «En el Real 
Madrid no hay nadie por encima 

José Aguado. MADRID

quede en el PSG». Su contrato 
dura tres años y «si cambia, que 
la vida da mil vueltas», dejó caer 
que puede llegar, «pero a este 
Mbappé no. Yo creía lo del sueño, 
pero los sueños a veces no se rea-
lizan por causas externas».

Florentino también contó lo 
que le respondió a Ancelotti 
cuando éste le dijo, tras ganar 
LaLiga, «gracias por traerme». 
«Yo le dije: gracias por venir». Y 
elogió al entrenador italiano por 
el ambiente creado en el vestua-
rio: «Hay un ejemplo, el partido 
contra el City. Los veteranos es-
tán en el banquillo y animan des-
de fuera a los jóvenes. Esa comu-
nión entre ellos y el público es 
una cosa mágica».

Ante la posibilidad de nuevos 
fi chajes afi rmó que «de momen-
to hemos parado. No nos caben 
más. Es decir, que hay que espe-
rar algunas salidas». Pero no ha 
hablado de quién se puede ir. «De 
momento, nada más, el verano es 
muy largo, pero el equipo está 
consolidado».

Florentino también recordó 
que la «Superliga sigue viva». 
«Hay que esperar a que decidan 
los tribunales y se puedan orga-
nizar otro tipo de competiciones. 
Entendemos que la UEFA es un 
monopolio y uno de los argu-
mentos de Europa es la compe-
tencia», aseguró.

Florentino Pérez, en el El Chiringuito

del club, es un deporte colectivo 
y tenemos valores y principios 
que no debemos cambiar», con-
tinuó. «La verdad es que no ha 
venido porque no ha querido» y 
no se le fi rmó un precontrato por-
que «no se puede hacer porque 
primero había que negociar con 
el PSG y eso perjudicaría al fut-
bolista».

El madridismo está decepcio-
nado, pero «el Mbappé que iba a 
venir al Madrid no era el de los 
últimos días, éste prefi ero que se 

Florentino Pérez
Presidente del Real Madrid

Ha sido una 
Champions para 
enmarcar y que 
recordaremos toda 
la vida»

«La Superliga sigue 
viva. Hay que 
esperar a que 
decidan los 
tribunales»
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Barbie es moda. Barbie es arte. Barbie es también el símbolo pop 
de la mujer emancipada en muchas culturas y países. Así al 

menos lo cree fi rmemente Massimiliano Capella, que fi rma esta 
completísima enciclopedia sobre la muñeca más famosa del mundo. 
Nacida en 1959, pero siempre joven y moderna gracias a sus múlti-
ples cambios de estilo y de fi sonomía, Barbie ha sido creadora y 
transmisora de tendencias, «top model» e incluso musa inspiradora 
de innumerables artistas de la confección. En menos de 300 páginas, 
el libro se las apaña para hacer justicia al mito.

El libro del día

«Barbie. El icono»
Massimiliano Capella

PANINI

208 páginas,

15 euros

Matías G. Rebolledo

H
ace ya un tiempo, 
entre los restos del 
naufragio del #Me-
Too y las considera-
ciones propias de 

la, se supone, industria más progre 
del mundo, Hollywood ha dejado 
de ser un ente masivo bajo el que 
agrupar a todo el gremio. Entre 
cancelados, víctimas y verdugos, la 
palabra con H mayúscula acoge 
ahora el antisemitismo de Mel 
Gibson, el reino del terror de Kevin 
Spacey y las barrabasadas de Har-
vey Weinstein, pero también el 
aperturismo en temas de diversi-
dad de productoras importantes 
como A24, la sátira facilona y con-
trarrepublicana de Adam McKay o 
el feminismo envasado de directo-
ras como Sophia Coppola o Greta 
Gerwig. Hollywood, como tal, ha 
dejado de existir en favor de una 
serie de corrientes más o menos 
amigas de la historia entendida 
como progreso y unas cuantas vo-
ces que, según interese a la co-
rriente política dominante, pue-
den ser llevados a la efímera horca 
en unos cuantos tuits.

Por eso, cuando se anunció que 
Greta Gerwig, directora de «Lady-
bird», «Frances Ha» o «Mujerci-
tas» –además de referente del fe-
minismo blanco en Estados 
Unidos– sería la encargada de di-
rigir una película sobre la muñeca 
Barbie se encendieron todas las 
alarmas del juicio a priori. Prime-
ro por la renuncia artística, ¿es 
legítimo defender la rebeldía in-
dependiente fi chando por Warner 
para hacer una película dedicada 
a uno de los tótems del capitalis-
mo juguetero? Luego, por la pro-
pia textualidad del gesto: ¿será 
capaz Gerwig de hacer que su 
«Barbie» sea feminista? ¿De rever-
tir las dinámicas patriarcales y 
machistas asociadas a la muñeca 

¿Seremos como 
Barbie y Ken con 
unos años más?

Ryan Gosling dará vida a Ken en la película de Barbie que dirigirá Greta Gerwig 

de marras y levantar una película 
sólida más allá de la autoconscien-
cia y la parodia? Y, en último lugar, 
una mucho más práctica: ¿tiene 
que dar explicaciones una direc-
tora por aceptar un proyecto que, 
de ser llevado por un hombre, le-
vantaría la mitad de pelos rubios 
y medidas imposibles de suspica-
cia? Para cuando se anunció que 
Margot Robbie sería la Barbie de 
carne y hueso, antes incluso de 
rodar, todo el mundo del cine tenía 
ya una opinión y no iba a dudar en 
utilizarla.

Esta misma semana, la historia 
de «Barbie», desde ya una de las 
películas más esperadas de 2023, 
ha dado un nuevo giro con la con-
fi rmación de Ryan Gosling como 
el icónico Ken, pareja y compañe-
ro de la muñeca. La fotografía que 
ha elegido Warner, en consonan-
cia con Mattel y con Robbie como 
productora para el anuncio, eso sí, 
ha terminado en un debate mucho 
más duro que el rosa chillón que, 
parece, acompañará a la nueva 
película. ¿A quién apela? Tras la 
revisión de actitudes sexistas que 
marcó el #MeToo, la reducción 
simplista del conocido como 
«male gaze» (mirada propia de lo 
masculino, sobre todo aplicado al 
cuerpo de la mujer) parece haber-
se quedado pequeña. Apenas ho-
ras después de la publicación de 
la imagen, cientos de usuarios, 
sobre todo en TikTok (donde están 
los jóvenes ahora), se pregunta-
ban si realmente el reclamo de 
Gosling apela al público femenino 
apoyándose en los cánones tradi-
cionales del maromo adobado o si 
realmente,y como cada vez creen 
más teóricos, la nueva publicidad 
de Hollywood –otra vez, ente ina-
barcable– realmente busca epatar 
en la identifi cación más homoeró-
tica. O, lo que es lo mismo, hay más 
bigotes en la nueva «Top Gun» que 
enamoradas de Tom Cruise. El 
tiempo dirá.

WARNER BROS.
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• Por Ivonne Martínez 
y Berenice Luna

La Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público (SHCP) informó que, 
en mayo de este año, los precios 
de los bienes y servicios que 

componen el Paquete Contra la Inflación 
y la Carestía (Pacic) decrecieron 0.91 por 
ciento respecto al mes anterior.

La dependencia encargada de las fi-
nanzas públicas destacó que, con este 
resultado, la inflación anual del Pacic 
se ubicó en 10.23 por ciento en mayo, 
mientas que el mismo mes de 2021, la 
inflación mensual bajó 0.72 por ciento y 
la anual fue de 12.78 por ciento.

Al interior del Pacic, plan lanzado el 
4 de mayo pasado, la inflación mensual 
de los productos de la Canasta Profe-
co en mayo fue de 0.91 por ciento, por 
debajo de la observada en abril, la cual 
registró 0.97 por ciento, agregó en su 
cuenta en Twitter.

Indicó que los precios de los energé-
ticos mostraron una reducción mensual 
en mayo de 3.49 por ciento, motivada 
por la baja de los precios de la electrici-
dad en 20.36 por ciento y del gas LP, 0.86 
por ciento menos; las gasolinas presen-

Integran plan antiinflación del Gobierno

Productos básicos 
bajan 0.91% en 
mayo: Hacienda
ÍNDICE anual de costos del Pacic disminuye a 10.23% desde 12.78% en abril, 
reporta dependencia; programa está “suavizando” los precios, destaca BofA

Inseguridad, reto para recuperación económica, ve IP
• Por Ivonne Martínez 
y Berenice Luna 

DIRECTIVOS empresariales consulta-
dos por el Banco de México (Banxico) 
anticipan que continuará la recupera-
ción de las economías regionales, a pe-
sar del entorno internacional complejo; 
sin embargo, ven en la inseguridad uno 
de los riesgos que pudiera dificultar la 
expansión del país.

La directora de Análisis sobre Precios, 
Economía Regional e Información de 
Banxico, Alejandrina Salcedo Cisneros, 
precisó que la preocupación principal 
de los empresarios es cómo enfrentar 
el entorno tan complejo de la pandemia 
de Covid-19 y el conflicto bélico entre 
Rusia y Ucrania, que ha encarecido to-
dos sus insumos.

“Los empresarios esperan que el creci-
miento económico en México continúe, 
que la recuperación, luego del choque de 
la pandemia, siga y esto es congruente 
con los pronósticos del Banxico de un 
crecimiento de la actividad productiva, 
a pesar de todos los retos que enfrenta-
mos, los empresarios prevén que conti-
núe la recuperación”, subrayó.

En la presentación del “Reporte sobre 
las Economías Regionales, enero-marzo 
2022”, refirió que los riesgos a la baja para 
el crecimiento de México señalados por 
los empresarios son que se deterioren los 
indicadores de seguridad pú-
blica, persista la inflación en 
niveles elevados y continúe la 
incertidumbre interna y ello 
afecte la inversión.

En este sentido, mencionó 
que es necesario generar una 
mayor certidumbre para las 
empresas, así como continuar 
fortaleciendo el Estado de de-
recho y la seguridad pública 
en todas las regiones.

Sobre el alza en la inflación, la directi-
va comentó que el banco central estima 
que continuarán las presiones debido 
al conflicto entre Rusia y Ucrania, sobre 
todo en los mercados de materias pri-

mas, en particular de granos 
y energéticos, y de algunos in-
sumos como los fertilizantes.

Como motores externos, 
los empresarios consultados 
por Banxico esperaron que la 
recuperación económica de 
Estados Unidos “continúe im-
pulsando las exportaciones au-
tomotrices y no automotrices”.

Asimismo, la economía es-
tadounidense potenciará la 

taron aumentos mensuales menores a 
0.80 por ciento.

La SHCP apuntó que las cuotas de 
las autopistas no mostraron variacio-
nes en relación con abril, confirmando 

el compromiso del Gobierno federal de 
mantenerlas sin cambios durante todo 
el presente año.

Respecto al plan antiinflación del Go-
bierno federal, Bank of America (BofA) 
sostuvo que incluso cuando el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor 
(INPC) en México no ha tocado techo, los 
programas en el país están suavizando 
la inflación, lo que generará que se haga 
más rígida a la baja en que otros países.

En el tema de los subsidios a la ga-
solina, la institución financiera señaló 
que éstos son sostenibles, porque están 
financiados por ingresos petroleros adi-
cionales y recortes de gastos, aunque ve 
que el costo de oportunidad es bastante 
alto, sobre todo en términos de la efi-
ciencia del gasto de Gobierno.

El Gobierno mexicano 
anunció el 4 de mayo el llama-
do Pacic que entre sus accio-
nes se contempla estabilizar 
los precios en 24 productos 
considerados parte de la ca-
nasta básica, los cuales repre-
sentan el 46 por ciento de la 
inflación de los alimentos.

El plan antiinflación inclu-

ye estrategias de producción, distribu-
ción y comercio exterior con 16 medi-
das, como estabilización del precio de la 
gasolina y el diésel, precios de referencia 
del gas LP y electricidad; aumento de 
producción de granos; entrega de fertili-
zantes y eliminación de cuota compen-
satoria del sulfato de amonio.

Además, fortalece la estrategia de se-
guridad en carreteras; no incremento en 
peajes de carreteras (Capufe); exención 
de Carta Porte hasta el 1 de octubre de 
2022 y no incremento de tarifas ferro-
viarias ni de contraprestación por inter-
conexión.

Otras medidas son aranceles cero a la 
importación (básicos e insumos); pre-
cios de garantía en maíz, frijol, arroz y 

leche y no incremento de pre-
cios de los servicios Telmex y 
Telcel.

El plan antiinflación con 
una vigencia inicial de seis 
meses y que cuenta con la 
participación de la iniciativa 
privada, significará un gasto 
para el Gobierno federal de 1.4 
por ciento del Producto Inter-
no Bruto (PIB).

3.49
Por ciento, reduc-
ción de los energéti-
cos en mayo

1.7%
Es la perspectiva de 
crecimiento de la Fed 

para la economía de 
EU al cierre del 2022

ENCUESTA del 
Banxico señala 
como priorita-
rio instaurar el 

Estado de dere-
cho; expertos 

destacan como 
fortaleza la cer-

canía con EU

LA GUERRA de Ru-
sia con Ucrania abonó 
mayor incertidumbre 
y generó que las 
expectativas de infla-
ción se deteriorarán 
aún más que lo que se 
esperaba con los efec-
tos de la pandemia de 
Covid-19.

producción nacional de alimentos, ante 
precios más elevados a nivel internacio-
nal y una relocalización de las cadenas de 
suministro que permitan que más naves 
industriales se instalen en el país, princi-
palmente provenientes de Asia.

ANTICIPAN ESTABILIDAD MACRO-
ECONÓMICA. Jorge Marmolejo, gerente 
de cartera de Franklin Templeton, previó 
que en la actual administración se man-
tenga la estabilidad macroeconómica, con 
finanzas públicas sanas, cuentas externas 
en orden, un sistema financiero resiliente, 
una política de endeudamiento baja y una 
dinámica exportadora creciente.

En el caso de la fortaleza externa, el 
experto sostuvo que existen elemen-
tos como la correlación de la economía 
mexicana con la estadounidense que 
podrían impulsar un poco más a la ex-
pansión de la actividad.

Aun así, reconoció que en términos 
generales el actual sexenio está “per-
dido” en materia de crecimiento eco-
nómico y no sólo por las decisiones de 
Gobierno federal, sino también por los 
efectos que generó el Covid-19 a la eco-
nomía nacional.

Obstáculos para el crecimiento

En subida

 Zona  Inflación  Gobernanza Condiciones Condiciones
    económicas internas externas
 Norte 31 17.1 - 23.3
 Centro-norte 28.8 19.2 - 20.6
 Centro 28.5 - 20.2 20.5
 Sur 31.8 20 19.2 -

La encuesta del Banxico pone en 1er lugar a la inflación como inhibidor del crecimiento.

Los alimentos son los productos con mayor incremento en el año.

Fuente|BanxicoCifras en porcentaje de respuestas de la encuesta

Fuente|Inegi

Variación porcentual anual

Disminución en fertilizantes genera ahorro
LA PUESTA en marcha del 
Paquete Contra la Inflación 
y la Carestía (Pacic), que 
incluye la eliminación de la 
tasa compensatoria para la 
importación de sulfato de 
amonio, ya disminuyó en 30 
por ciento el precio final del 
fertilizante a los productores 
mexicanos, con la llegada 
del insumo importado de 
Estados Unidos y China.

La Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural 
(Sader) resaltó que esta 
medida implica ahorros de 
cuatro mil pesos por tone-
lada, con lo cual el sector de 
la agricultura comercial ya 
ahorró mil millones de pesos 
y  se reflejará en mejores 
condiciones para los cultivos 
de los ciclos primavera-vera-

no y otoño-invierno.
La dependencia detalló 

que del pasado lunes a la 
fecha ya se encuentran en 
el país 80 mil toneladas de 
sulfato de amonio y se prevé 
finalizar la presente semana 
en 100 mil toneladas, para 
cerrar de junio en 250 mil to-
neladas del insumo importa-
do y beneficiar con ello a los 
agricultores mexicanos.

Resaltó que la importación 
de fertilizante a precios com-
petitivos permitirá atender 
la demanda de la agricultura 
comercial, incrementar la 
productividad agroalimenta-
ria del país y hacer frente a la 
crisis global propiciada por el 
conflicto en Europa del Este.

Redacción La Razón LA FALTA de 
compradores de maíz 
ha presionado los 
precios a la baja en el 
mercado local, según 
el Grupo Consultor 
de Mercados Agríco-
las (GCMA).

ENE FEB MAR ABR MAYAGO SEP OCT NOV DIC
2021 2022
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POR ARTURO DAMM ARNAL

NO LA TIENEN FÁCIL

arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal

La lógica ilógica detrás del uso de la tasa de referencia 
como herramienta de política monetaria (véase: https://
www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/
logica-ilogica-440781) es, explicada de la manera más sencilla 
posible, la siguiente: si aumenta la tasa de interés se vuelve 
más atractivo el ahorro, por lo tanto la gente ahorra más, por 
lo tanto compra menos bienes y servicios, por lo tanto se re-
duce su demanda, por lo tanto se frena el alza de precios: si a 
los precios actuales vendo menos, ¿qué pasaría si los aumen-
tara? Vendería todavía menos. ¿Conclusión? No los aumento.

Más allá de si la tasa de interés de referencia es la herra-
mienta correcta (la medicina adecuada), para detener y re-
vertir el repunte en la inflación; de si los aumentos han sido 
los adecuados (la dosis correcta); de si se aplicaron a tiempo 
(en el momento apropiado), hay que tener en cuenta que la 
misma actúa sobre la demanda de bienes y servicios por lo 
que, si la causa del repunte en la inflación es el aumento de 
la misma, en concreto de la demanda agregada, y siempre y 
cuando se aplique en la dosis correcta y en el momento apro-
piado (sin olvidar la lógica ilógica que hay detrás de todo esto), 
la medida puede ser eficaz para detener y revertir el repunte 
en la inflación. ¿Pero qué pasa si la causa del repunte no es el 
aumento de la demanda sino la disminución de la oferta, en 
concreto de la oferta agregada?

Tres pueden ser las causas del repunte en la inflación: 
(i) aumento en la demanda agregada; (ii) disminución en la 
oferta agregada; (iii) incremento en la demanda agregada y 
decremento en la oferta agregada.

Hoy la principal causa del repunte en la inflación es la 
reducción de la oferta agregada a nivel mundial, por hechos 
que van dese el Covid hasta la guerra en Ucrania, por lo que la 
medida correcta para combatirlo es incentivando dicha oferta, 
algo que el aumento en las tasas de interés de referencia, que 
actúan sobre la demanda agregada (suponiendo que real-
mente lo hagan, por aquello de la lógica ilógica), no consigue. 
¿Cuál puede ser el resultado de dicho aumento?

Suponiendo que funcione la lógica ilógica, el resultado 
puede ser una reducción en la demanda agregada, que po-
dría ayudar a contener las presiones inflacionarias, pero que 
generaría presiones recesivas sobre la producción de bienes 
y servicios, la creación de empleos y la generación de ingre-
sos, afectando el bienestar de las personas, que depende en 
buena medida de los empleos y los ingresos. Si se cae la de-
manda, en concreto la demanda agregada, se frena la produc-
ción, y por lo tanto la oferta, en concreto la oferta agregada, 
reforzándose la causa del repunte en la inflación, que es la 
reducción de la oferta agregada a nivel mundial.

No la tienen fácil los bancos centrales.

El repunte en la inflación es mundial 
y los bancos centrales, que deben 

preservar el poder adquisitivo de sus 
monedas, han usado la herramienta a su 
disposición para detenerlo y revertirlo, 
misma que ha resultado ineficaz: la han 
usado y la inflación no cede. Esa herra-
mienta es la tasa de interés de referencia 
(por lo general a la que prestan los ban-
cos centrales a los bancos comerciales) 
que, según las reglas del juego vigente, 
que es el de metas de inflación, debe su-
bir cuando la inflación sube por arriba de 
la meta y bajar cuando baja por debajo. 

PESOS Y CONTRAPESOSCerca de 600 mil están desempleados, señala Inegi

En la fuerza laboral, 97% 
de los papás mexicanos
• Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

En México existen 21.1 millones 
de hombres identificados como 
padres, de los cuales 18.4 millo-
nes (87 por ciento) pertenecen 

a la Población Económicamente Activa 
(PEA); de éste, el 97 por ciento (unos 17.8 
millones) estaba ocupado en alguna acti-
vidad económica y el 3.0 por ciento res-
tante (alrededor de 600 mil), se reportó 
desocupado.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que, de padres 
ocupados en 2020, 71 de cada 100 eran 
trabajadores asalariados, 22 por ciento 
dijo ser trabajador por cuenta propia, 4.0 
por ciento desempeñaba alguna activi-
dad económica como patrón o empleador 
y 3.0 por ciento reportó trabajar sin recibir 
un sueldo.

Con motivo del Día del Padre, que este 
año se celebrará en México el domingo 19 
de junio, el Inegi detalló que, del total de 
trabajadores asalariados, 64 por ciento 
recibió algún tipo de prestación en la acti-
vidad económica que desempeñó; no así 
el restante 36 por ciento. 

En cuanto al tipo de prestaciones, 60 
por ciento recibió aguinaldo, 55 por ciento 
contó con servicio médico y 54 por ciento 
tuvo vacaciones con goce de sueldo.

Además, 50 por ciento de los padres 
asalariados tenía Afore o SAR 
(ahorro para el retiro); 49 por 
ciento tuvo licencia o incapa-
cidad con goce de sueldo, 47 
por ciento contó con acceso a 
crédito para la vivienda y 38 

CON EMPLEO hay alrededor de 17.8 millones de jefes de 
familia, refiere análisis; ventas durante la celebración en la 
CDMX, aún 33.5% por debajo del nivel prepandemia, estiman

CNH rechaza Plan de 
Pemex en campo Quesqui
Redacción • La Razón

LA COMISIÓN Nacional de Hidrocar-
buros (CNH) dio su pronunciamiento no 
favorable en la aprobación del plan de 
desarrollo para la Extracción, presenta-
do por Pemex Exploración y Producción 
(PEP), luego de que encontrara algunas 
incosistencias en la Asignación AE-0045-
7M-AGUA DULCE-04 o Campo Quesqui.

El organismo regulador señaló que del 
análisis técnico realizado por la CNH, a la 
información ingresada como parte de la 
solicitud de aprobación del Plan de Desa-
rrollo, así como la presentada por el Asig-
natario como resultado del proceso de 
prevenciones y aclaraciones, se concluyó, 
que la alternativa de desarrollo selec-

cionada muestra un grado de definición 
técnico bajo, lo cual representa un alto 
riesgo e incertidumbre para el éxito del 
proyecto. 

La CNH sostuvo que en la infraestruc-
tura que debió haberse concluido en el 
periodo de transición, se tuvieron atrasos 
importantes; además de que se observó 
que existen inconsistencias respecto a las 
inversiones, producción y reservas.

Respecto a esto último, señaló que se 
muestra una falta de control de calidad en 
la documentación presentada, 
y en la evaluación económica 
del proyecto; además de incon-
sistencias en la inversión y gas-
to de operación presentados, 
entre otros aspectos.

“En ese sentido, el Órgano de Gobierno 
emitió opinión en sentido no favorable 
para la aprobación del Plan de Desarrollo 
para la Extracción, correspondiente a la 
Asignación AE-0045-7M-Agua Dulce-04 
Campo Quesqui”, sostuvieron en la reu-
nión de este jueves.

No obstante, la CNH señaló algunas 
recomendaciones a Pemex, como robus-
tecer la estrategia de Desarrollo conside-
rando la recuperación primaria del yaci-
miento y presentar una propuesta de Plan 
de Desarrollo adecuado que considere el 
proceso de recuperación adicional para 
las características del yacimiento, dado el 
avance de la ejecución de las actividades. 

El plan de desarrollo del asignatario, 
en este campo se contemplaba la perfo-
ración de ocho pozos de desarrollo, ocho 

pozos inyectores, nueve de 
captación, 16 terminaciones, 
23 reparaciones mayores y 141 
menores, la construcción de 
12 ductos y la de una planta de 
inyección de agua.

por ciento recibió reparto de utilidades.
El Inegi refirió que la edad promedio de 

los padres fue de 45 años. El 25 por ciento 
de la población que reportó ser papá, te-
nía entre 30 y 39 años y el 26 por ciento 
indicó tener entre 40 y 49 años.

De los padres de familia, 56 por ciento 
contaba sólo con estudios de educación 
básica, 21 por ciento con nivel medio su-
perior, 19 por ciento con estudios de nivel 
superior y 4 por ciento indicó no tener 
escolaridad alguna.

DERRAMA DE 2 MIL MDP. La Cá-
mara de Comercio, Servicios y Turismo 
de la Ciudad de México (Canaco CDMX) 
estimó ventas por dos mil 137 millones 
de pesos por el Día del Padre; es decir, 11 
por ciento más en comparación con los 

festejos de 2021, pero aún 33.5 
por ciento menos que durante 
2019, previo a la pandemia de 
Covid-19.

El presidente del organis-
mo, José de Jesús Rodríguez 

Cárdenas, señaló que es previsible que 
esta celebración se realicé bajo un esce-
nario de incertidumbre económica y dis-
minución del optimismo en los consumi-
dores mexicanos. 

Sin embargo, destacó, el Día del Padre 
tendrá un impacto positivo en las ventas, 
principalmente, de accesorios personales 
(relojes, lociones, corbatas), artículos de 
piel (carteras, calzado, cinturones), restau-
rantes (comida para llevar), ropa, telefonía 
móvil, videojuegos, vinos y licores.

El líder empresarial recordó que en la 
Ciudad de México habitan más de un mi-
llón 670 mil padres de familia y añadió 
que en esta ocasión el gasto destinado al 
festejo del Día del Padre 2022 oscilará en-
tre los 600 y los mil 200 pesos.

Rodríguez Cárdenas precisó que la tasa 
de participación del comercio electrónico 
en estos festejos será de alrededor del 30 
por ciento, gasto que será destinado a la 
compra de accesorios personales, artícu-
los electrónicos y videojuegos, principal-
mente.

EN MÉXICO había 44.9 millones de hombres 
de 15 años y más en 2020. De ellos, 21.2 millo-
nes (47%) se identificaron como padres. 
La edad promedio fue de 45 años.

Padres por posición en el trabajo

En México siete de cada 10 padres trabajadores son asalariados.
Fuente|InegiPosición en el trabajo (%)

71
Asalariados

22
Por cuenta propia

4
Empleadores

Sin pago: 3

1.6
Millones de 

padres de familia 
hay en la CDMX

85.3
Km2 de superficie 

total tiene el 
campo Quesqui
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Por supuesto, también es una buena 
noticia para los esfuerzos públicos y pri-
vados para mitigar los efectos de la conta-
minación sobre el medio ambiente que de-
teriora la capacidad productiva de tierra y 
aguas y, por tanto, a la calidad de vida en las 
ciudades, con lo cual México puede aspirar 
a cumplir buena parte de los compromisos 
asumidos en la Cumbre de París y cum-
plir con el capítulo ambiental del T-MEC 
para mantener acceso a los mercados de 
América del Norte sin aranceles o cuotas 
compensatorias.

El observador acucioso podrá darse 

De no suceder otra cosa más contingente, la buena noticia 
en la relación bilateral entre México y Estados Unidos es 

la que estaría por anunciar Andrés Manuel López Obrador 
tras la reunión que sostuvo esta semana con John Kerry —re-
presentante estadounidense para asuntos del clima y ener-
gía— y donde se abordaron las estrategias para hacer frente al 
cambio climático: un acuerdo con el gobierno de Joe Biden, 
con el cual el vecino país canalizará inversiones por casi 30 
mil millones de dólares para la generación de energía eólica, 
fotovoltaica, térmica y de otras fuentes renovables en diver-
sos proyectos en diversas regiones del país, pero con especial 
énfasis en los estados del norte y la franja fronteriza.

cuenta qué no se trata de un acto de pura 
generosidad o bonhomía de uno u otro go-
bierno: ante el encarecimiento meteórico 
de los combustibles fósiles que genera pre-
siones inflacionarias históricamente altas, 
la obtención de fuentes alternas de energía 
se convierte en una prioridad de seguridad 
regional y nacional en América.

Si bien los resquemores del exacerba-
do nacionalismo energético del gobierno 
mexicano no se han prestado a un acuerdo 
anteriormente, como tampoco lo han sido 
las quejas fundadas de empresas de ener-
gía estadounidenses ante el Congreso de 

AMLO ACEPTA 30 MMDD EN ENERGÍAS LIMPIAS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

LANZAN “BOLSAPP”
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

Se promete un lenguaje sencillo y 
claro, para que el usuario no requiera ser 
un experto para utilizarla. Además de que 
en esto se ve un impulso a la educación 
y cultura financiera, con cursos, podcast, 
artículos y videos enfocados en fomentar 
la educación financiera con el respaldo y 
prestigio de la BMV. Pero lo interesante en 
todo también, es que se podrá ser contac-
tado por alguna casa de bolsa para abrir un 
contrato y convertirse en inversionista. La 
BMV dará acceso a emisoras para promo-
ver sus valores, ya sea en una oferta inicial 
o simplemente fomentando la inversión 
de valores ya listados. 

Por cierto ya entrados en el tema, no 
pierda de vista al mercado de valores 

Para fortalecer el interés en el mercado bursátil en Méxi-
co, Grupo Bolsa Mexicana de Valores (Grupo BMV), que 

tiene como CEO a José-Oriol Bosch, lanzó la aplicación “Bol-
sapp”. Se trata de una estrategia para que los participantes 
del mercado de valores interactúen con los inversionistas de 
forma digital y promover así la cultura y educación financiera 
en el país. Si usted es una de las personas que hoy tienen el 
interés de mejorar sus finanzas o inversiones, con esta apli-
cación podrá acceder a un espacio donde las instituciones 
participantes compartirán información, y análisis del medio 
bursátil mexicano, para tomar decisiones de inversión.

mexicano, porque la Bolsa Mexicana po-
dría convertirse en el vínculo ideal donde 
se lleve el proceso de venta de Banamex, 
porque incluso la BMV levanta la mano 
por temas de democratización, y de trans-
parencia, más aún ahora que cada día mu-
chos se dicen interesados en quedarse con 
esto que ya no quiere Citigroup.

Reconocimiento Azteca. Afore Azteca 
fue reconocida con el puntaje más alto 
entre las Administradoras de Fondos para 
el Retiro (Afores) por la Comisión Nacional 
del Sistema de Ahorro para el Retiro (Con-
sar). En su Censo de Educación Financiera 
y Previsional de las Afores, por su progra-
ma Aprende y Crece para construir una 

su país, la firma de ese acuerdo de coopera-
ción será la mejor noticia que entre ambos 
países se ha generado en los últimos años.

Re-pensar la Educación. Hoy en la Ciu-
dad de México, Fundación Azteca presen-
ta el Simposio “Re-pensando la Educa-
ción”, con la participación de más de 200 
maestros y directivos de escuelas públicas 
que implementan el Modelo Educativo 
Azteca en diversos estados del país. Será 
en el Museo de Memoria y Tolerancia de 
la CDMX donde Ninfa Salinas Sada, presi-
denta de Fundación Azteca; Kate Robinson, 
consultora internacional en creatividad e 
innovación en educación; y Antonio Do-
mínguez, director general de Fundación 
Azteca, entre otras importantes figuras 
del sector empresarial, académico y de la 
sociedad civil, pondrán en marcha una dis-
cusión que va al fondo de la realización per-
sonal, la capilaridad social, competitividad 
de las naciones, la libertad y la prosperidad 
con democracia.

La organización fundada por Ricardo 
Salinas Pliego convocó a este evento a 
expertos de talla mundial como Martin 
Lackéus, de la Universidad de Chalmers 
de Suecia; Elisa Guerra, integrante de la 
UNESCO para el reporte “Futuros de la 
educación”; y Fernando Valenzuela, re-
conocido como Global Digital Education 
Thought Leader.

Cuestionar los parámetros del sistema 
educativo mexicano es la tarea primordial 
para trazar nuevos linderos. 

Metabase Q-Halcyon; priority report. 
Metabase Q, empresa líder de cibersegu-
ridad en México y América Latina, enca-
bezada por Mauricio Benavides y Louise 
Ireland, dará a conocer una alianza tec-
nológica con Halcyon, la primera plata-
forma de seguridad dedicada y adaptable 
del sector de ciberseguridad, centrada 
específicamente en detener ataques de 
ransomware, considerado como una de 
las grandes amenazas para la continuidad 
de negocios y actividades de gobierno 
en la región. La visión de Metabase Q es 
ayudar a la región a construir una base 
de ciberseguridad sólida y robusta que 
acelere el crecimiento digital en toda 
América Latina. Actualmente, la situación 
es altamente preocupante: en México los 
ataques de ransomware, sumados a los 
de phishing, pasaron de 5 mil por semana 
a más de 200 mil por semana durante el 
último año. Por ello, a través de múltiples 
motores de prevención con inteligencia 
artificial, la alianza contribuirá a identifi-
car ataques antes de que se puedan ejecu-
tar, los cuales integrados a plataformas de 
automatización, permitirán ofrecer una 
rápida protección contra la intrusión de 
los ciberdelincuentes.

cultura financiera y previsional sólida al 
cierre de 2021, y por sus estrategias y ma-
teriales vigentes durante 2022, dirigidos a 
trabajadores y público en general.

A través del Programa de Educación 
Financiera, “Aprende y Crece Afore Azte-
ca”, realizó diversas acciones, entre ellas 
su e-learning  financiero con módulos 
sobre ahorro previsional y aportaciones 
voluntarias, boletines, webinars, así como 
difusión en el sitio web Afore Azteca du-
rante 2021-2022, así como materiales con 
contenido digital para un mejor futuro, 
mismos que estuvieron clasificados en 
tres temas y 25 subtemas, priorizando su 
fin educativo y no promocional.

¿Sandracuevismo en Morelos? En políti-
ca forma es fondo y la senadora morenista 
Lucy Meza ha levantado cejas al interior de 
su partido con su anticipado destape, pues, 
aunque son claras las batallas que enfren-
ta el obradorismo, tanto en lo legislativo 
como en lo electoral, lejos de sumarse al 
llamado presidencial de cerrar filas creó un 
nuevo e innecesario frente de batalla.

Lo que preocupa en la 4T es que en la 
entidad que gobierna Cuauhtémoc Blanco 
se dé un fenómeno Sandra Cuevas, donde 
no olvidan que la politóloga cuautlense 
hace poco fue una aguerrida perredis-
ta que como diputada local defendió y 
aplaudió la gestión de Graco Ramírez, y 
ante la debacle del sol azteca, se vistió de 
guinda. En el grupo que la impulsa hay so-

nados casos como Maribel Villegas, quien 
terminó en un rotundo fracaso electoral, o 
Lilly Téllez, quien salió mal del partido y 
hoy es una férrea opositora al proyecto de 
AMLO. Atentos.

Lamborghini inaugura. Lamborghi-
ni inauguró en Monterrey, Nuevo León, 
su nueva sala de exhibición en nuestro 
país. El gran potencial que sigue repre-
sentando México para esta marca es de 
gran relevancia, al ser uno de los polos 
de gran poder adquisitivo y gran gusto 
por los autos exóticos. El renovado es-
pacio ubicado en el centro comercial 
Punto Valle apuesta por una estrategia 
ad personam donde presume accesorios, 
y acabados exteriores e interiores, donde 
cualquier cliente puede decidir su propio 
estilo. En el evento estuvieron Andrea 
Baldi, CEO de Automobili Lamborghini 
América, y Martin Josephi, director gene-
ral de Lamborghini México.

Voz en off. La FIFA ha determinado que el 
Estadio Azteca, sea por tercera vez el lugar 
que albergue una Copa Mundial.

En la Ciudad de México hemos tenido 
dos Copas del Mundo, en 1970 y en 1986, 
una de ellas en el Estadio Olímpico Univer-
sitario. Con esta decisión del 2026 se con-
vertirá en la primera capital del mundo en 
ser sede de dicha justa por tercera ocasión. 
Lo interesante será la derrama económica 
que representará para nuestro país…
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Zelenski recibe a Macron, Scholz, Draghi y Iohannis

UE da golpe al Kremlin; promete 
armas y una adhesión ucraniana
Redacción • La Razón 

Líderes de Francia, Alemania, Ita-
lia y Rumania externaron su res-
paldo al gobierno de Volodimir 
Zelenski a nombre de la Unión 

Europea (UE), en un fuerte rechazo a Ru-
sia, pues condenaron la brutalidad de 16 
semanas y los crímenes de guerra.

Al cumplirse 113 días de la invasión, 
Emmanuel Macron, Olaf Scholz y Mario 
Draghi viajaron a Kiev, grupo al que se 
sumó Klaus Iohannis, para redoblar el 
apoyo mostrado por Estados Unidos y 
comprometerse a reforzar a sus fuerzas 
y apoyar la adhesión, aunque aún no 
hay una definición y se resistían a enviar 
armamento por la presión del Kremlin, 
sector al que le inquieta que Kiev sea el 
número 28 del bloque. 

Fue casi un mes después de la guerra 
cuando Zelenski solicitó formalmente su 
ingreso para fortalecer a la región ante la 
amenaza rusa, que ya ha asesinado a 12 
mil personas, según datos locales.

No obstante, aunque prometen ace-
lerar el proceso, pues la próxima semana 
se analizará, la inclusión podría alargar-
se meses o años, mientras el ejército de 
Ucrania resiste severos combates en 
Donbás y desconfían de los intentos de 
Rusia para rescatar a 500 personas atra-
padas en Azot, nuevo blanco del invasor.

Durante la visita, que incluyó reco-
rridos por Irpin, junto a personal de las 
Fuerzas Armadas de Zelenski, los man-
datarios fueron testigos de la destrucción 
con decenas de inmuebles convertidos 
en escombros, mientras en la región re-
sonaban sirenas antiaéreas. Con esta ciu-
dad de evidencia, repudiaron los bom-
bardeos rusos y crímenes de guerra que 
siguen bajo investigación, incluso Ma-
cron recriminó las masacres al recordar 
los hallazgos de decenas de cuerpos en 
Bucha, hecho que calificó de “barbarie”.

Asimismo, coincidieron en reconocer 
el heroísmo de los combatientes ucrania-
nos, mismos que, pese a contar con me-
nor armamento y de bajo impacto, han 
logrado contener a los enemigos.

En torno a la suma a la UE destacaron 
que empujarán su estatus de candidato, 
pues ello dará más herramientas para ga-

MANDATARIOS europeos atestiguan daño provocado durante 16 semanas en Irpin; acusan al invasor de 
provocar una “barbarie” tras los crímenes de guerra; destacan heroísmo de defensores y ratifican total respaldo

Norcorea vive brote 
“intestinal” tras Covid

EL GOBIERNO de Kim Jong-un reportó un inusual au-
mento de pacientes con problemas estomacales, mien-

tras lucha por reducir la incidencia de un virus que llegó al 
país hace casi un mes. Sin dar detalles son un posible nexo 

con la pandemia ya alistan nuevos aislamientos. mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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rantizar su seguridad, tema en el que mi-
nistros de Defensa en Bruselas resaltaron 
la urgencia de no abandonar a Ucrania, 
mientras que Zelenski dijo que esperan 
nuevas entregas de armas para reducir 
al mínimo los ataques de los ocupantes.

Quien tomó la batuta en el respaldo 
fue Macron, quien un día después de 
sugerir retomar el diálogo con Vladimir 
Putin, garantizó a Kiev seis cañones tipo 
César para que se defienda de la embesti-
da, pues recalcó que estarán junto a Ucra-
nia “el tiempo que haga falta hasta la vic-
toria”, hecho que ratificó ante Zelenski si 
decide volver a un diálogo.

Los demás fueron un poco más cau-
tos al comprometerse, pero luego de la 
visita se reveló que Alemania los dotará 
de sistema de misiles a más tardar en dos 
meses, pues “pertenece a la familia euro-
pea”, por lo que agradeció la confirma-
ción para sumarse a la reunión del G-7.

A través de redes sociales 
dijo que seguirán defendien-
do a una nación que ha sido 
víctima de una “crueldad 
inimaginable” y brutalidad 
máxima.

En tanto, Draghi resaltó 
que no hay motivos para 

impedir su integración a la UE, pues ha 
demostrado su compromiso con “la de-
mocracia y la libertad”, pilares del blo-
que. Y apuntó que los apoyos no son 
sólo durante la guerra, pues ya prevén 
reconstruir lo que ha devastado el inva-
sor, como escuelas y hospitales.

Y, pese al encuentro entre los cinco 
mandatarios, no se dieron detalles de 
nuevas exigencias de Zelenski, quien ha 
reconocido que la región sufre fuertes 
pérdidas, materiales y de civiles, y que 
aún lucha por recuperar a los prisioneros 
de guerra, incluidos los extranjeros con-
denados a pena de muerte.

En tanto, el Kremlin cuestionó el re-
ciente apoyo del gobierno de Joe Biden 
a Ucrania, pues esa escalada lleva la rela-
ción a un punto “caliente”, según el por-
tavoz de Putin, Dmitri Peskov, quien in-
dicó que no se doblegarán con sanciones.

El representante de Putin dijo que en-
frentan un “estrangulamiento 
económico y un aislamiento”, 
mismo que reprochó no se 
aplicó ni siquiera durante la 
Guerra Fría; incluso, algunos 
líderes acusaron a esa poten-
cia de ahondar la división y la 
llamada “rusofobia”.

DAN ESPALDARAZO A ZELENSKI
Líderes europeos confirman apoyo a las fuerzas ucranianas a casi cuatro meses de la invasión rusa.

UN SUPUESTO ESPÍA RUSO fue detenido por 
el gobierno de Países Bajos cuando pretendía infil-
trarse en la Corte Penal Internacional, misma que 
investiga al Kremlin por crímenes de guerra.

DE IZQ. A DER.: El canciller Olaf Scholz (Alemania), los presidentes Emmanuel Macron (Francia) y Volodimir Zelenski (Ucrania), el primer ministro  
Mario Draghi (Italia) y el mandatario Klaus Iohannis (Rumania), en Kiev, ayer.
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El gobierno de Macron adelantó el envío de seis cañones a las fuerzas defensoras y ratificó
 que respaldarán al país “el tiempo que haga falta hasta la victoria”.

Resalta Scholz total apoyo a una nación cruelmente atacada y su gobierno confirma 
que enviará sistemas de misiles a Kiev entre julio y agosto.

El líder Draghi sostuvo que darán un impulso real para formar parte del bloque de 27 
al resaltar la defensa a la democracia y la libertad, mostrada por los combatientes.

ALEMANIA

FRANCIA

ITALIA
3

Meses 
estima el invasor 

que tardará en apropiarse 
de planta nuclear de 

Zaporiyia

HACEN OFRECIMIENTOS
Los mandatarios visitantes recorren junto a integrantes del ejército 

las calles devastadas de Irpin.
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La Reserva Federal de Estados Unidos 
anunció el mayor aumento a sus tasas de 
interés en 30 años, en un intento de enfriar 
la economía y detener la inflación. Sin em-
bargo, las variables detrás de la inflación 
son tan impredecibles y multifacéticas 
que incluso una respuesta de esta enver-
gadura podría fallar en detener el flujo 
inflacionario.

El primer flujo inflacionario proviene 
de las peculiares circunstancias que oca-
sionó la pandemia en la economía. Por 
un lado, las cuarentenas irrumpieron con 
las cadenas de producción e importación, 

La inflación ha caído como un balde de 
agua fría para millones de familias alrede-

dor del mundo, cuando apenas se recupera-
ban de la recesión que causó la pandemia de 
Covid-19. A pesar de que algunos economis-
tas y bancos centrales predijeron que para 
estas alturas del año se detendría el aumento 
acelerado de los precios, la inflación ha segui-
do su curso, provocando esta semana una im-
portante respuesta de los bancos centrales en 
Estados Unidos y Europa. 

LA INFLACIÓN, ¿HASTA CUÁNDO?
POR GABRIEL MORALES SOD

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

generando escasez y retrasos en la distri-
bución de bienes; a la par, la pandemia pro-
vocó el aumento en la demanda de bienes. 
En lugar de gastar en servicios, entreteni-
miento y turismo los consumidores deci-
dieron aumentar su gasto en productos de 
todo tipo. Prácticamente todo el mundo ha 
abandonado la estrategia de las cuarente-
nas; sin embargo, China, el principal pro-
ductor de bienes en el planeta, continúa 
con su política de cero Covid-19, lo cual 
ha impedido la recuperación del ritmo en 
las carreras de producción y distribución 
de bienes. El segundo flujo inflacionario 
proviene de la recuperación de la econo-
mía mundial, después de los meses más 
duros de la pandemia. Algunos economis-
tas argumentan que el origen inflacionario 
estuvo en el gasto excesivo (según ellos) 
de los gobiernos para tratar de sacar a sus 
economías de la recesión. Sin embargo, 
aun cuando esto fuera cierto, cosa que la 
Fed ha rechazado, el gasto público fue el 
que mantuvo a miles de familias a flote 
durante tiempos difíciles. El tercer flujo in-
flacionario proviene de las consecuencias 
económicas de la invasión rusa en Ucrania, 
uno de los principales productores de co-
mida en el área. Además de que el aisla-
miento de Rusia ha tenido consecuencias 
serias sobre todo en Europa, donde mu-

chos países dependían de sus energéticos. 
Por último, el cuarto flujo inflacionario 
proviene de los países productores de pe-
tróleo, quienes no han querido aumentar 
la extracción del hidrocarburo y, por tanto, 
bajar su precio, beneficiándose así de enor-
mes ganancias a costas del consumidor.

En resumen, no se trata solamente 
de un escenario donde la economía esté 
creciendo aceleradamente y se necesite 
ponerle freno para evitar un crecimiento 
excesivo de los precios, sino que otros fac-
tores independientes al crecimiento están 
causando un alza de precios artificialmen-
te, por decirlo de alguna manera. Cuando 
un banco central sube las tasas de interés 
motiva a las personas a ahorrar más (por el 
interés más alto) y a gastar menos. 

Esto a su vez se traduce en una des-
aceleración de la economía y la pérdida 
de empleos. Es decir que los bancos cen-
trales deben hacer un difícil balance entre  
desempleo e inflación. Balance que se 
hace más complicado, porque los factores 
externos, como la guerra en Ucrania, aña-
den aún más incertidumbre a las políticas 
económicas de los países. Se espera que 
éste sea el pico de la inflación; sin embar-
go, a diferencia de otras épocas, es casi 
imposible predecir si las expectativas se 
cumplirán.

Abogado empujó presión contra exvicepresidente

Trump arriesgó a Pence y la 
democracia de EU, exponen
Redacción • La Razón

EL COMITÉ INVESTIGADOR reiteró 
que la evidencia muestra la responsabili-
dad de Donald Trump en la insurrección 
del Capitolio al poner en peligro a su vi-
cepresidente, Mike Pence, y conspirar 
junto a uno de sus abogados para anular 
las elecciones bajo cualquier justifica-
ción, incluso si ésta era falsa.

Al abrir la tercera audiencia pública, 
el líder del grupo legislativo, Bennie 
Thompson, indicó que el peligro no ha 
pasado, por el fuerte golpe a la democra-
cia en Estados Unidos, que desconocen si 
podría repetirse.

Además, la legisladora Liz Cheney 
sostuvo que, según testimonios, el ex-
presidente siguió con su plan de un su-
puesto fraude sin importar el peligro al 
que envió a Pence, pues prácticamente 
lo lanzó a una turba que él mismo azuzó, 
misma que coreaba afuera del Capitolio 
que quería colgar al vicepresidente por 
supustamente no respaldar a Trump.

El equipo insistió que el exmandata-

rio, sus abogados y su grupo de campaña 
sabían que Pence no tenía la autoridad 
para anular la elección; sin embargo, con-
tinuaron con la presión para que cum-
pliera con la exigencia de alegar un su-
puesto fraude, aunque no le dieron bases 
que apoyaran su estrategia.

Y se reveló que el principal asesor y 
abogado del magnate, John Eastman, sa-
bía que lo que empujaba era totalmente 
ilegal, hecho que se comprobó con los 
más de mil documentos que proporcio-
nó al comité casi a la fuerza, pero aún así 
hizo que Trump se volcara sobre su se-
gundo al mando para justificar un proce-
dimiento irregular.

En sus correos, Eastman reconoció 
que creyó que no había nada malo en 
retrasar la certificación en enero de 2021, 
hecho que finalmente se logró momen-
táneamente por la irrupción de los miles 
de simpatizantes de ultraderecha que se 
congregaron afuera del Congreso en apo-
yo total al entonces presidente. 

Lo que eleva las sospechas de que el 
otro abogado de Trump, Rudolph Giulia-

ni, también sabía que todo esto era falso.
Dicha versión fue sustentada por el 

juez retirado J Michael Lutting, quien 
resaltó que, pese al peso encima, Pence 
evitó un mayor caos que habría hundido 
al país en “una crisis constitucional”.

En tanto, Thompson adelantó que 
buscan que Ginni Thomas, la esposa del 
juez de la Corte, Clarence Thomas, rinda 
testimonio en la materia sobre las comu-
nicaciones que mantuvo con Eastman, 
vía correo electrónico, pues según dos 
testigos fue crucial para elevar la presión 
contra Mike Pence, pues su participación 
fue mayor a la que se creía.

Ello pone la mira sobre su esposo, 
pues consideran que éste debería recu-
sarse de revisar casos ligados a las elec-
ciones presidenciales de 2020.

Al respecto, el diario The Washington 
Post reveló que Ginni envió mensajes 
al exjefe del gabinete de la Casa Blanca 
Mark Meadows, para externar su descon-
tento con Pence por no bloquear el triun-
fo de Biden al advertir que ello llevaría “al 
fin de Estados Unidos”. Además, la mujer 
también envió mensajes a legisladores 
republicanos de Arizona para reforzar 
cualquier teoría que permitiera a Trump 
mantenerse en el poder.

SEGÚN TESTIMONIOS obtenidos por el comité investigador, 
asesores querían doblegar al funcionario para anular la elección; 
resaltan postura para evitar una “crisis constitucional” en el país

GREG JACOB,  ex-
abogado de Mike 
Pence, ayer, ante el 
comité.Fo
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Audiencias 

faltarían para concluir 
con este proceso público 

que inició el Congreso

EL EXMANDA-
TARIO realizará un 

evento masivo en Illi-
nois a finales de mes, 

pero aún no se sabe 
si podría usarlo para 

lanzarse nuevamente 
contra sus detractores 
por esta investigación.

22LR4054.indd   222LR4054.indd   2 16/06/22   22:1016/06/22   22:10



Twitter @LaRazon_mx
23

Viernes 17.06.2022 • La Razón
MUNDO

Redacción • La Razón

El aspirante populista al gobier-
no de Colombia, Rodolfo Her-
nández, desairó debatir con su 
opositor, Gustavo Petro, pese al 

fallo del Tribunal de Bogotá, y tras horas 
de expectación entre comunicados y pu-
blicaciones en redes sociales se venció el 
plazo y éste no se celebró.

Pese a las negociaciones, pues Petro 
ya había adelantado que estaba dispues-
to a confrontar propuestas y hasta inició 
acercamientos con la televisora RTVC, 
que se encargaría de la transmisión, 
Hernández reiteró que consideraba un 
“derroche innecesario de dinero” el en-
cuentro forzado y hasta ironizó que sólo 
su rival tendría millones para gastar; sin 
embargo, se dijo abierto a responder al fa-
llo sólo si se respetaban sus condiciones 
a cuatro días de la cita electoral.

Para quien quedó en segundo lugar 
durante la primera vuelta, una de las 
prioridades era que el debate se realizara 
en Bucaramanga, de donde fue alcalde, 
bajo la justificación de que en ese lugar 
se sentía seguro, luego de denunciar que 
temía que la oposición hiciera cualquier 
cosa en su contra.

También enlistó otras “reglas”, como 
los temas que se debían considerar para 
exponer sus iniciativas para el próximo 
gobierno y hasta sugirió a los posibles 
moderadores para ello, según un comuni-
cado. Dichas preferencias públicas gene-
raron un debate en redes, pues algunos se 
lanzaron contra ellos al cuestionar si eran 
seguidores del populista.

En este mismo texto designó a un equi-
po de siete asesores para reunirse con el 
equipo de Petro y definir cómo y cuándo 
se realizaría el ansiado debate.

Horas después, el jefe de debate de 
campaña de la coalición Pacto Históri-
co, Alfonso Prada, evidenció la falta de 
voluntad de los rivales para concretar lo 
solicitado bajo una orden judicial. 

A través de redes sociales compartió 

Evita encuentro cara a cara y culpa a opositor

Hernández impone reglas 
y al final desaira el debate

Renuncia asesor de ética de 
Boris Johnson por partygate

Redacción • La Razón

CHRISTOPHER GEIDT, uno de los ase-
sores del primer ministro británico, Boris 
Johnson, renunció al cargo al reconocer 
que las violaciones a las normas sanita-
rias lo pusieron en una posición compli-
cada, confirmando las versiones de que 
se separaría del gobierno, agravando la 
presión sobre el líder.

El supervisor ético de Gran Bretaña 
aseveró que el comportamiento de los 
ministros y personal clave del gabinete 
hizo aún más difícil su trabajo, pues in-
fringieron, de manera deliberada, el Có-
digo de gobierno.

Sin embargo, el detonante fue el tema 
de las fiestas, por la repetición y la reac-
ción que el gobierno tuvo ante los infor-

mes y multas sobre las violaciones en 
pleno confinamiento, según los medios.

En una carta fechada el pasado 15 de 
junio y dirigida a Johnson, quien hace 
unas semanas libró un intento de desti-
tución promovido por su partido, Geidt 
resumió que no podría continuar en el 
cargo por conflicto de interés, pues inte-
grantes del gobierno lo “colocaron en una 
posición imposible y odiosa”, aunque no 
entró en detalles. Con ese escrito, que se 
difundió ayer, se desmarca totalmente 
de la gestión que apenas lleva dos años 
al frente de la nación.

Y aunque estas acusaciones ya pa-
saron, algunos medios señalaron que 
las diferencias se acrecentaron por los 
intentos de mantener los aranceles con 
el gobierno de China, hecho que habría 

calificado como “una cuestión comercial 
sensible” en la misiva, ya que se habría 
negado a respaldar ese plan.

Pues según este escenario, escalarían 
las diferencias, pues ya no se trata de 
una disputa local sino inter-
nacional, pues va contra los 
estatutos de la Organización 
Mundial del Comercio (OMC).

Cabe destacar que en el pa-
sado el asesor y quien trabaja-
ra directamente con la reina 

una foto de la reunión presuntamente 
pactada entre ambos equipos, junto a la 
cadena que transmitiría este proceso. Sin 
embargo, los liderados por Marelen Casti-
llo, quien va en fórmula con Hernández, 
no se presentaron y Prada compartió 
una fotografía de las sillas vacías junto al 
mensaje “acatamos decisiones judiciales 
que además son útiles para los colombia-
nos. Hernández no quiere el debate. Sólo 
sillas vacías”.

Ese mensaje fue replicado por Petro, 
quien señaló que cumplieron y espe-
raron sin respuesta del oponente, pues 
ni sus delegados se presentaron por el 
acuerdo previo que millones esperaban 
en el país para conocer más a detalle las 
propuestas y cómo se manejan ante el 
rival a escasos días de la segunda vuelta. 

Pues incluso, el izquierdista se había de-
clarado dispuesto a acudir al punto esta-
blecido por el populista, quien tras pasar 
a la segunda ronda, se negó a cualquier 
debate presidencial, luego de criticar que 
se condicione un ejercicio que consideró 
es de interés nacional.

Con dichas declaraciones, Petro refor-
zó lo que expresó en una entrevista, que 
“si uno no está listo para un debate, no 
está listo para una presidencia”, elevando 
la presión contra quien desestimó parti-
cipar en cualquier actividad pública por 
temor sobre su seguridad. 

Finalmente, Rodolfo Hernández ex-
ternó en un comunicado que el debate 
no se efectuaría, sin entrar en detalles 
sobre presiones o condiciones no acep-
tadas. Y hasta culpó al aspirante rival de 

no establecer un equipo para definir los 
últimos detalles de manera conjunta, tal 
como lo estableció el tribunal capitalino, 
pese a que el equipo de éste exhibió que 
fueron los suyos los que no asistieron a 
una reunión pactada.

Hasta el momento ningún sondeo o 
dato de encuestadoras apunta a que este 
fallido debate incida en las votaciones 
del fin de semana, proceso en el que se 
mantiene el empate técnico, por lo que la 
definición será hasta el 19 de junio.

SE VENCE EL PLAZO fijado por un Tribunal de Bogotá para que confrontara propuestas de gobierno en tele-
visión con Gustavo Petro; el izquierdista responde que si no está preparado para esto, menos para la presidencia

10
Puntos de diferencia 

hubo en la primera vuelta, 
de mayo pasado

6 
Meses tardó

el Congreso en presionar 
a su antecesora para que 

ésta dejara el cargo
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LAS CRÍTICAS 
contra el gobierno ac-
tual ahora se centran 

en temas migratorios, 
luego de que intentara 
deportar, por la fuerza, 

a solicitantes de asilo 
hacia África.

LA REVISTA SEMANA dijo que ante la expec-
tación del debate se registró un aumento en el 
costo del viaje a Bucaramanga, presuntamente 
por el intento de apoyar a los candidatos.

Isabel II, ya había criticado al gobierno 
por renovaciones irregulares que hizo 
Johnson en su residencia.

Pese a las nuevas críticas, Johnson es-
taría pensando en eliminar dicho puesto, 

con lo que se evitaría un nue-
vo nombramiento y poner la 
lupa sobre los integrantes del 
gabinete; aunque el gobierno 
no ha confirmado esta versión, 
sólo se reveló que se tomará 
tiempo en la decisión.

CHRISTOPHER GEIDT reconoce diferencias por escándalo y plan para mantener 
aranceles contra China; asegura en una carta que ese gobierno complicó su labor A INICIOS DE MES 

el mandatario esquivó 
por amplia mayoría 
los intentos para re-
moverlo del cargo; sin 
embargo, integrantes 
de su partido no des-
cartan presionarlo 
para que renuncie.

EL EQUIPO del iz-
quierdista expone 
que los delegados 
de Hernández no 
acudieron a la reu-
nión para fijar las 
condiciones. 

Documento 1. EN UN PRIMER ESFUERZO, Hernández 
estableció sus condiciones para debatir.

Documentos 2. GUSTAVO PETRO rechaza condicionar 
el proceso y acepta verse en Bucaramanga.

GENERAN EXPECTACIÓN

A través de comunicados, los aspirantes a la presidencia de Colombia 
intercambiaron señalamientos por la realización de este ejercicio.

1

2
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Kevin Spacey niega 
acusaciones de abuso

EL ACTOR compareció ayer en un tribunal en Londres, 
Inglaterra, donde enfrenta cinco cargos por señalamien-

tos que presentaron en su contra tres hombres. Se le 
permitió permanecer en libertad bajo fianza hasta su 

próxima comparecencia, el próximo 14 de julio. Tel.5260-6001

Viernes 17.06.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Hoy se estrena en Prime Video

los jefes de 
jefes cuentan 
sus orígenes 

en documental

• Por Carlos Mora
carlos.mora@razon.com.mx

Contar la historia de una de las ban-
das más importantes de la músi-
ca regional mexicana no fue tarea 
sencilla para  el director Carlos Pé-

rez Osorio. “El reto fue enorme”, así lo des-
cribe el realizador, y muestra de ello es el 
documental Los Tigres del Norte: Historias 
que contar, que hoy se estrena por la plata-
forma Prime Video, en más de 240 países.

“Fue un poco abrumador al inicio en-
tender cómo mostrar la historia de unas le-
yendas. ¡Imagina!, la agrupación lleva más 
de 50 años en la música y en la cima de la 
popularidad, es una responsabilidad gran-
de con la gente que los adora, para mí Los 
Tigres no son sólo músicos, son un símbolo 
de la cultura, no sólo mexicana”, señaló el 
director en entrevista con La Razón.

En el documental se muestran varios 
testimonios de familias, músicos, empresa-
rios y, por supuesto, la agrupación. Narran 
desde cómo empezaron a aprender a tocar 
instrumentos en el rancho Rosa Morada 
Mocorito, Sinaloa.  

La película rompe los esquemas de un 
documental musical, mostrando 
el surgimiento de la banda desde 
sus humildes comienzos, su viaje 
como inmigrantes en California 
y su ascenso, hasta convertirse 
en uno de los grupos de música 
regional mexicana más impor-
tantes de México y Estados 
Unidos. 

LOS TIGRES DEL NORTE comparten desde que aprendieron a tocar 
instrumentos hasta convertirse en una leyenda de la música; Carlos Pé-

rez Osorio, director del proyecto, destaca su humildad y profesionalismo

“Los Tigres siempre dicen ‘vamos a tra-
bajar y tocar en tal lugar o en el Azteca’, 
nunca hablan de la fama o el éxito, desde 
el principio así lo dijeron y se muestra en 
el documental. Ellos necesitaron trabajar y 
buscar una fuente de ingresos para ayudar 
a su familia, después del accidente de su pa-
dre se convirtieron en los proveedores y de-
cidieron dedicarse a la música. Algo que no 
sale en el documental es que toda la familia 
está involucrada en la empresa”, compartió 
Pérez Osorio. 

El realizador destacó que, pese a la fama, 
Los Tigres del Norte siguen dando lecciones 
de humildad y siempre son profesionales. 

 “Me quedo con su profesionalismo, es 
algo inspirador, son unos profesionales, 
eran los primeros que llegaban a los llama-
dos, también con los grandes valores con los 
que cuentan, siempre se manejaron con la 
verdad y derechos, una gran lección de hu-
mildad, son grandes sin olvidarse de dónde 
vienen y eso para mí es una de las lecciones 
más grandes que me han dado”, apuntó.

Pérez Osorio, quien dirigió el documental 
de Netflix Las tres muertes de Marisela Es-
cobedo y la serie Crónicas del Taco, ve en las 
plataformas una ventana enorme de distri-
bución para éste género.

“La audiencia se está acercando cada vez 
más al documental, antes de las plataformas 
buscarlos no era una tarea sencilla, tenías 
que ir a cines específicos o festivales. Ahora 
la gente ha respondido muy bien. La distri-
bución que te da una plataforma como Pri-
me Video es increíble, es muy padre ver que 
alguien lo pueda ver desde Japón o hasta 

Europa del Este, queremos que 
la gente vea nuestras 
historias, y se acerque a 
los protagonistas, que 
entienda su sentir o su 
arte, como en el caso de 
Los Tigres”, finalizó. 

EL DIRECTOR destacó que como consecuencia 
de la pandemia pudieron realizar el documental y 
entrar a la intimidad del grupo. 

STILLS del 
documental 
Los Tigres 
del Norte: 
Historias que 
contar.

Los Tigres del Norte: 
Historias que contar 

DÓNDE: 
Prime Video

CUÁNDO: 
Hoy 17 

de junio.

LOS INTEGRAN-
TES de la banda, 
en un fotograma 
del filme. 
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margamasilla@me.com Twitter: @argamasillamoni 
Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni

Las palabras nos regalan el poder de la 
comunicación, son la base de la convivencia 
social entre seres humanos. Cada idioma 
está dotado de su propia musicalidad, su 
acento, el significado propio que da la región, 
sus modismos. Ninguna traducción podrá 
jamás reproducir el sentido fiel de una idea, 
son sólo aproximaciones.

Cada uno de nosotros tiene un tesoro 
en su interior, nuestra capacidad de expre-
sarnos, de poder hablar de nuestras necesi-
dades, de manifestar amor, enojo, cariño. El 
idioma es el arma con que enfrentamos a los 
demás, y ahí radica su enorme poder. 

Una frase que ha sido expresada no tiene 
vuelta atrás. Se debe escoger cada palabra 
con responsabilidad ya que su poder es ab-
soluto; desde su capacidad de destrucción, 
así como la de producir enlaces, relaciones 
laborales, de amistad, amor o de simplemen-
te una sana convivencia. 

¿Qué sería del mundo sin la palabra?, ¿sin 
poder entendernos unos a otros?

La palabra es el arma más poderosa 
que existe. Cada una está dotada de 

un poder absoluto, son únicas e irrepeti-
bles. Una palabra jamás podrá sustituir a 
otra, ni siquiera un sinónimo. 

EL PODER DE LA PALABRA
POR  MÓNICA ARGAMASILLA 

LAS LECTURAS

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para la 
reflexión de la vida 
emocional y sus 
desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag

El segundo, Lacan, introdujo el con-
cepto de función paterna, volviendo 
secundario quién la ejerce: hombre, 
mujer, hetero, gay, no binario, etc.  

La comprensión lacaniana de la 
paternidad es más cercana a las modi-
ficaciones del modelo de familia actual, 
atravesada por la diversidad, por los 

La figura del padre, desde el psicoaná-
lisis, presenta una bifurcación entre 

Freud y Lacan: el primero afirmó que el 
padre era un sujeto, masculino, que tenía 
poca relevancia en la vida del hijo duran-
te los primeros tres o cuatro años de vida, 
para después cobrar importancia durante 
la fase de resolución del Edipo, en la que 
el niño rompe la simbiosis con su madre, 
primer objeto de amor, para amar tam-
bién al padre y lograr más adelante, una 
elección de objeto amoroso fuera de la fa-
milia. El padre, nos dice Freud, es el encar-
gado de transmitir la ley y vigilar que se 
cumpla, y también de cuidar la herencia 
cultural de la niña. Este padre freudiano 
es patriarcal y heterosexual. 

¿QUÉ ES SER PADRE?
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

El mundo evoluciona gracias a ellas, a la 
capacidad de formular ideas. 

Y entonces la palabra buscó ser eterna, y 
surgió la escritura, la forma más tangible de 
eternizar un pensamiento. 

Lo que escribimos permanece, es una 
manera de manifestarnos más allá del 
tiempo y del espacio, más allá del presente. 
Escribimos para después, para seguir exis-
tiendo, para estar presentes cuando ya no  
estemos aquí. 

Ésa es la magia de la escritura. Poder 
hacer de las palabras ideas permanentes. 
Manifestar pensamientos, filosofía, historia. 
Inventar realidades, hacer ficción. Jugar con 
la imaginación, crear. Y que no desaparezca. 

Los escritores cuentan con las palabras 
como instrumento. Son los ingredientes que 
llevan sus creaciones. Cada uno va creando 
según el peso que dé a cada una, Encon-
trar aquella frase que sea perfecta, que esté 
en sincronía perfecta con su pensamiento. 
¿Cuántas veces una frase cambió el sentido 
sólo porque una palabra no se colocó correc-
tamente en su sitio? Cada palabra tiene una 
carga específica. No es lo mismo decir “casa” 
que “hogar”, una simboliza una calidez que 
a la otra le falta. 

Ya dijo Benedetti en La tregua, que no es 
lo mismo decir “murió”, que “falleció”; una 
tiene un poder más informativo, la otra lleva 
una connotación más personal, un peso que 

se centra en el sentimiento, en la pérdida y 
en el corazón. 

Neruda dijo que los conquistadores es-
pañoles se llevaron el oro, pero nos dejaron 
un tesoro aún más grande, el idioma español, 
una lengua cuya riqueza está en su variedad, 
en la cantidad de sinónimos que tenemos 
para cada palabra, la capacidad infinita para 
nombrar alguna cosa. Tenemos un tesoro di-
námico, con un poder inmenso. 

Seamos eternos y escribamos. No es es-
critor el que publica, si no el que escribe. El 
que juega con los fonemas, con las sílabas, 
con los sinónimos y antónimos. Escribir es 
un ejercicio introspectivo, con un enorme 
poder curativo. Escribimos para desahogar-
nos, para poner en perspectiva algún pensa-
miento, o simplemente para dejar constan-
cia de algo. Escritor es el que juega con las 
ideas y las plasma en papel, quien deja un 
testimonio, quien busca permanecer. 

Somos y estamos los que escribimos, y 
seremos todo aquello que podamos crear. 
Todos tenemos la capacidad de hacerlo. Se 
conocen las historias familiares o el pasado 
histórico porque alguien lo puso en papel, 
porque alguien decidió que dejar constan-
cia es la forma que tenemos de trascender  
y de evolucionar. 

Las palabras son creativas y lo mejor es 
que todos tenemos la capacidad de hacer 
magia al jugar con ellas.

avances de la ciencia, por la fecunda-
ciones in vitro, los bancos de esperma 
y los vientres subrogados. 

 El  psicoanálisis  ha teorizado 
ampliamente sobre la relación de la 
madre con el hijo, definiéndola como 
la responsable primaria de la salud o la 
enfermedad física y mental. En la lite-
ratura psicoanálitica, la madre es quien 
se encarga de contener la angustia del 
bebé y el lugar del padre es paradójico: 
excluido durante los primeros años y 
central para la construcción del sujeto 
ético y autónomo en los años poste-
riores. Habría que pensar en el padre 
no sólo como figura de autoridad y 
responsable de hacer un corte entre 
la madre y el hijo. Muchas generacio-
nes de padres fueron figuras ausentes, 
periféricas e incluso abandonadoras, 
según las narraciones de los pacien-
tes. Padres que fueron como extraños, 
a quienes los hijos nunca llegaron 
a conocer. Padres severos, de pocas 
palabras, que trabajaban todo el día y 
con quienes se tenía poca convivencia. 
Hoy es cada vez más común que los 
padres se involucren en los cuidados 
de los hijos desde los primeros días de 
vida. Las madres actuales esperan una 
mayor y más justa repartición de las 
labores de cuidado.  

Otra deuda de la teoría psicoanalíti-
ca es la poca exploración sobre el deseo 
de ser padre. Pensar sobre las razones 

que llevan a alguien a querer ser padre 
es un área de estudio pendiente. El 
lugar que ocupa el hijo en la configura-
ción psíquica del padre, se ha asociado 
al narcisismo, como la posibilidad de 
trascender a través del hijo y también 
como la oportunidad de renacer y de 
ver materializados en el hijo deseos 
frustrados. Se habla también de la fan-
tasía masculina, también de núcleo nar-
cisista, del hijo como un doble. Como 
un otro yo. 

A veces se desea tener un hijo para 
reparar la relación con el padre. “Con-
vertirse en padre parece abrir para los 
varones la posibilidad de reparar algo 
del vínculo con su propio padre y de 
la imagen paterna, así como algo de 
su propio narcisismo, relacionado con 
las heridas de infancia” (Rosa María 
Ramírez, El deseo de paternidad en los  
varones, 2020).  

Así como se insiste en la impor-
tancia de una madre suficientemente 
buena, que provea a la hija de un equili-
brio entre gratificación y frustración de 
las necesidades, para lograr una buena 
relación con la realidad, también ha-
bría que hablar de la importancia del 
padre suficientemente bueno, que 
no sea solamente un proveedor sino 
una figura emocionalmente disponi-
ble, que pueda construir con el hijo 
una relación basada en el cuidado, la  
ternura y el afecto. 
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• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

Para el periodista Sergio Sar-
miento, la permanencia de 25 
años del programa La entrevis-
ta con Sarmiento demuestra 

que, además del entretenimiento en 
la televisión abierta, sí hay cabida para 
“el pensamiento de profundidad”, ya 
sea de política, filosofía, ciencia o arte.

“Estoy satisfecho porque la apuesta 
siempre ha sido un programa de ideas, 
que vaya a fondo, que estudie los te-
mas más fundamentales de nuestro 
país. Hay gente que piensa que eso no 
tiene cabida en la televisión, que ésta 
debe ser el mundo del entretenimien-
to; sin embargo, que este programa 
haya durado 25 años quiere decir sí 
hay algún lugar”, dijo a La Razón. 

Con más de tres mil entrevistas, 
Sarmiento siempre está en busca 
de personajes distintos con quienes 
charlar e incluso le gusta la idea de 
volver a conversar con personas como 
el Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, a quien llegó a 
recibir en 12 ocasiones, desde 
que fue líder de la oposición, 
pasando por el momento en 
que fue dirigente del Partido 
de la Revolución Democráti-
ca (PRD) y hasta candidato a la 
Presidencia. Además desea en-
contrarse con los mandatarios 
Nicolás Maduro (Venezuela) y 
Miguel Díaz-Canel (Cuba). 

“Me hubiera gustado que López 
Obrador hubiera aceptado regresar a 
La entrevista ya siendo mandatario; 
durante muchos años traté de con-
versar con Fidel Castro, me decían 
que sí, pero no cuando, entonces me 
gustaría hablar con Díaz-Canel, qui-
zás con Nicolás Maduro, me gusta 

EL PERIODISTA Sergio Sarmiento señala a La Razón que  
le gustaría conversar con Nicolás Maduro; afirma que siempre  
ha sido un espacio para personalidades con diferentes ideas

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes  17.06.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Una mirada diversa 
del cuerpo femenino 

LA FOTÓGRAFA Patricia Aridjis inaugura mañana la 
exposición Mujeres de Peso en el Centro de la Imagen. 

Se trata de una selección de retratos en los que se 
muestran cuerpos no hegemónicos y que cuestionan el 

“delgadocentrismo” corporal. Apertura a las 12:00 horas.
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Días de septiembre llega al FCE
• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com  

EL FONDO DE CULTURA  Económica 
(FCE) acaba de sumar al catálogo de su 
Colección Popular Días de septiembre, 
de Raúl Manríquez (Chihuahua, 1962), 
uno de los escritores más destacados del 
norte del país.

“Esta novela se publicó en 2009 en 
una coedición del Instituto de Cultura de 
Chihuahua y el sello Ficticia. Me halaga 
que el Fondo la incluya en la Colección 
Popular en un tiraje que llega a muchos 
más lectores. Creo que la historia que se 
narra converge con otras vertientes: la 

mafia sindical, las relaciones profesor-
alumna, el amor y el desamor, la ma-
quinación y la muerte. He sido maestro 
durante muchos años, he querido referir 
situaciones particulares del entorno do-
cente que, gracias al prodigio de la litera-
tura, pueden conseguir una dimensión 
universal”, comentó La Razón. 

¿Tres amigos: Santiago, Israel y 
el narrador desde los ecos de sus 
animaciones interiores? Sí, me inte-
resaba explorar la vida interior de estos 
tres personajes abrigados en la pasión, el 
desafecto, la añoranza, las ilusiones y los 
desencantos. La sed de poder de Israel; y 
los sueños idealistas de Santiago. 

¿Qué alegoría se bosqueja en Is-
rael y Santiago? Representan dos ros-
tros del magisterio mexicano. Dos polos 
opuestos. Aunque considero que no hay 
personas totalmente buenas o decidida-
mente malas: los actos de los seres huma-
nos están arrobados por complejidades. 
Santiago e Israel son personajes literarios 
y para que sean verosímiles tienen que 
ser complejos, así como es la vida. San-
tiago, a pesar de su heroísmo, también 
comete errores: sus gestos a veces están 
marcados por contraposiciones.

¿Voz narrativa en primera perso-
na bordeada por ‘sinuosidades om-
niscientes’? Este tercer personaje, el 

narrador, es también maestro y cuenta la 
historia desde una perspectiva de vacila-
ción: disyuntiva de ser leal o no, pues es 
amigo de los dos. De ahí esa línea de un 
relator que lo sabe todo y duda.   

EL AUTOR muestra 
 la reciente edición  
de su libro.

EL TAMBIÉN articulista posa para 
una sesión por el aniversario.
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Días de septiembre
· AUTOR: Raúl 

Manríquez
· GÉNERO: Novela 

· EDITORIAL:  
FCE, 2022

25 Aniversario de La entrevista 

de profundidad” 

escuchar todos los puntos de vista”, 
señaló el también articulista. 

Compartió que desea volver a ha-
blar con el Dalái Lama, porque ha sido 
una de las conversaciones que más lo 
han marcado. “Es de una gran sensibi-
lidad, espiritualidad, me pareció muy 
interesante cómo defendió el derecho 
de gente de todas las religiones, lo que 
me señaló, que me parece que es una 
visión muy abierta y tolerante de la 
religión, es que no se debía imponer a 
nadie, era muy importante que la gen-
te creyera en Dios”, recordó. 

Sarmiento, quien cuenta con una 
trayectoria de 50 años en el periodis-
mo, destacó que siempre es enrique-
cedor charlar nuevamente con perso-
najes en distintas etapas de su vida. 

“Me ha pasado, por ejemplo, con 
Porfirio Muñoz Ledo, quien ha veni-
do transformándose, cambiando de 
posiciones políticas con el paso de los 
años, siempre que lo he entrevistado 
ha sido una sorpresa. Un personaje 
que entrevistaba casi todos los años, 
porque casi cada año o cada dos saca-
ba un nuevo libro fue Carlos Fuentes, 

y siempre tendrá un espacio abierto 
en el programa La entrevista. 

“Pienso que el Presidente tiene en-
tera libertad para expresar sus puntos 
de vista, puede criticarme a mí o quien 
él quiera, creo que debería ser una per-
sona más abierta y ser el Presidente de 
todos los mexicanos, no nada más de 
una causa política, pero le tengo ab-
soluto respeto, mi trabajo es seguir 
entrevistando a personas de distintos 
puntos de vista, de su partido, More-
na, y también de otros partidos. Siem-
pre tendrá un espacio en mi programa 

siempre hacíamos las conversaciones 
relacionadas directamente con sus li-
bros, me sorprendía mucho ver cómo 
iba cambiando su personalidad, me 
parece que es una de las series que 
más me han gustado”, resaltó. 

“PRESIDENTE SIEMPRE 
TENDRÁ UN ESPACIO”.  
Recientemente Sarmiento 
fue criticado en la conferen-
cia matutina de López Obra-
dor por su columna Jaque 
Mate en la que abordaba la contrata-
ción de médicos cubanos. En aquella 
ocasión el mandatario dijo que le daría 
“flojera” conversar con el periodista. 

Ante ello, Sarmiento señaló que 
respeta las opiniones del mandatario 

como siempre lo tuvo antes de ser Pre-
sidente”, apuntó. 

Reiteró que La entrevista con Sar-
miento es un espacio plural donde ca-
ben todas las ideas. “El propósito no 
es tanto para que exprese mis puntos 

de vista, sino para que invi-
tados, como el propio Presi-
dente, puedan expresar sus 
opiniones, no es nada más 
tener a gente liberal como 
yo, que piensa que hay que 
defender las libertades eco-

nómicas, políticas y sociales, sino invi-
tar personas, como el mandatario, que 
tienen puntos de vista diferentes, por 
eso está el programa, por eso estamos 
siempre abiertos a escuchar puntos de 
vista distintos”, expresó.

“Sí hay lugar en TV
para el pensamiento

La entrevista  
con Sarmiento

· CUÁNDO: martes a 
las 23:30 y domingos 

a las 24:00 horas
· CANAL: Adn40 

EL PROPÓSITO no es tanto que 
exprese mis puntos de vista, sino 
que personajes, como el propio 

Presidente, puedan expresarse”
Sergio Sarmiento 
Periodista

SARMIENTO reveló 
que están en pláticas, 
porque le gustaría 
publicar un libro que 
incluya entrevistas 
con grandes pen-
sadores contem-
poráneos, como 
Fernando Savater.
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Jackson desea 
seguir con Ravens

EL QUARTERBACK de 25 años reconoció 
su anhelo por jugar el resto de su carrera con 

la franquicia de Baltimore. La del 2022 será su 
quinta temporada en el equipo con el que ganó 

el MVP  de la liga en el periodo 2019-2020.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001
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En total son 16 ciudades 

ESTADIO 
AZTECA, 

el primero en 
ser sede de tres 

Mundiales
EL COLOSO de Santa Úrsula ya acogió el magno evento en 
las ediciones de 1970 y 1986; El Akron y el BBVA, los otros 

inmuebles nacionales elegidos para la competencia 

• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

Cuatro décadas después de ser testigo del 
momento cumbre de Diego Armando 
Maradona como futbolista al levantar la 
Copa FIFA, el Estadio Azteca volverá a vi-

vir la máxima fiesta del futbol luego de que la FIFA 
oficializó ayer las sedes del Mundial del 2026, lo que 
convertirá al Coloso de Santa Úrsula en el primero 
en acoger partidos de esta competencia, experiencia 
que vivió por primera ocasión en 1970. 

La FIFA reveló las 16 ciudades sede del Mundial 
2026 en un evento efectuado en Nueva York, tam-
bién se informó que el Estadio Akron de Chivas 
(Guadalajara) y el BBVA (Monterrey) fueron los otros 
recintos mexicanos elegidos para ser parte de la ce-
lebración de la edición 23 de la gran cita futbolística.  

Será la tercera vez que Guadalajara reciba due-
los de la máxima cita futbolística, solamente que 
en las ocasiones anteriores los mismos se realiza-
ron en el Estadio Jalisco, en tanto que Monterrey 
vivirá la justa por segunda vez, después de que en 
1986 tuvo como sedes las canchas del Universita-
rio y el Tecnológico. 

“Muy feliz de la noticia  de que en el 2026 mi 
ciudad Guadalajara va a recibir el Mundial de fut-
bol. Seguro que la vamos a pasar increíble y va-
mos a mostrarle al mundo lo grandes que somos 

como ciudad. ¡Felicidades!”, dijo Sergio Pérez, 
piloto de Fórmula 1 con Red Bull, embajador de 

Guadalajara para el esperado certamen. 
El seleccionado tricolor Hirving Lozano, quien es-
tuvo en la ceremonia de la presentación de las ciudades anfi-

trionas de la Copa Mundial a efectuarse dentro de cuatro años, 
manifestó su emoción por el hecho de que México acoge-

rá por tercera vez este torneo. 
“Creo que es algo muy bonito e impor-

tante para el país, un tercer 

mundial. Es el único con tres mundiales, la ver-
dad es que es un gran momento para la afición 
mexicana”, indicó el Chucky. 

El histórico Estadio Azteca será sometido 
a trabajos de remodelación para cumplir con 
los requerimientos de la FIFA. Yon de Luisa, 
presidente de la FMF, indicó que estas labores 
comenzarán el próximo año y se dividirán en 
dos, que serán la remodelación interna y un 
proyecto externo a la FIFA. 

Por parte de Estados Unidos, las ciudades 
elegidas para ser anfitrionas de la edición 23 de 
la Copa del Mundo de la FIFA fueron Kansas 
City, Atlanta, Dallas, Houston, Seattle, Boston, 
Philadelphia, Miami, Nueva York, San Francis-
co y Los Ángeles, en tanto que en Canadá las 
sedes serán Toronto y Vancouver, para dar un 
total de 16 sedes entre los tres países. 

Además de que el Mundial del 2026 ten-
drá la peculiaridad de ser el primero que 
realicen en conjunto tres naciones, también 
contará con la participación de 48 equipos, 
algo inédito hasta el momento.  

“Será la Copa del Mundo más grande y 
más espectacular de la historia. El futbol no 
será el mismo después de este Mundial en el 
2026”, dijo al respecto Gianni Infantino, pre-
sidente de la FIFA.  

El de Qatar 2022 será el último en el que 
jueguen 32 selecciones, cantidad que disputa 

el certamen desde la edición de Francia 1998, 
pues de España 1982 a Estados Unidos 1994 la ci-

fra fue de 24 conjuntos, en tanto que de Suiza 1954 
a Argentina 1978 hubo 16 escuadras.  

En el 2026, México se convertirá también en la primera nación 
en ser anfitriona de tres Copas del Mundo de futbol. Romperá 
el empate que tiene con Alemania, Brasil y Francia, paí-
ses que en un par de ocasiones han fungido 
como locales.

Ebrard sugiere que México 
acoja otros Olímpicos

A TRAVÉS de sus redes sociales el secre-
tario de Relaciones Exteriores, Marcelo 
Ebrard, dio a conocer que México podría 
ser sede de otros Juegos Olímpicos, pero 
el Presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, tiene que dar la autorización.  

En una visita al Comité Olímpico Mexicano 
(COM), el secretario convivió con varios de-
portistas que estuvieron en las instalaciones 
que forman día con día a los jóvenes.  

Bajo este panorama, México buscará ser 
sede de los Juegos Olímpicos de 2036, al 
firmar un convenio de colaboración con el 
comité para la Concertación de Acciones 
Conjuntas.  

“En el Comité Olímpico Mexicano me 
preguntan ¿ Y si hacemos otra Olimpiada en 
nuestro país? Les respondo ¿por qué no? Sí 
podemos. Si autoriza el Presidente López 
Obrador, empezamos”, escribió Ebrard en su 
cuenta de Twitter.  

En las últimas semanas se ha visto rela-
cionado a Marcelo Ebrard con el mundo del 
deporte, ya que hace unos días estuvo pre-
sente en la embajada de Qatar en la Ciudad 
de México para hablar de la próxima Copa 
del Mundo.  

Marcelo Ebrard apuntó que el convenio 
permitirá crear especialistas en “diplomacia 
deportiva”, un asunto que no ha sido explo-
rado en el país y que encargará a la exclava-
dista, Mari Jose Alcalá, quien de acuerdo con 
el canciller, promueve estos asuntos para 
que elabore una propuesta que permita or-
ganizar la justa deportiva. 

132
Goles se anotaron 

en el Mundial de 
México 1986

Cifras en número de asistentes

54,500BC Place
Vancouver

87,523Azteca
CDMX

53,500BBVA
Monterrey

50,000Akron
Guadalajara

82,500Metlife
Nueva York

80,000AT&T
Dallas

71,795NRG
Houston

71,000Mercedes Benz
Atlanta

76,416Arrowhead
Kansas City

70,000SoFi
Los Angéles

69,900Lumen Field
Seattle

69,176Lincoln Financial Field
Filadelfia

68,500Levi’s
San Francisco

65,878Gillete
Boston

64,767Hard Rock
Miami

30.000BMO Field
Toronto

LOS ELEGIDOS
Las tres urbes ya saben lo que es recibir un evento de esta magnitud.
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LO ESPERAN. El América 
sigue buscando refuerzos por 
todos lados, pero al parecer el 
arribo de Néstor Araujo a Coapa 
ya está encaminado y en las 
próximas horas se podría dar a 
conocer la noticia de manera 
oficial, pues los Millonetas ya 
hablaron con el Celta de Vigo.

CALENDARIO. El debut de 
Erling Haaland en la Liga Premier 
inglesa será con una visita a West 
Ham cuando el Manchester City 
inicie la defensa de su título en 
el Estadio Olímpico. Liverpool 
tendrá su primer cotejo de local 
frente a Crystal Palace en la 
segunda fecha.

QUEJAS. Dirigentes del futbol 
europeo instaron a la UEFA que 
procure evitar que se ensanche 
la brecha entre los clubes cuando 
defina la repartición de miles de 
millones de dólares en premios a 
partir de 2024. Recibió a más de 
200 equipos en una reunión para 
decirles que vienen cambios.
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Presenta refuerzos

Van a ser muy felices en  
Pumas: Mejía Barón

Redacción • La Razón

Los Pumas de la UNAM ya tienen listos a 
sus primeros cuatro refuerzos y se espe-
ra que tengan dos incorporaciones más, 
pero por el momento presentaron a sus 

primeras altas de cara al Apertura 2022.
En una conferencia de prensa en la que estu-

vieron presentes Leopoldo Silva, presidente de 
la junta directiva de Pumas, y Miguel Mejía Ba-
rón, vicepresidente deportivo, quienes le dieron 
la bienvenida a los jugadores Gil Alcalá, César 
Huerta, Adrián Aldrete y Gustavo Del Prete.

Uno de los primeros en hablar fue el Doctor 
Miguel Mejía Barón, quien agradeció a los futbo-
listas por tomar la decisión de llegar a los Pumas 
y a quienes les aseguró que serían felices por es-
tar en la institución del Pedregal.

“Estén conscientes de que van a ser felices 
aquí, porque es una gran institución”, comentó 
el directivo auriazul y que dirigió varias tempo-
radas al equipo.

Uno de los futbolistas en el que la afición se 
ilusiona más es el argentino Gustavo Del Petre, 
quien llega como un flamante goleador y se 
espera tenga una dupla de miedo al lado de su 
compatriota Juan Ignacio Dinenno, quien reno-
vó hace unos días y será auriazul hasta 2024.

“Ojalá que pueda hacer goles para ayudar al 
equipo, lo principal es adaptarme, estoy muy 
ilusionado, la verdad que me recibieron muy 
bien todos y ojalá que las cosas salgan de la 
mejor manera”, comentó el exdelantero de Es-
tudiantes de la Plata en Argentina.

El crack pampero reconoció que “hay que 
mostrar dentro de la cancha esfuerzo y sacrifi-
cio. Eso no se negocia. La actitud y dar el 100 
por ciento no se pueden negociar. Jugamos jun-
tos con Juan (Dinenno) en el amistoso (contra 
Tlaxcala). Es un gran goleador. Ojalá lo pueda 
ayudar a él y a los compañeros a hacer goles y 
que el equipo gane, que es lo principal siempre, 
para que esté en los principales puestos. Hay 
que ir paso a paso, con humildad. Lo principal 
es trabajar en equipo. Nunca lo individual pue-
de superar a lo colectivo”.

El presidente de la junta directiva, Leopol-

LOS DE LA UNAM llevan cuatro altas para el Apertura 2022, pero 
esperan dos más; Del Petre, nuevo delantero, ilusionado de llegar a la 
Liga MX con los del Pedregal, pero no se pone marca de goles

do Silva, sabe de la importancia que es sumar 
jugadores de calidad al plantel y afirmó que 
uno de sus deseos es que el equipo regrese 
de inmediato a la Liguilla y vuelva a pelear 
por un título.

“Estas incorporaciones son producto del 
análisis que hizo el cuerpo técnico de Pumas. 
Ya lo decía el doctor, sobre todo el técnico 
Andrés Lillini fue sugiriendo, el que incluso 
platicó con algunos de ellos antes de su incor-
poración, como Gustavo que no conocía bien 
Pumas, pero ahora la conocerá a fondo la ins-
titución, pero ya lo está haciendo. Disfruten 
mucho su estancia en el club”, destacó en la 
conferencia de prense que se llevó a cabo en 
las instalaciones de Ciudad Universitaria.

Uno de las contrataciones más polémicas 
de los Pumas en el actual mercado de fichajes 

de verano fue la incorporación de César Huer-
ta, quien llegó proveniente de las Chivas y jugó 
muy poco en el conjunto del rebaño.

El Chino sabe que tendrá que pelear un 
lugar, pero también resaltó sentirse seguro y 
confiado para buscar darle las alegrías a la afi-
ción que un momento duraron les podía dar.

“Hablo dentro de la cancha y me toca ahora 
demostrar. Me encontré con un grupo joven, 
variado con gente de experiencia y me han re-
cibido de la mejor manera. Vengo para sumar 
y aprender, estamos para mejorar constante-
mente. El grupo me ha arropado muy bien y 
me ha hecho sentir parte de él en muy poco 
tiempo. Cualquier jugador que venga a Pumas 
se ilusiona. Estoy muy agradecido con la ins-
titución y el entrenador por esta oportunidad 
que me están brindando. Acá se juega a una 
intensidad mayor. El clima y el horario en el 
que juega Pumas es una ventaja que tenemos 
que sacar y tenemos que estar muy bien pre-
parados”, destacó.

ALCALÁ, Huerta, Del Petre y Aldrete, ante los medios de comunicación.
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DESDE QUE HUBO 
la posibilidad del 
acercamiento para 
venir a Pumas, el único 
objetivo es el campeo-
nato. Lograrlo con un 
equipo grande como 
los Pumas es la mo-
tivación más grande 
que puedo encontrar 
en la actualidad”
Adrián Aldrete
Defensa Pumas

ESTOY MUY 
AGRADECIDO por 
la gran oportunidad 
que me da Pumas. 
Estamos aquí porque 
nos quieren y nos ne-
cesitan y vengo a dar 
mi mejor versión para 
que las cosas puedan 
funcionar y, cuando 
me toque participar, 
hacerlo de la mejor 
manera”
Gil Alcalá
Portero Pumas
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PLANTEL UNIVERSITARIO 
PARA EL AP22
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JUGADOR NACIONALIDAD
Julio González Mexicana
Gil Alcalá Mexicana

Adrián Aldrete Mexicana
Arturo Ortiz Mexicana
Jerónimo Rodríguez Mexicana
Nicolás Freire Argentina
Jesús Rivas Mexicana

Higor Meritao Brasileña
Carlos Gutiérrez Mexicana
Leonel López Mexicana
Favio Álvarez Argentina

Juan Dinenno Argentina
César Huerta Mexicana
Diogo De Oliveira Brasileña
Emanuel Montejano Mexicana
Gustavo Del Petre Argentina
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ADAM HADWIN, ayer, después de 
lanzar un tiro.

Vence a Celtics

Golden State se corona en 
la NBA por séptima ocasión
• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Los Golden State Warriors ga-
naron por séptima ocasión el 
trofeo Larry O’Brien luego de 
que superaron por marcador 

de 103-90 a los Celtics de Boston en el 
Juego 6 de las Finales de la NBA 2022.

Desde el arranque del encuentro, 
la franquicia de California comenzó a 
imponer condiciones. Al medio tiem-
po, los dirigidos por Steve Kerr ya ga-
naban por un amplio 54-39, igualando 
en ese momento Stephen Curry y Klay 
Thompson con 12 puntos cada uno.

A pesar de que no tuvo actividad en 
el encuentro, el mexicano Juan Tosca-
no se convirtió en el primer mexicano 
en la historia en coronarse en la NBA. El 
alero de 29 años forma parte de la plan-
tilla de Golden State desde el 2020.

La soltura era muy notoria del lado 
de los de San Francisco, experimenta-
dos en estas instancias, las cuales no ju-
gaban desde la Temporada 2018-2019, 
cuando sucumbieron a manos de los 
Toronto Raptors en seis cotejos.

Sin embargo, la escuadra de Boston 
reaccionó en la recta final del tercer 
cuarto y recortó la desventaja a 10 pun-
tos, llegando con la moral en alto al úl-
timo periodo.

Los Warriors no conquistaban el 
trofeo Larry O’Brien desde la Campaña 
2017-2018, cuando en cuatro compro-
misos barrieron a los Cleveland Cava-
liers. De hecho, los últimos tres títulos 
de Golden State fueron a costa del con-
junto de Ohio.

Los otros equipos a los que los 
Warriors superaron para ser campeo-
nes de la NBA fueron los extintos Chi-

LOS WARRIORS no eran campeones desde la Temporada 2017-2018; Steve Kerr  
gana su cuarto trofeo como coach y Juan Toscano es el primer mexicano monarca en la liga 

Adam Hadwin, líder en ronda 1 del US Open
• AP 

 
EL GOLFISTA canadiense Adam Had-
win no estaba oficialmente inscrito en el 
US Open sino hasta hace ocho días. Ayer, 
abandonó The Country Club con la mejor 
tarjeta de su carrera en majors y con una 
ventaja de un golpe.  

La atención concentrada durante los 
últimos días en la liga rival apoyada por 
Arabia Saudí y en quién se va o se queda 
en la Gira de la PGA, se mudó finalmente 
al golf.  

Hadwin abrió con un marcador de 66 
golpes, cuatro debajo de par, durante una 
jornada con algo de brisa que no perjudicó 
en mayor medida el desarrollo del golf en 
Brookline.  

Algunas reflexiones resurgieron acerca 
de la liga rival, por cuenta de Rory McIlroy. 
Y no fue por algo que haya dicho, sino por 
el golf que desplegó. Fue otra declaración 
enfática. McIlroy no incurrió en bogey sino 
hasta su último hoyo.  

Y su arranque de disgusto, aunque bre-
ve, reveló tanto deseo como frustración. 
El norirlandés firmó un 67 que lo dejó en 
un gran grupo de perseguidores.  

También con 67 están cuatro golfistas 
que debieron disputar la fase clasificato-
ria de 36 hoyos. Se trata del inglés Callum 
Taren, el sueco David Lingmeth, el suda-
fricano MJ Daffue y el local Joel Dahmen. 

El Abierto de Estados Unidos no ha 
sido el único major de golf que ha lucido 
como un tema secundario, perdido entre 

el ruido y las insinuaciones de temas ex-
tradeportivos. 

Sólo es por azares del destino que el re-
greso a The Country Club para 122º Open 
en su vieja casa, ocurra una semana des-
pués de que inició en Londres la serie re-
belde LIV Golf, financiada por Arabia Saudí.  

Phil Mickelson y Dustin Johnson son los 
dos desertores más reconocidos y están en-
tre 14 jugadores suspendidos por la Gira de 
la PGA y que disputarán el U.S. Open.  

Todo empezó con un favorito local, 
Michael Thorbjornsen, de Stanford, quien 
creció cerca de Boston y ganó el U.S. Ju-
nior Amateur y salió del hoyo 1. Por su 
parte, Fran Quinn, quien tiene 57 años y 
vive a 40 minutos de Brooklyn, abrió en 
el hoyo 10. 

cago Stags en 1947, los Fort Wayne De-
troit (actuales Detroit Pistons) en 1956 
y los Washington Wizards en 1975.

Por su parte, los Celtics de Boston 
acumulan 14 años sin ser campeones. 
La ocasión más reciente que lo consi-
guieron superaron en seis encuentros 
a Los Angeles Lakers, precisamente la 

franquicia que les negó la gloria en su 
anterior presencia en las Finales de la 
NBA, en el ciclo 2009-2010.

En los playoffs de este año, los dirigi-
dos por Steve Kerr dejaron en el cami-
no a los Denver Nuggets, a los Memphis 
Grizzlies y a los Dallas Mavericks, antes 
de superar a los Boston Celtics.

El mexicano Juan Toscano hace his-
toria en la NBA, pues se convierte en el 
primer connacional en levantar un tro-
feo Larry O’Brien y lo hace con el equi-
po que le dio la confianza para llegar al 

máximo nivel de la duela, los Warriors 
de Golden State.

Toscano es el quinto mexicano en 
jugar en la NBA; le precedieron Horacio 
Llamas, Eduardo Nájera, Gustavo Ayón 
y Jorge Gutiérrez. 

Para Stev Kerr, coach de Golden 
State, significó su noveno trofeo en la 
NBA. Ganó cinco en su etapa como ju-
gador y ya suma cuatro como entrena- 
dor en jefe, éstos útimos precisamente 
con los de San Francisco, que con su 
séptima corona dejó atrás a los Bulls.

El mexicano Abraham Ancer se retiró 
de última hora de esta competencia “de-
bido a una enfermedad”, de acuerdo con 
el PGA Tour. John Sutcliffe, reportero de 
ESPN, indicó que el Turco se contagió de 
coronavirus. Su reemplazante es el esta-
dounidense Patton Kizzire.  

JUGADORES de 
los Warriors cele-
bran con el título, 
ayer, en Boston.

53
Triunfos tuvo 
Warriors en la 

temporada regular

EL CANADIEN-
SE se coloca a 
la cabeza del 
torneo con 66 
golpes; Rory 
McIlroy es se-
gundo con otros 
cuatro golfistas 
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PALMARÉS DE WARRIORS 
Temporada  Víctima 
1946-1947 Chicago Stags 
1955-1956 Fort Wayne Pistons 
1974-1975 Washington Wizards 
2014-2015 Cleveland Cavaliers 
2016-2017 Cleveland Cavaliers 
2017-2018 Cleveland Cavaliers 

ASÍ AVANZÓ EL PARTIDO
 1 2 3 4 T
Golden State 27 27 22 0 76
Boston 22 17 27 0 66

STEPHEN CURRY anotó 3,750 puntos en 
playoffs antes de conseguir su primer premio a 
Jugador Más Valioso de las Finales de la NBA, 
que ha ganado cuatro veces.
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CAMBIOS. La Federación Internacional de Automovilismo 
tomará medidas para reducir el efecto de rebote que ha  

afectado a la nueva generación de monoplazas esta temporada.byLA RAZÓN 

• Por Jorge Blancarte
colaboradores@razon.com.mx

El Audi S3 2022 se oferta en 
una versión con elementos 
de opciones a adquirir. Su 
precio es de $979,900 y está 

disponible, desde enero.
Competidores cercanos en cuan-

to a prestaciones BMW Serie 2 Gran 
Coupé M235i, un Mercedes-Benz 
Clase A AMG o un CLA AMG, pero 
ojo con todos éstos, son mucho más 
caros. Aclarado vayamos a conocerlo 
y lo que descubrimos en esta prueba.

El S3 es prácticamente igual que su 
hermano el A3, creció a lo largo, alto 
y ancho, con respecto a la generación 
anterior. Quedándose con una longi-
tud de 4.49 m de largo.

Como buen producto de Ingols-
tadt, la calidad de manufactura es 
magnífica. Si bien el trazo de diseño 
de la consola es el mismo que en el 
A3, sí mejora notablemente con ele-
mentos distintivos. Los materiales, 
ensamble, vestiduras, piezas, todo 
está bien colocado e integrado. Cual-
quier superficie que toques es suave. 
Las vestiduras de piel, tersas como re-
sistentes, los asientos son deportivos, 
con diseño de rombos y costuras en 
rojo (en las cabeceras está el despunte 
de S). Este detalle de las costuras apa-
rece en volante, como en la parte alta 
de la consola y paneles también. Los 
acabados son en negro piano (no nos 
gusta se ensucia muy rápido) y nos 
encanta el terminado en aluminio, 
en manijas, ventilas, en contorno de 
ventilas y uno en la parte media de la 
consola; que corre de poste a poste y 
que alberga la placa de “Quattro” que 
luce fenomenal.

En lo que se refiere a tecnología 
está muy completo, trae el Audi Vir-
tual Cockpit 10.25”, los gráficos son 
de lo mejor como la visualización. En 
lo que respecta al sistema de Infoen-

ES LA VARIANTE más rabiosa hasta el momento del sedán compacto; 
sistema de infoentretenimiento, ostenta el MMI Touch, pantalla de 10.1”

Grand Touring: guapa, 
sofisticada y eficiente

• Por Jonathan Miranda
colaboradores@razon.com.mx

ATRÁS QUEDÓ ESA ÉPOCA de 
enormes sedanes con los que la marca 
intentaba impresionar a su mercado, 
todavía gustoso de ese tipo de carroce-
rías. Luego vino la moda y la tenden-
cia por las amas y señoras de las ventas 
mundiales, por lo que Lincoln enten-
dió que justo tenía que evolucionar.

ELEGANTE Y CONTEMPORÁNEA. 
Propone bonitos componentes de di-
seño que resuelven muy bien la fun-
cionalidad, como los faros principales 
LED o la forma y posición tanto de las 
luces direccionales como de 
los faros antiniebla, ambos, 
en una posición horizontal 
que simula un elegante bisel 
frontal. La primera en la zona 
media de la defensa frontal 
y la segunda, oculta entre el 
spoiler y la facia, todo acom-
pañado por la amplia parrilla.

Los costados mantienen el 
ritmo sobrio de la carrocería, añadien-
do rines de 19”, acabado negro en los 
espejos laterales (acompañados por el 
anagrama en color azul), postes y de-
flectores laterales del portón trasero. 
Se agradece la reducción de cromo para 
las molduras que más lucen satinadas y 
mucho mejor logradas. Mención aparte 
merece el techo panorámico de dos zo-
nas y lo bien integrado que se encuen-
tra a la silueta.

CONFORT Y SOFISTICACIÓN. Los 
vastos paquetes de confort y tecnolo-
gía de Navigator o Aviator le ponen la 
estafeta muy alta a la más pequeña de 
la familia, no escatima en equipamien-
to, y en ese sentido, fundamentalmen-
te son 3 aspectos los que sorprenden: 

UNA SUV que sorprende en cuanto a manejo, confort y rendimiento;  
se mantiene fiel a la filosofía elegante que distingue a la marca

el nivel de hermetismo, ergonomía, 
así como las ayudas tecnológicas, todo 
acompañado por una propuesta de di-
seño que, al igual que la carrocería, luce 
elegante y contemporánea.

La distribución y ergonomía de los 
componentes es excepcional. Como si 
estuviera conformado por “3 niveles”, 
del tablero a la consola central encon-
tramos todo lo necesario para interac-
tuar con pantalla principal touch de 8“, 
los botones I-shift que sustituyen a la 
tradicional palanca de velocidades; cli-
matizador, cargador inalámbrico y pe-
rilla selectora de los modos de manejo. 

Cuenta con un clúster digital de 
12.3” donde Corsair nos presenta infor-

mación vital de todo lo que 
sucede con ella.

PERFORMANCE, RENDI-
MIENTO Y SEGURIDAD. 
Demuestra que puede llevar 
las tareas básicas a otro nivel 
de ergonomía y lujo, acom-
pañada por una buena dosis 
de apoyo tecnológico, tal 

como se espera en su segmento. 
La marcha es soberbia, silenciosa, 

se nota el trabajo de insonorización en 
el interior realizado por la marca que, 
junto con las bondades acústicas del 
sistema híbrido, dan como resultado 
un manejo por demás agradable. 

La transmisión consta de una caja 
CVT SelectShift muy bien seteada, al 
tal nivel que por instantes nos da sen-
saciones cercanas a las de una de doble 
embrague, obviamente guardando 
toda proporción, pero el trabajo que 
hace es sobresaliente. De hecho, sobre 
ella recae la responsabilidad de obte-
ner la máxima eficiencia de cada uno 
de los 7 modos de manejo y mantener 
también una buena comunicación con 
la tracción AWD.

Tecnología 
deportiva
Audi Connect 
Car2X Safety  

& Service 

Un lujo necesario
Lincoln Corsair Grand Touring: precio $1,368,000 pesos

Alerón en acaba-
do piano negro  
y emblema S3. 

Rines de diseño 
único, de cinco 
brazos, de 18”.

Cargador 
inalámbrico para 

smartphone.

Inserto en faldo-
nes en acabado 

aluminio.

Los asientos 
de piel lucen 

perfectos.

Cuenta con 
cuatro modos  

de manejo.

Luce una enor-
me y hermosa 
pantalla de 8''.

Motor Atkinson 
2.5 l y una batería 

de 14.4 kWh.

Tracción integral

AUDI S3 2022, 
BALANCE IDEAL

tretenimiento, ostenta el MMI Touch 
con pantalla de 10.1”, es compatible 
con Android Auto y Apple CarPlay. 
El sistema es muy intuitivo, fácil de 
operar en segundos, el display tiene 
colores vivos como gráficos fáciles 
de discernir.

Si bien tiene lo esencial en seguri-
dad, no nos agrada que por el precio 
que se paga no incluya asistencias 
activas para la conducción. Triste 
asunto.

Feroz como apabullante es el des-
empeño dinámico de este Audi S3, 
todo lo hace rápido, es brutal cómo 
acelera, cómo recupera velocidad y 
toda la entrega de par sobrada, pues 
ni siente las pendientes, siempre 
mantiene una velocidad constante 
por arriba de los 170 km/h (y va rela-
jado por debajo de las 3,000 rpm). El 
0-100 km/h lo hace en 4.9 segundos 
y su velocidad tope es de 250 km/h. 
La respuesta de la caja es instantánea, 
al toque de las paletas cambia de re-
lación, permitiendo que la fuerza se 
disperse en las cuatro ruedas de ma-
nera increíble. Sólo checa sus datos.

Ahora la calidad de marcha es refi-
nada, pero tiene ese grado de dureza 
para dar esa sensación de deportivi-
dad. La suspensión otorga buen aplo-
mo en curvas, puedes ir rápido y te da 
mucha confianza hacerlo. Aminora 
baches como hoyos, pero sí es chapa-
rrita, por lo que tienes que andar con 
cuidado. La dirección, por su parte, es 
progresiva, por lo que se hace rígida 
a altas velocidades, lo que te permite 
realizar giros con toda precisión, sa-
biendo la ruta que tomará el vehículo.

Respecto al frenado es brutal, frena 
en pocos metros al toque del pedal. 
Tira el ancla, al grado de poner a tra-
bajar los cinturones para mantenerte 
atado al asiento.  

El Audi S3 es un auto casi perfecto, 
no tiene pero alguno, a excepción de 
la falta de sistemas ADAS. 

CLIMATIZADOR  
automático dos zonas.
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CUENTA con 8 bolsas de aire.
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LO MÁS destacado 
es el diseño de luces 
LED sobre el portón, 
donde se suma la 
tendencia de unir 
ambas calaveras me-
diante una moldura.
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